
Кредитам 
отказали 
в СНИЛС
ПФР не стал делиться 
информацией с банками

ЦБ и Минфин пошли  навстречу 
рынку, отменив вступающую 
с 2017 года норму о возможнос
ти запроса кредитной  истории 
только при наличии СНИЛС. От
казаться от идеи консолидации 
в кредитных историях полной 
идентификационной информа
ции о гражданах регулятор вы
нужден изза непреклонной 
позиции Пенсионного  фонда 
 России (ПФР). Последний не 
 желает делиться информаци
ей с банками, что фактически 
 лишает их возможности выпол
нить требования закона.

В пятницу на портале www.
regulation.gov.ru было размещено 
уведомление о начале разработки за-
конопроекта, который отменяет всту-
пающую с 1 января 2017 года в силу 
обязанность кредиторов направлять 
при обращении в бюро кредитных 
историй (БКИ) запросы с информаци-
ей о СНИЛС гражданина. СНИЛС — 
страховой номер индивидуального 
лицевого счета гражданина, присва-
ивается ПФР. Норма, требующая обя-
зательного указания СНИЛС при за-
просе кредитной истории, была вве-
дена поправками к профильному за-
кону в июне 2014 года, но ее практи-
ческое применение было отложено 
до начала 2017 года. Предполагалось, 
что в результате ее внедрения креди-
торы наполнят титульные части кре-
дитных историй дополнительными 
данными, позволяющими фактиче-
ски однозначно идентифицировать 
заемщика. В отличие от паспорта, 
ФИО и пр., СНИЛС человек получает 
один раз, и он остается неизменным 
в течение всей жизни. Полной базой 
данных СНИЛС обладает в настоящее 
время лишь ПФР.

Как сообщил 
”
Ъ“ замминистра фи-

нансов Алексей Моисеев, проект до-
кумента уже разработан и состоит 
фактически только из нормы, отме-
няющей обязанность при обраще-
нии в БКИ указывать СНИЛС заемщи-
ка. По его словам, документ разрабо-
тан по инициативе ЦБ, который по-
шел навстречу банкам. «Кредитные 
организации действительно не име-
ют иного ресурса получения СНИЛС, 
если заемщик не имеет СНИЛС или 
не хочет его предоставлять банку»,— 
подчеркнул Алексей Моисеев.
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О роли точности в истории
Эксперты Совета безопасности озаботились противодействием ее фальсификации

По сведениям ”Ъ“, экс
перты научного  совета 
 Совета безопасности 
(СБ) обсудили подготовку 
к 100летию Великой рус
ской революции в 2017 го
ду и необходимость про
тивостоять попыткам 
намеренного искажения 
этого и других важней
ших периодов в россий
ской истории. При этом 
прозвучали предложе
ния о необходимости со
здания государственно
го центра, который мог бы 
учесть опыт работы лик
видированной в 2012 году 
комиссии по предотвра
щению попыток фальси
фикации истории. В Рос
сийском историческом 
обществе (РИО) не видят 
необходимости в таком 
центре. В Администрации 
президента (АП) полага
ют, что любые усилия по 
смысловому наполнению 
годовщины революции 
в России — исключитель
но «прерогатива научного 
 сообщества».

Вопросы противодейст-
вия фальсификации исто-
рии на минувшей неделе об-
суждались на заседании сек-
ции по проблемам информа-
ционной безопасности науч-
ного совета СБ. По свидетель-
ству участников мероприя-
тия, речь шла о том, что исто-
рическая память становит-
ся объектом «целенаправ-
ленных деструктивных дей-
ствий со стороны иностран-
ных государственных струк-
тур и международных орга-
низаций, реализующих гео-
политические интересы в ру-
сле проведения антироссий-
ской политики», в связи с чем 
необходимы формы профи-

лактической работы и опера-
тивного реагирования на по-
пытки фальсификации исто-
рии. В качестве основных уг-
роз, связанных с ними, участ-
ники совещания называли 
проведение иностранными 
государствами информаци-
онных кампаний, историче-

скую неграмотность моло-
дежи, исчезновение истори-
ческих научно-популярных 
книг как самостоятельного 
литературного жанра.

Эксперты СБ определи-
ли шесть основных наибо-
лее значимых исторических 
событий и периодов, под-
верженных фальсификации 
и нуждающихся в защите. 
Это национальная политика 
Российской Империи (спеку-
ляции на «колониальном во-
просе»), национальная поли-
тика СССР; роль СССР в по-
беде над фашизмом во Вто-

рой мировой войне; пакт Мо-
лотова—Риббентропа; СС-
СР и политические кризи-
сы в ГДР, Венгрии, Чехосло-
вакии и других бывших со-
цстранах. Особо было отме-
чено приближение в 2017 го-
ду 100-летнего юбилея Вели-
кой русской революции 1917 
года, что, по мнению участ-
ников совещания, может 
стать поводом для попыток 
намеренного искажения это-
го исторического периода.

Участники заседания ре-
комендовали СБ проводить 
согласованную информаци-

онную политику, создавать, 
развивать и внедрять меха-
низмы выявления в СМИ 
и интернете признаков ин-
формационных кампаний, 
направленных на искаже-
ние истории, привлекать 
к совместным мероприяти-
ям государства—члены Орга-
низации Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ).

Основной доклад на те-
му фальсификации истории 
и угроз национальный без-
опасности был подготовлен 
Генштабом Министерства 
обороны. В докладе содержа-

лись предложения по фор-
мированию государствен-
ной стратегии противодей-
ствия фальсификации исто-
рии. В рамках борьбы с этим 
Минобороны за последний 
год рассекретило и опубли-
ковало значительное коли-
чество архивных докумен-
тов — например, о действи-
ях бандеровцев и военных 
преступлениях пособников 
фашистов. Один из высоко-
поставленных представите-
лей Генштаба отметил, что, 
если бы это было сделано 
раньше, возможно, «удалось 
бы более эффективно про-
тивостоять в информацион-
ном пространстве радика-
лам на Украине в период за-
хвата ими власти, а населе-
ние Украины не осталось бы 
так пассивно».

Директор института исто-
рии РАН Юрий Петров рас-
сказал о работе института 
по противодействию фаль-
сификации истории и со-
хранению исторической па-
мяти по линии научных свя-
зей и контактов со странами 
ближнего зарубежья. В каче-
стве примера он привел се-
рию конференций и кру-
глых столов, посвященных 
«восстанию киргизов в 1916 
году» (в рамках Среднеази-
атского восстания), которое 
было вызвано привлечени-
ем по распоряжению царско-
го правительства киргизов 
к тыловым работам. По его 
мнению, российским исто-
рикам удалось привести ар-
гументы против убеждения 
о геноциде киргизского на-
рода со стороны царской 
России, сформировавшего-
ся в киргизском обществе.
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Эксперты СБ сочли 
особенно  актуальным 
противодействие 
фальсификации исто
рии перед столетием 
событий 1917 года   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Плоды обновления
Ритейлеры переписывают договоры  
поставки продуктов

Крупнейшие продовольственные  сети 
начали уведомлять производителей, 
что нормы Кодекса добросовестных 
практик (КДП) больше не распространя
ются на их взаимоотношения. Отказ от 
ряда норм КДП сами ритейлеры называ
ют временной мерой, связанной с всту
плением в силу нового закона «О тор
говле», утверждая, что попрежнему 
поддерживают принципы саморегули
рования отрасли. Пока же  поставщики 
столкнулись с ростом штрафов,  размер 
которых никак не оговорен в законе, 
но предусмотрен кодексом.

Федеральные сети начали отказываться 
от использования КДП (с 2012 года на добро-
вольной основе регулирует отношения по-
ставщиков и ритейлеров), рассказали 

”
Ъ“ 

четыре крупных производителя продоволь-
ствия. В полученных ими проектах новых 
договоров поставки, приложениях и допол-
нительных соглашениях к ним появились 
пункты о том, что нормы КДП не распро-
страняются на отношения в рамках догово-
ра. Трое собеседников 

”
Ъ“ утверждают, что 

такие документы, в частности, приходят на 

согласование от X5 Retail Group (сети «Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»), «О’кей» 
и Billa. В пресс-службах Х5 и «О’кей» подтвер-
дили эту информацию. В Billa не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

• Поправки к закону «О торговле» вступи-
ли в силу 15 июля этого года. Они ограничили 
5% совокупный размер выплат, которые ри-
тейлеры могут брать с поставщиков за объ-
ем закупки (ретробонус), за маркетинговые, 
рекламные, логистические и другие услуги. 
До изменения законодательства только ре-
тробонус мог составлять 10% стоимости по-
ставки, другие выплаты не регламентиро-
вались. Договоры, заключенные до принятия 
поправок, участникам рынка нужно привес-
ти в соответствие новым требованиям к 1 
января 2017 года.
Накануне вступления в силу поправок 

Ассоциация компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ, объединяет крупнейших продо-
вольственных ритейлеров) в односторон-
нем порядке приостановила действие от-
дельных норм КДП.
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Убытки ОСАГО  
передадут по сети
Единый агент РСА поддержит  
обязательные продажи электронных полисов

Автостраховщики нашли изящный спо
соб избежать жалоб покупателей ОСАГО 
на работу своих сайтов после 1 января 
2017 года, когда электронные продажи 
автогражданки станут обязательными 
для компаний. Система единого агента 
Российского союза автостраховщиков 
(РСА) поддержит бесперебойность про
даж в случае зависания сайтов страхов
щиков. Это даст возможность временно 
не продавать ОСАГО в убыточных регио
нах, но не избавит компании от санкций 
регулятора за неработающие сайты.

В минувшую пятницу президиум РСА 
принял решение о разработке системы га-
рантирования бесперебойной продажи 
электронных полисов ОСАГО. Как говорит 
президент союза Игорь Юргенс, «для этих 
целей в электронном ОСАГО мы внедрим 
принципы единого агента РСА, которые уже 
опробованы при продажах бумажных поли-
сов. Суть следующая: если по техническим 
причинам сайт страховщика не работает, по-
требитель получит возможность купить по-

лис у другого страховщика, который будет 
ему предложен случайным выбором по но-
меру ПТС».

Напомним, система единого агента РСА 
работает в 14 убыточных для страховщиков 
регионах: в Волгоградской, Ростовской об-
ластях, в Краснодарском крае и др. Сейчас 
ЦБ настаивает на включении в этот список 
Воронежской области, но в РСА пока счита-
ют, что там дефицит полисов ОСАГО не под-
твержден. Компании должны в 14 регионах 
довести свою долю ОСАГО до общестраново-
го показателя, верхний порог которого огра-
ничен 20%. Это было сделано для снятия дав-
ления на лидера рынка — компанию «Рос-
госстрах», единственного игрока, чья доля 
превышает 20% в ОСАГО (22,7%, 42,2 млрд 
руб. сборов по итогам девяти месяцев 2016 
года, по данным РСА). Всего на 20 октября 
компании заключили в рамках системы еди-
ного агента 169,4 тыс. договоров ОСАГО в 14 
убыточных регионах.

экономическая политика — с2

Понедельник  31 октября 2016  №202/П (5952 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Реформа контрольнонадзор  
ной деятельности охватит 90% этой сферы  
и получит приоритетное финансирование —2

новости | Главный методист по подготовке 
учителей подал в отставку изза несогласия  
с министром образования —5

мировая политика | ФБР сыграло на руку  
Дональду Трампу, возобновив расследование дела 
о служебной переписке Хиллари Клинтон —6
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новости | В концепцию развития НКО 
возвращают экономические льготы для 
социально ориентированных организаций —3

07  АФК «Система» 
наращивает «Микрон» 
«Роснано» продает долю 
в производителе микросхем

07  Железнодорожный совет 
рассадят по объемам 
Подготовлена концепция  
нового отраслевого регулятора

07  Viadeo унесла 
данные с собой 
Профессиональная социальная 
сеть закрыла офис в России

08  Банк России решил 
не сводить экономику 
ЦБ продолжает управленческую 
реорганизацию

08  «Будущее» для своих 
Пенсионное IPO привлекло 
узкий круг инвесторов
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 «Применение такой технологии 
для электронных продаж не исклю-
чает возможности того, что человек 
может при желании зайти на другой 
сайт и оформить себе полис в дру-
гой компании без применения ре-
зервной системы»,— поясняет пре-
зидент РСА права автовладельцев. 
Дело в том, что 1 января 2017 года 
у страховщиков возникнет обязан-
ность продавать полисы ОСАГО на 
своих сайтах. В добровольном по-
рядке электронные полисы компа-
нии продают с 1 июля 2015 года, но 
эта практика не получила распро-
странения на нерентабельных для 
компаний территориях и сейчас, по 
сути, является способом селекции 
клиентов.

В настоящий момент электрон-
ные продажи осуществляют 17 стра-
ховщиков из 79 действующих в 
ОСАГО. Всего за этот период на сай-
тах компаний продано 324,3 тыс. 
электронных полисов. Сейчас ком-
пании объясняют провальные по-
пытки приобрести их полис техни-
ческими работами на сайте или не-
возможностью идентифицировать 
автовладельца. Но начиная с января 
такое поведение будет наказывать-
ся регулятором. Как уже писал 

”
Ъ“, 

ЦБ готовит указание о требованиях 
к работе сайтов компаний ОСАГО — 
по нему нарушением будет считать-
ся зависание сайта на срок более двух 
минут. Если оно не будет устранено в 
течение двух часов, нарушение пере-
ходит в разряд «критических». В це-
лом перерывы в работе сайта компа-

ний не должны превышать четыре 
часа в месяц (см. 

”
Ъ“ от 2 августа). 

Как говорит собеседник 
”
Ъ“, зна-

комый с работой регулятора над про-
ектом указания, «он находится в фи-
нальной стадии» подготовки. По све-
дениям 

”
Ъ“, ЦБ не видит ничего пло-

хого в распространении принципов 
единого агента РСА на электронные 
продажи. «Умение страховщиков до-
говориться о распространении убы-
точности ОСАГО по регионам за счет 
доходных территорий — это эле-
мент хорошей организации процес-
са,— говорит источник 

”
Ъ“ на рын-

ке, знакомый с позицией ЦБ.— Но 
это не панацея. Избавить потреби-
теля от проблем — посыл красивый, 
но за неработающие сайты страхов-
щиков все равно ждет наказание».

Татьяна Гришина

Убытки ОСАГО передадут по сети
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 69,9

миллиарда рублей составил размер государственного долга Москвы по состоянию на 20 октября 
2016 года, сообщил департамент финансов столицы. В сравнении с началом года эта сумма сократилась 
вдвое — на 1 января 2016 года госдолг города составлял 140,5 млрд руб. При этом еще 1 октября он был равен 
98,7 млрд. Такое резкое сокращение долга произошло из-за того, что в этом месяце Москва погасила валют-
ный заем в сумме €407 млн, привлеченный в 2006 году у Dresdner Bank (в 2009 году поглощен немецким банком 
Commerzbank). В результате государственный внешний долг города погашен полностью, поясняет столичный 
департамент финансов. Там ожидают, что на конец 2017 года размер госдолга Москвы составит 61,9 млрд руб. 0
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ОПРОС РСПП

Промышленники  
взяли новый курс

В октябре 2016 года почти 
половина всех респондентов 
РСПП (47,7%) назвала главным 
актуальным последствием кризиса 
для компаний неплатежи со сто-
роны контрагентов. Это следует 
из очередного ежемесячного ис-
следования РСПП «Антикризисный 
мониторинг». Год назад, в октябре 
2015-го, неплатежи беспокоили 
крупный бизнес несколько меньше, 
этот вариант ответа тогда набрал 
40,3% голосов. Ответ «недостаток 
оборотных средств» сейчас указали 
41,5% организаций — год назад 
его доля была практически анало-
гичной (40,3%). Снижение спроса 
на продукцию как проявление 
кризиса отметила треть участников 
опроса (33,8%), за год доля таких 
респондентов выросла на 2,6%. 
Заметное улучшение ситуации фик-
сируется по параметру «валютная 
нестабильность / снижение курса 
рубля». Это вариант ответа набрал 
26,2% голосов — притом что год 

назад валютная нестабильность 
была названа главной проблемой 
(48,1%).

Что касается набора действий 
в условиях кризиса, то, по данным 
опроса, приоритеты бизнеса 
за год не изменились. Самый 
популярный ответ — сокращение 
расходов. Доля таких ответов 
составила в октябре 2016 года 
83,3%, практически не изменив-
шись за год (84,4%). Реализовы-
вать программы по внедрению 
энергосберегающих и ресурсос-
берегающих технологий намерены 
39,4% организаций — и доля 
таковых за год снизилась сразу 
на 19%. 28,8% ответили, что со-
бираются отказаться от авансиро-
вания поставщиков,— доля этого 
ответа за год выросла на 8%.

В большинстве случаев 
(66,7%) сокращение расходов 
будет происходить за счет уреза-
ния бюджетов на потребляемые 
услуги, например, консалтинг. 
Чуть больше половины опрошен-
ных компаний (61,4%) перейдет 
на более дешевые сырье и 
комплектующие, а еще 59,3% 
организаций собираются сокра-
щать расходы на персонал. Среди 
последних 74,2% компаний отка-
жутся от найма новых работников. 
Как отмечают авторы исследо-
вания, год назад их доля была 
выше на 4,4%. 38,7% организаций 
заявили, что рассматривают 
возможность сокращения сотруд-
ников,— доля таковых выросла 
за год сразу на 10,1%. Пятая часть 
компаний намерена сократить 
размер социального пакета — 
год назад это число было сопо-
ставимым (21,4%). 19,4% набрал 
вариант перевода сотрудников 
на неполную занятость, год назад 
он был более популярным — 25%.

Анастасия Мануйлова

ПОСЛЕДСТВИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
КРИЗИСА ДЛЯ КОМПАНИЙ 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: РСПП.
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Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР) сегодня представит 
первый доклад по программе 
 будущих стратегических ре-
форм — «Основные направления 
защиты и развития конкурен-
ции». Документ создан группой 
экономистов из РАНХиГС и МГУ 
под руководством Андрея Ша-
ститко. Принципиально новой 
концепции конкурентной поли-
тики в РФ авторы не выдвигают, 
предлагая подход, аналогичный 
подходам ЕС к этой теме. Впро-
чем, в докладе приводится мно-
жество перспективных идей в 
отдельных направлениях — от 
реформы агросубсидий до по-
иска нового баланса в праве РФ 
между интересами правообла-
дателей интеллектуальной соб-
ственности и конкурентностью 
рынков.

Доклад под эгидой ЦСР груп-
пы Андрея Шаститко станет пер-
вым публичным докладом центра 
после назначения его руководите-
лем Алексея Кудрина, который по-
священ будущему регулированию 
в чисто экономической сфере. На-
помним, ЦСР в настоящее время за-
нят разработками в сфере стратеги-
ческого планирования реформ в го-
сударственном управлении в следу-
ющем президентском цикле (с 2018 
года), причем на долгосрочную пер-
спективу. Так, «конкурентный» до-
клад описывает предложения со сро-
ком реализации до 2035 года.

Каких-либо революций в сфе-
ре конкурентной политики доклад 
группы Шаститко не предполагает 
— налицо достаточно компромисс-
ный подход, вполне гармонизиро-
ванный с представлениями о буду-
щем антимонопольной политики 
Федеральной антимонопольной 
службы (материалы ФАС использу-
ются в документе), антимонополь-
ных практик, характерных для ЕС. 
Альтернативные подходы и рабо-
ты вне институциональной шко-
лы экономисты РАНХиГС и МГУ не 
рассматривают, в списке литерату-
ры в основном цитируются работы 
Андрея Шаститко и Светланы Ав-
дашевой из ВШЭ, а также статьи ав-
торов. Идеи ЦСР по развитию про-
конкурентной политики описа-
ны чуть шире, чем в современных 
рамках, очерченных правитель-
ством для компетенции ФАС и по-
глощенной ей ФСТ: помимо собст-
венно антитраста («борьбы с карте-
лями»), конкурентной среды в ре-
гионах и на рынках и регулирова-
ния работы госмонополий (в тексте 
они, в соответствии с законодатель-
ством РФ, именуются «естественны-
ми монополиями»), это то, чем ФАС, 
по крайней мере сейчас, занимает-
ся немного,— это регулирование 
госзакупок и развитие конкурен-
ции с использованием результа-
тов интеллектуальной деятельнос-
ти (РИД). При этом метод анализа, 
применяемый экспертами ЦСР, ши-
ре и эффективнее, чем это принято 
в правительстве, по крайней мере в 
публичной сфере,— вся проблема-
тика рассматривается не только для 
формальных участников правоот-
ношений в антимонопольной сфе-
ре, но и для всех «стейкхолдеров» 
процесса. Несмотря на подчеркну-
тую «приземленность» рекоменда-
ций ЦСР, доклад группы Андрея 
Шаститко отчетливо сложнее по ка-
честву заложенных в нем идей, чем 
соответствующие разработки ФАС и 
ближе к уровню работы с проблема-
тикой бывшей ФСТ в сферах ее ком-
петенции.

Главный посыл программы ре-
форм в антимонопольной сфере, 
изложенный в том числе во «вве-
дении», выглядит архаично — 
«главный приоритет конкурент-
ной политики в России на пери-

од 2018–2024 гг. и на перспекти-
ву до 2035 г.— развивать промыш-
ленность, защищая конкуренцию», 
впрочем, чуть ниже авторы уточ-
няют, что подразумевают под «про-
мышленностью» совокупность «сек-
торов экономики» (в ряде глав к про-
мышленности добавляется соци-
альная сфера и агрокомплекс, впро-
чем, ритейл в докладе ЦСР упоми-
нается эпизодически, как и в целом 
сфера услуг). Авторы разделяют ри-
торику о необходимости «промыш-
ленной политики», составляющей 
которой видят антимонопольную 
политику, делая, впрочем, оговорку 
о необходимости поддержки отра-
слей (в противопоставлении субъ-
ектов рынка) и отступление о воз-
можности в рамках «импортозаме-
щения» поддерживать этот процесс 
для отраслей, имеющих экспорт-
ные перспективы. Также важной и 
имеющей идеологическое значе-
ние оговоркой является принципи-
альное разделение группой Шастит-
ко антимонопольной политики (ан-
титраста) и мер по развитию конку-
ренции — они не заменяют, в пони-
мании авторов, друг друга и проти-
вопоставляются поддержке «нацио-
нальных чемпионов», лишь немно-
го утратившей популярность в пра-
вительстве РФ, но вряд ли ушедшей 
в прошлое.

В рамках первого предложенно-
го направления, регулирования ан-
титраста, доклад предполагает пе-
реход к «интеллектуальному» анти-
монопольному регулированию с 
трехсферными контурами будуще-
го такой политики: работа с наруше-
ниями конкурентного законодатель-
ства, выявление рисков таких нару-
шений и анализ рисков нового регу-
лирования, искажающего стимулы 
конкуренции. ЦСР призывает к по-
вышению стандартов экономиче-
ского анализа в антимонопольных 
делах, внедрение практик «антимо-
нопольного комплаенса». Отдель-
ной и спорной по опыту США ини-
циативой является предложение 
развития в правовой сфере институ-
та коллективных исков по антимо-
нопольным делам (цель — «для уси-
ления сдерживания»).

В рамках той же главы предла-
гается отдельная и принципиаль-
ная реформа системы агросубси-
дий, которая наверняка вызовет 
протесты Минсельхоза: это опреде-
ление в Бюджетном кодексе четко-
го правового определения «субси-
дии» и регистрация внебиржевых 
сделок субсидируемых компаний. 
Еще одно предложение даже боль-
шего масштаба — обсуждение воз-
можности определения обязатель-
ного дивидендного фонда для пу-
бличных АО, но авторы оговари-
вают дискуссионность идеи. Об-
суждение темы РИД обще — авто-
ры лишь констатируют необходи-
мость нового баланса в этой сфере. 
Крупных идей в региональной кон-
куренции и в сфере госмонополий 
доклад ЦСР не предлагает.

Зато довольно широким и под-
робным, хотя и не революцион-
ным, является обсуждение в докла-
де темы госзакупок. Наиболее яр-
ким выглядит предложение разви-
тия прецедентного метода при про-
ектировании госконтрактов, воз-
врат к идеям 2007–2009 годов о кей-
совых справочниках и библиоте-
ках типовых контрактов в госсфере. 
Впрочем, можно лишь констатиро-
вать, что разработки ВШЭ пяти-се-
милетней давности в рамках под-
готовки «федеральной контракт-
ной системы» были проработаны 
очень полно и, вне зависимости от 
роли ФАС в регулировании госзаку-
пок, возврат к этому набору идей о 
развитии госзакупок, видимо, рано 
или поздно неизбежен.

Дмитрий Бутрин

Картельный разговор
Центр стратегических разработок 
представил доклад  
о конкурентной политике

Президиум президентского сове-
та по стратегическому развитию 
принял предложения министра 
по вопросам «Открытого прави-
тельства» Михаила Абызова по 
программе реформы контро льно-
надзорной деятельности (КНД). 
К 1 декабря будет готов паспорт 
программы, предполагающий не-
медленный старт реформы КНД 
в двенадцати контрольно-над-
зорных органах, обязательное 
 сотрудничество силовых структур 
с проектным комитетом реформы 
и приоритетное финансирование 
через Аналитический центр при 
правительстве РФ.

Как стало известно 
”
Ъ“, в начале 

этой недели правительство объявит 
об утверждении реформы КНД в ка-
честве приоритетного проекта, соот-
ветствующие поручения подписаны 
председателем правительства Дмит-
рием Медведевым. Само по себе ре-
шение об этом президиум Совета при 
президенте РФ по стратегическому 
развитию и приоритетным нацпро-
ектам принял на заседании 19 октя-
бря по предложениям министра РФ 
по вопросам «Открытого правитель-
ства» Михаила Абызова (он утвер-
жден старшим должностным лицом, 
ответственным за реализацию про-
екта в Белом доме, куратором проек-
та будет глава аппарата правительст-
ва Сергей Приходько), до 1 декабря в 
президиум совета будет внесен про-
ект паспорта программы. Определе-
ны 12 федеральных органов власти, 
которые будут участвовать в реформе 
КНД на первом этапе: это МВД, МЧС, 
ФАС, ФНС, Россельхознадзор, Роспо-
требнадзор, Росздравнадзор, Роспри-
роднадзор, Ространснадзор, Роструд, 
Ростехнадзор и ФТС России. Исхо-
дя из этого, говорить о «тестовом» ха-
рактере реформы не приходится — в 
списке упомянуты госструктуры, осу-
ществляющие примерно 90% контр-
ольно-надзорных мероприятий в РФ. 
Всего в проект КНД будет включено 36 
ведомств, оставшиеся вне приоритет-
ного списка 24 ведомства пока будут 
формулировать и реализовывать це-
ли реформы вне прямого руководства 
«проектного офиса». При этом отдель-
ным поручением главе МВД Влади-
миру Колокольцеву и главе ФСБ Алек-
сандру Бортникову поручено органи-
зовать постоянное взаимодействие с 
проектным комитетом реформы.

По словам Михаила Абызова, пре-
зидиум совета также утвердил ключе-
вые показатели по трем основным це-
лям реформы КНД на этом этапе: это 
«значительное сокращение вреда в 
результате несчастных случаев, забо-
леваний», «сокращение администра-
тивного давления на бизнес» и «совер-
шенствование работы всей государст-
венной машины, которая обеспечи-
вает контрольно-надзорную деятель-

ность». В рамках первой цели задача 
проекта — уже к концу 2018 года со-
кратить число смертельных случаев 
по контролируемым группам рисков, 
заболеваний и травм на 15% (к 2024 
году на 50%), а уровня материально-
го ущерба на 10% (к 2024 году на 30%). 
Вторая цель, которая ранее считалась 
основной задачей реформы КНД, 
предполагает снижение админист-
ративной нагрузки на проверяемых 
субъектов (в основном это бизнес, хо-
тя часть надзора осуществляется в от-
ношении граждан и непредпринима-
тельских организаций, в том числе и 
госструктур) — она должна снизиться 
на 20% к 2018 году и на 50% к 2024 году. 
Наконец, качество администрирова-
ния предполагается измерять специ-
ально рассчитываемым индексом — 
он должен для 12 госструктур приори-
тетного списка вырасти на 25% к 2018 
году и не менее чем на 50% к 2024 году.

Всего программа реформы КНД 
предполагает восемь направлений 
деятельности. Это риск-ориентиро-

ванный подход в КНД, новая систе-
ма оценки эффективности контроля 
и надзора, система профилактики на-
рушений обязательных требований, 
исключение дублирующихся, уста-
ревших и избыточных требований, 
новая кадровая политика в органах 
надзора, система антикоррупцион-
ного мониторинга в КНД, информати-
зация этой сферы деятельности влас-
ти и региональное распространение 
принципов КНД. Напомним, эти на-
правления и ранее реализовывались 
в разной степени в 2007–2015 годах 
в деятельности правительства, в пер-
вую очередь усилиями Минэкономи-
ки. Идея нынешнего проекта Михаи-
ла Абызова — в систематизации этих 
усилий, в переводе их на принципы 
проектной реализации и получении 
проектом единого финансирования. 
До декабря 2016 года господин Абы-
зов и министр финансов Антон Силу-
анов должны определить бюджет про-
екта. Средства предполагается выде-
лять из расходов, зарезервирован-
ных под «проектный офис» в бюдже-
те на 2017–2019 годы (1% расходов фе-
дерального бюджета в год) в основном 
через субсидирование АНО «Аналити-
ческий центр при правительстве РФ».

Дмитрий Бутрин

Реформа контроля и надзора 
провозглашена нацпроектом
В правительстве ее реализацией займется Михаил Абызов
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новости

О роли точности в истории

На заседании прозвучало мнение о том, 
что основой противодействия фальсифика-
ции должна стать широкая просветитель-
ская образовательная деятельность, а для 
повышения качества изучения истории 
школы и университеты необходимо обеспе-
чить учебной литературой, потому что фаль-
сифицировать историю проще всего при на-
личии вакуума в исторических знаниях мо-
лодежи. В этом направлении, по сведениям 

”
Ъ“, уже начало работу обновленное указом 

президента общество «Знание», в планах ко-
торого создание при обществе отдельного 
института по исторической науке.

Координатор аналитической ассоциации 
ОДКБ профессор Игорь Панарин в своем до-
кладе отметил, что фальсификация истории 
является одним из компонентов гибридных 
войн. Его коллега, профессор кафедры рос-
сийской политики МГУ Андрей Манойло уже 
начал преподавать в МГУ учебный межфа-
культетский курс «Информационные войны 
и 

”
цветные революции“ в современном ми-

ре», события в котором он описывает в исто-
рическом контексте. На заседании он выска-
зал мнение, что бороться с организованной 
Западом глобальной системой по фальсифи-
кации и искажению истории можно, толь-
ко обладая собственной системой инфор-
мационного противоборства. У такой сис-
темы должен быть свой головной федераль-
ный орган и аппарат, способный вести ин-
формационную войну на одном уровне с ве-
дущими западными державами. Он подчерк-
нул отсутствие специальной службы по про-
тиводействию фальсификации истории, на-
помнив, что в 2012 году была ликвидирова-
на президентская комиссия по противодей-
ствию попыткам фальсификации истории, 
которая просуществовала лишь три года (под 
руководством Сергея Нарышкина, тогда гла-
вы АП). Впрочем, по его мнению, новый ор-
ган должен быть не только координатором, 
но и сочетать в себе функции центра плани-
рования, организации и проведения страте-
гических информационных операций, спо-
собных внедрять в сознание западных ауди-
торий российские оценки и взгляды на исто-
рические события. Господин Манойло убе-

жден, что такая работа невозможна без под-
держки медиахолдинга, обладающего воз-
можностями и каналами для доведения рос-
сийской точки зрения на историю до миро-
вых аудиторий. «Такой центр или служба 
должны иметь федеральный статус, подчи-
няться напрямую первому лицу или его заме-
стителям и обладать высокой свободой дей-
ствий, обеспечивающей высокую скорость 
реакции на любые проводимые против Рос-
сии информационные атаки»,— считает он. 
Пока, по его мнению, эта работа в основном 
попадает мимо целевой аудитории.

«Информационные войны ведут не про-
фессионалы, не историки»,— заявил 

”
Ъ“ на-

учный руководитель Института всеобщей 
истории РАН, сопредседатель РИО Алек-
сандр Чубарьян, по мнению которого «нет 
необходимости» создавать центр, комиссию 
или службу, наделяя их миссией историче-
ской науки. «У нас есть академические ин-
ституты, есть факультеты и кафедры исто-
рии в университетах, у нас теперь есть РИО, 
которые способны справиться с любыми по-
пытками искажения истории»,— уверен он.

Господин Чубарьян напомнил, что сила-
ми РИО (воссоздано в 2012 году) разработан 
«культурно-исторический стандарт», в кото-
ром специально выделены «30 трудных во-
просов». В их числе «и 1917 год, и пакт Мо-
лотова—Риббентропа». «А история револю-
ции 1917 года сегодня — это тема для дискус-
сии как между профессионалами в истории, 
так и в обществе»,— уверен господин Чуба-
рьян, который не исключает, что «некий кон-
сенсусный подход» удастся найти в ходе на-
учных конференций, запланированных на 
год 100-летия.

В Администрации президента полагают, 
что любые усилия по смысловому наполне-
нию годовщины революции в России — это 
исключительно «прерогатива научного сооб-
щества». Собеседник 

”
Ъ“ подчеркнул, что на 

государственном уровне механизмы регу-
лирования в этой сфере включаются, только 
если речь идет о нарушении действующего 
законодательства — например, все памятни-
ки, в том числе относящиеся к этому истори-
ческому периоду, охраняются государством.

Ирина Нагорных,  
Виктор Хамраев

Дмитрию Овсянникову  
понадобились советы
Секретарь местных единороссов Борис Колесников  
сориентирует его в общественно-политической жизни города 

Депутат заксобрания Се-
вастополя, секретарь мест-
ной «Единой России» Борис 
Колесников стал советни-
ком на общественных нача-
лах врио губернатора Севас-
тополя Дмитрия Овсяннико-
ва. Заниматься он будет во-
просами развития граждан-
ского общества. Между тем, 
по информации ”Ъ“, госпо-
дин Колесников, ранее высту-
павший против введения пря-
мых выборов губернатора, 
теперь поможет пройти со-
ответствующим поправкам 
к уставу второе чтение и обес-
печит Дмитрию Овсянникову 
влияние на местную «Единую 
Россию». Борис Колесников 
и представители правитель-
ства города эту информацию 
отрицают. 

По информации источника 

”
Ъ“, близкого к руководству Се-

вастополя, назначение Бориса 
Колесникова советником врио 
губернатора стало «закреплени-
ем его договоренностей с Дмит-
рием Овсянниковым». По сло-
вам собеседника, накануне го-
лосования по изменению устава 
Севастополя (состоялось 18 октя-
бря) у господина Колесникова со-
стоялась встреча с первым заме-
стителем руководителя админи-
страции президента Сергеем Ки-
риенко. На ней шла речь о том, 
что прямые выборы губернатора 
нужно поддержать. Чтобы закре-
пить договоренности, он был на-
значен советником Дмитрия Ов-
сянникова. Также, по информа-
ции собеседника 

”
Ъ“, Борис Ко-

лесников поможет врио губер-
натора ввести своих людей в по-
литсовет севастопольской орга-
низации единороссов в декаб-
ре, во время следующей рота-
ции членов партийного органа. 
Влияние на городскую «Единую 
Россию» господину Овсяннико-
ву, по словам источника, необхо-
димо, чтобы выдвинуться от нее 
на выборы губернатора в сентя-
бре 2017 года. 

Напомним, в первом чтении 
поправки к уставу, вводящие 
прямые выборы губернатора, 
были приняты с третьей попыт-

ки. Ранее — в марте и в июле — 
изменения блокировали сторон-
ники экс-губернатора Сергея Ме-
няйло, который был противни-
ком всенародных выборов (сре-
ди них оба раза был и Борис Ко-
лесников). Вновь поправки бы-
ли внесены после того, как врио 
губернатора в конце июля стал 
Дмитрий Овсянников, у которого 
сложились хорошие отношения 
с командой Алексея Чалого, лоб-
бировавшего изменение устава. 

И. о. директора департамента 
общественных коммуникаций 
Севастополя Григорий Буйлов 
объяснил 

”
Ъ“ назначение Бори-

са Колесникова желанием врио 
губернатора привлечь к сотруд-
ничеству людей, которые «могут 
быть полезны»: «Он (Борис Ко-

лесников.— 
”
Ъ“) обладает боль-

шим опытом общественно-поли-
тической деятельности в Севас-
тополе. Это и стало причиной 
назначения». Он отказался уточ-
нять, связано ли это кадровое ре-
шение с приближающимся вто-
рым чтением изменений в устав 
Севастополя, добавив, что этим 
вопросом занимается заксобра-
ние, а не врио губернатора. 

Борис Колесников сказал 
”
Ъ“, 

что его назначение инициирова-
но врио губернатора. Он расцени-
вает это как «вектор в работе» го-
сподина Овсянникова, которая 
будет проводиться совместно с 
«партией власти». «У него есть же-
лание больше времени уделять 
хозяйственным вопросам. Поэ-
тому ему понадобился местный 
человек, который ориентирует-
ся во всех политических течени-
ях»,— сказал господин Колесни-
ков. Он также заверил, что в раз-
говоре с врио перед назначени-
ем они не обсуждали голосова-
ние о прямых выборах губерна-
тора и деятельность севастополь-

ской организации единороссов. 
Второе чтение законопроекта со-
стоится во второй половине ноя-
бря, а прямые выборы губернато-
ра пройдут в сентябре 2017. 

В свою очередь, в Крыму, гла-
ву которого избирает парламент 
из кандидатов, представленных 
президентом, изменения в Кон-
ституцию субъекта по-прежнему 
не обсуждаются. Вице-премьер, 
министр внутренней политики 
Крыма Дмитрий Полонский ска-
зал 

”
Ъ“, что вопрос прямых вы-

боров главы республики не акту-
ален, потому что на полуострове 
существует «стабильная и устой-
чивая модель власти», а полно-
мочия нынешнего руководите-
ля исполнительной власти Сер-
гея Аксенова истекают через не-
сколько лет (в октябре 2019 году). 
«Поэтому этим вопросом зани-
маться несвоевременно. Сегод-
ня экономикой надо занимать-
ся — это важнее»,— сказал Дмит-
рий Полонский. 

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Социальным НКО 
прописывают льготы
Концепция их развития будет представлена президенту

В концепцию развития НКО, 
которая создана по поруче-
нию президента РФ Общест-
венной палатой совместно 
с экспертным сообществом, 
вновь вернулся блок эконо-
мических льгот и преферен-
ций, против которого высту-
пало правительство РФ. Кон-
цепция будет представлена 
на итоговом форуме «Сооб-
щество» 3–4 ноября, в кото-
ром ожидается участие пре-
зидента Владимира Путина. 
Общественники ждут одобре-
ния своих предложений.

В имеющемся в распоряже-
нии 

”
Ъ“ проекте развития НКО 

содержится подробный блок 
льгот и преференций для соци-
ально ориентированных (СО) 
НКО. Например, он предусма-
тривает поддержку бизнеса, ко-
торый жертвует СО НКО сред-
ства. Концепцией предлагает-
ся ввести льготы по налогу на 
прибыль юрлиц-жертвовате-
лей СО НКО (льгота не сможет 
превышать величину сокраще-
ния расходов юрлица на рекла-
му за год по сравнению с преды-
дущим годом). 

Это предложение с обеспоко-
енностью встретил глава СПЧ 
Михаил Федотов, который по-
лагает, что замена затрат на ре-
кламу на помощь НКО ударит 
по независимым СМИ, которые 
«живут на рекламу, а не на го-
сподачки». «Я бы предложил на-
логовый вычет вне зависимо-
сти от рекламы, а на всю сум-
му пожертвований в опреде-
ленных пределах, может быть 
в размере 3% от налогооблагае-
мой базы»,— говорит он.

Авторы концепции предла-
гают также рекомендовать субъ-
ектам РФ предоставлять льготу 
по налогу на имущество юрлиц 
с учетом пожертвований, предо-
ставляемых СО НКО. Для всех ка-
тегорий СО НКО авторы концеп-
ции считают возможным освобо-

дить от налогообложения на до-
ходы физических лиц выплаты 
в пользу благополучателей (бла-
готворительная материальная 
помощь, выплата стипендий и 
т. д.). Сами СО НКО предлагается 
освободить от уплаты налогов на 
имущество, транспорт и землю 
при условии направления сэко-
номленных средств на уставную 
деятельность. Кроме того, реги-
ональные власти обяжут внести 
изменения в законодательство и 
предоставлять СО НКО помеще-
ния на безвозмездной (для НКО, 
имеющего статус «исполнитель 
общественно полезных услуг») 
или на льготной основе.

По мнению профессора Выс-
шей школы экономики Астаму-
ра Тедеева, льготы по налогу на 
прибыль нужны. «Но еще Мин-
фин указывал, что очень слож-
но отследить, на какие цели ис-
пользуются СО НКО имущест-
во и транспорт»,— отметил он. 
Господин Тедеев считает также 
важным, чтобы в концепции в 
перечне необлагаемых подоход-
ным налогом пожертвований 
были указаны самые распро-
страненные из них: технические 
средства для инвалидов, дорого-
стоящее лечение для детей, уход 
за пожилыми людьми.

Кроме того, концепция пред-
лагает сформировать пакет льгот 
и бонусов для добровольцев (в 
том числе для школьников и сту-
дентов при поступлении в учеб-
ные заведения и устройстве на 
работу), внедрить пакет социаль-
ных гарантий добровольческой 
деятельности в СО НКО, муни-
ципальных и госучреждениях 
(к примеру, страхование жизни, 
доступ к специальной информа-
ции). При этом в отличие от пре-
дыдущих редакций концепции 
добровольчество не предлагает-
ся включать в трудовой стаж. Как 
поясняет один из авторов кон-
цепции, член Общественной па-
латы Елена Тополева-Солдуно-

ва, часть подобного рода льгот 
для добровольцев уже действу-
ет (например, при поступлении 
в медицинские вузы) и требует-
ся «выравнивание этого принци-
па на другие сферы». В целом, по 
ее словам, концепция — «обшир-
ный документ, который включа-
ет все предложения обществен-
ности» по развитию некоммер-
ческого сектора.

По поручению Владимира Пу-
тина концепция развития НКО 
должна быть представлена ему 
к 1 ноября. За это время ее про-
ект претерпел уже несколько ре-
дакций, а льготы для СО НКО в 
них то появлялись, то исчезали. 
Так, в редакции, о которой сооб-
щал 

”
Ъ“ 25 августа, из мер эконо-

мической поддержки СО НКО 
речь шла в основном о безвоз-
мездном предоставлении поме-
щений. Тогда госпожа Тополе-
ва-Солдунова поясняла, что те-
ма льгот неактуальна, поскольку 
Минфин выступает против.

Эксперт РАНХиГС Игорь Ко-
кин считает правильным предо-
ставление СО НКО расширенной 
линейки льгот, включая освобо-
ждение пожертвований от нало-
гов. При этом господина Коки-
на смущает освобождение спон-
соров от налогов на имущество: 
«купят три коляски для инвали-
дов и не будут платить налоги на 
нефтяные скважины». К тому же, 
по его словам, налог на имущест-
во «идет в региональные бюдже-
ты, которые и так стонут от льгот, 
установленных на федеральном 
уровне». «Может возникнуть ог-
ромное количество СО НКО, что-
бы уйти от налогов. Фонды, това-
рищества регистрируются в Ми-
нюсте особым порядком, и со-
здать их может кто угодно»,— по-
яснил он 

”
Ъ“.

Михаил Федотов отметил, 
что предложения Обществен-
ной палаты схожи с теми, кото-
рые ранее уже предлагал СПЧ. 
«Но мы понимали, что это полу-

меры, которыми поднять неком-
мерческий сектор очень затруд-
нительно. Главным для нас бы-
ло обеспечить СО НКО доступ к 
рынку бюджетных услуг, что по-
ка не очень получается»,— ска-
зал он 

”
Ъ“.

Глава Общественной палаты 
РФ Александр Бречалов в интер-
вью 

”
Ъ“ (см. интервью на сайте 

”
Ъ“) выразил надежду, что кон-

цепция будет принята именно 
в этом виде, а вслед за ней будет 
принята «дорожная карта» кон-
кретных шагов по изменению 
законодательства и норматив-
ных актов, обеспечивающих СО 
НКО доступ к рынку госуслуг. Он 
сослался на позицию президен-
та о том, что, если организации 
готовы оказывать социальные 
услуги и могут делать это качест-
венно, государство будет с ними 
сотрудничать и делать им префе-
ренции. «Это не требует допол-
нительных средств, и Минфин 
с этим согласен»,— сказал госпо-
дин Бречалов.

Позиция главы государства 
по отношению к льготам для 
НКО менялась постепенно. На-
помним, два года назад на фо-
руме «Сообщество» президент 
в ответ на просьбу обществен-
ников предоставить НКО льго-
ты предложил еще раз все обду-
мать, все взвесить и вернуться 
к этому вопросу позже. Однако 
уже в 2015 году глава государст-
ва допустил возможность пре-
доставления льгот. В послании 
Федеральному собранию он со-
общил, что «для НКО, которые 
зарекомендовали себя как без-
упречные партнеры государст-
ва, будет установлен правовой 
статус 

”
некоммерческая орга-

низация—исполнитель общест-
венно полезных услуг“», предо-
ставлен ряд льгот и преферен-
ций. Теперь от него ждут одо-
брения концепции.

Ирина Нагорных, 
Наталья Городецкая

«Яблоко» обдумывало смену 
лидера перед выборами
Партия оценила достигнутый результат

«Яблоко» не смогло «политически взор-
вать» избирательную кампанию, но по-
лученный результат в 1 млн голосов 
(1,99%) позволяет партии продолжить 
политическую борьбу. Новую страте-
гию партии, в том числе на президент-
ских выборах-2018, определит феде-
ральный совет «Яблока» в феврале. Гла-
ва политкомитета партии Григорий Яв-
линский сообщил, что перед думскими 
выборами рассматривался вариант уча-
стия в них с «другим лидером» во главе 
списка, с которым прохождение в Госду-
му было вполне реальным. 

Бюро «Яблока» на заседании 28 октября 
не признало итоги думских выборов чест-
ными и справедливыми, ранее это сделал 
федеральный политкомитет партии (он дал 
политическую оценку кампании сразу по-
сле ее завершения). Члены бюро продол-
жат сбор информации о нарушениях, кото-
рые были зафиксированы в ходе выборов 18 
сентября, чтобы подготовить общественный 
доклад. «Задача доклада — не отменить ито-
ги, а показать людям реальную картину так, 
чтобы все же изменить их отношение к вы-
борам»,— пояснил 

”
Ъ“ зампред бюро Нико-

лай Рыбаков.
«По формальным критериям — результат 

печальный, менее 2%»,— признал глава фе-
дерального политкомитета «Яблока» Григо-
рий Явлинский. Но, с другой стороны, «это 
более 1 млн официально подтвержденных 
голосов», отметил он. По его мнению, «это ог-
ромная величина», если учесть, что «Яблоко» 
на выборах «парламентскими методами ев-
ропейской политической процедуры пыта-
лось действовать в условиях, которые ниче-
го общего не имеют ни с парламентской де-
мократией, ни с европейской политической 
системой».

Господин Явлинский сообщил бюро, 
что политкомитет в июле обсуждал вари-
ант «участия в выборах с другим лидером, 
с другой программой», с которыми прохо-
ждение в Госдуму было вполне реальным. 
Его имя он не назвал, но отметил, что «тог-
да пришлось бы отказаться от самой глав-
ной задачи партии — сказать правду о том, 
что на самом деле происходит в стране». 
Как сообщил 

”
Ъ“ источник в партии, таким 

кандидатом мог стать бывший омбудсмен, 
ныне член Совета федерации Владимир Лу-
кин. Но политкомитет, по словам его пред-
седателя, выбрал вариант и «программу, с 
которыми в Госдуму попасть было невоз-
можно».

Голосование в наукоградах, где «яблоч-
ники» на отдельных участках получили бо-
лее 30%, убеждают Григория Явлинского, 
что «Яблоко» — «это партия образованно-
го класса, партия интеллигенции». Даже в 
Крыму (партия считает «незаконным» при-
соединение Крыма к РФ, и это было запи-
сано в ее программе), отметил он, «на ше-
сти участках 

”
Яблоко“ на втором месте». Го-

сподин Явлинский считает участие партии 
в думских выборах «первым шагом к тому, 
чтобы создать политические условия для 
мирной трансформации сложившейся в 
стране системы», которую он назвал «тупи-
ковой» по всем направлениям.

Правда, председатель «Яблока» Эмилия 
Слабунова за неделю до заседания бюро об-
судила итоги «яблочной» кампании с экспер-
тами и политехнологами. «Программа заслу-
живает два-три балла»,— заявил глава сове-
та директоров агентства «Никколо М» Игорь 
Минтусов, оценив по десятибальной систе-
ме предвыборную программу «Яблока», по-
яснив, что на выборах требуется «электораль-
ная программа», которую активисты должны 
по нескольку раз донести до избирателя, не 
надеясь, что кто-то прочитает ее на партий-
ном сайте. «Технологии и коммуникациям» 
господин Минтусов выставил «один-два бал-
ла», сообщив, что «яблочники» допустили по-
чти «все классические ошибки».

Социолог «Левада-центра» Денис Волков 
считает ошибкой, что в теледебатах, а также 
агитационных роликах главным был Григо-
рий Явлинский, который по-прежнему по-
пулярен как «серьезный экономист». Логич-
нее было бы, по мнению социолога, «пози-
ционировать Явлинского как одного из ко-
манды равных», тем более что на предвы-
борном съезде была представлена именно 
команда «объединенных демократов».

Президент фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов тоже считает ошиб-
кой то, что «Яблоко» представило думскую 
кампанию как часть президентской кампа-
нии лидера. Ближайшей задачей партии го-
сподин Виноградов считает «поколенческую 
революцию», так как «Яблоку» уже «сложно 
предложить что-либо избирателю моложе 50 
лет», к тому же для избирателя «моложе 40 
лет выборы не являются главным жизнен-
ным событием, как для любого активиста-
яблочника».

Члены бюро партии оценили свою работу 
примерно так же, как эксперты. «Мы не смо-
гли в политическом смысле 

”
взорвать“ кам-

панию»,— считает член бюро Анатолий Го-
лов, по его мнению, партия и «между выбо-
рами» должна вести агитацию также интен-
сивно, как и во время выборов. Предвыбор-
ная программа партии впервые складыва-
лась «в ходе открытого общественного обсу-
ждения в соцсетях», говорится в отчете бю-
ро. Но ее краткий вариант появился слиш-
ком поздно, к тому же не получилось расска-
зать о ней «ярко и простыми словами, чтобы 
намерения партии были понятны не только 
академику, но и простому порядочному че-
ловеку», заявил член бюро Андрей Бабуш-
кин. Член бюро Иван Большаков предложил 
«перестать пугаться социологов и проводить 
собственные качественные социологиче-
ские исследования», без которых партия не 
добьется эффекта на выборах.

Дальнейшие шаги «Яблока», в том чи-
сле, в подготовке к президентским выбо-
рам-2018, наметит федеральный совет, ко-
торый запланирован на февраль. Пока ру-
ководство партии решило приступить к пе-
реговорам о дальнейшем взаимодействии 
с Дмитрием Гудковым, Владимиром Рыжко-
вым и другими политиками, которые шли 
на выборы вместе с «Яблоком». Дмитрий Гуд-
ков сообщил 

”
Ъ“, что в ближайший месяц 

«должен найти работу», и только потом он 
сможет обдумать свое участие в политике.

Виктор Хамраев

И. о. главы Севастополя 
Дмитрию Овсянникову 
потребовалось 
получить более полную 
поддержку со стороны 
«Единой России»   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд откло-
нил жалобы защиты на продление меры 
пресечения фигурантам громкого дела о на-
падении уроженцев Чечни на спасателей 
МЧС, происшедшем два года назад в Новой 
Москве. Утверждения адвокатов, что след-
ствие нарушило УПК при предъявлении их 
подзащитным обвинения, в результате чего 
те уже долгое время незаконно содержатся 
в СИЗО, суд не убедили. Между тем это де-
ло до сих пор вызывает огромный резонанс 
в Чеченской Республике, где была прове-
дена собственная доследственная провер-
ка, в результате которой был сделан вывод 
о непричастности фигурантов к обстрелу 
спасателей. В ситуацию был вынужден вме-
шаться даже Рамзан Кадыров, привлекший 
к разбирательству местных чиновников и 
правозащитников.

Мосгорсуд рассмотрел жалобы защиты дво-
юродных братьев — 27-летнего Саид-Магомеда 
и 29-летнего Хусейна Цетиевых, а также 35-лет-
него Хамзата Ражапова на продление сроков их 
ареста в конце минувшей недели. Как ранее со-
общал 

”
Ъ“, уроженцы Чечни обвиняются СКР в 

«хулиганстве, совершенном группой лиц» (ч. 2 
ст. 213 УК РФ) и «покушении на убийство» вось-
ми сотрудников МЧС (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
Саид-Магомед Цетиев находится под домаш-
ним арестом, остальные двое уже более двух 
лет провели в СИЗО.

Настаивая на освобождении обвиняемых, за-
щита, в частности, указывала на то обстоятель-
ство, что уголовное дело изначально возбужда-
лось в отношении неустановленных лиц по фак-
ту хулиганства, а обвинение чеченцам в рамках 
расследования было предъявлено в покушении 
на убийство, хотя в таких случаях требуется от-
дельное постановление о возбуждении дела по 
ст. 105. «Это обстоятельство уже делает арест на-
ших подзащитных незаконным,— сказала 

”
Ъ“ 

адвокат одного из фигурантов Татьяна Окуш-
ко,— поскольку в рамках дела о хулиганстве 
срок содержания под стражей не может превы-
шать года». Постановление же о возбуждении де-
ла о покушении, по ее словам, появилось в мате-
риалах расследования только на завершающей 
его стадии. Однако этот и другие доводы суд не 
убедили, и жалобы адвокатов были отклонены.

Вызвавший огромный резонанс конфликт 
между приезжими из Чечни и столичными 
спасателями произошел в сентябре 2014 года 
в районе деревни Рассказовка на Староборов-
ском шоссе. Женщина, ехавшая на Volkswagen 
Touareg, не справилась с управлением и вреза-
лась в «Газель», а та — в Skoda. Один из водите-
лей усмотрел угрозу возгорания машины, и на 
место ДТП были вызваны полицейские и по-
жарные. Тем временем, согласно материалам 
дела, мимо поврежденных автомобилей про-
ходила группа молодых чеченцев, приехав-
ших в Москву на заработки. Один из них стал 
настойчиво предлагать владелице Touareg про-
дать разбитый автомобиль за 200 тыс. руб. Меж-
ду женщиной и чеченцем возник спор, в кото-
рый вмешались заступившиеся за автовладе-
лицу подъехавшие сотрудники МЧС. Разгорел-
ся конфликт, он перерос в драку, в которой уча-
ствовали несколько сотрудников МЧС и груп-
па кавказцев, а закончилось все стрельбой из 
травматики, в ходе которой резиновые пули по-
пали в троих спасателей. Год назад дело троих 
чеченцев (еще одно дело в отношении неуста-
новленных участников инцидента выделено в 
отдельное производство) направили в Щербин-
ский райсуд, который вернул его на доследова-
ние для устранения нарушений.

С самого начала защита настаивала на нали-
чии у троих обвиняемых алиби. В частности, ад-
вокаты указывали на запись с камеры наружно-
го наблюдения, установленной возле дома, где 
жили обвиняемые, которая свидетельствует, что 

в день ДТП они с утра находились дома, а потом 
ушли на дискотеку —  как минимум на час по-
зже обстрела спасателей. Кроме того, защита ут-
верждает, что потерпевшие и свидетели, в том 
числе владелица злополучного Touareg, пона-
чалу опознавшие было фигурантов дела, затем 
свою позицию изменили, сообщив, что просто 
поддались уговорам следствия. Наконец, защит-
ники отмечают, что столичным следователям 
были названы имена земляков обвиняемых, 
которые участвовали в столкновении со спаса-
телями, а затем сразу же уехали в Чечню. Но про-
верять эти данные, по словам госпожи Окушко, 
следствие не стало.

Сейчас обвиняемые и адвокаты, как сооб-
щал 

”
Ъ“, заново знакомятся с материалами рас-

следования, однако результаты устранения на-
рушений защиту не устраивают. «Мы отмеча-
ли, что дело о покушении не было своевремен-
но возбуждено,— пояснила Татьяна Окушко.— 
Теперь в материалах появилась ксерокопия по-
становления, снятая, как нам объяснили, с ко-
пии, имеющейся в выделенном деле. На во-
прос, где оригинал документа, ответа мы не по-
лучили». Адвокат также отметила, что изначаль-
но в деле присутствовали данные о телефонных 
соединениях из района происшествия, касаю-
щиеся только фигурантов дела. «Мы требова-
ли предоставить данные обо всех без исключе-
ния соединениях в Рассказовке на момент ин-
цидента,— сказала адвокат.— Теперь вдруг поя-
вилась флешка, хранившаяся почему-то у неко-
его оперативника, которая якобы подтвержда-
ет прежние данные, хотя информация от сото-
вых операторов по отдельности должна была 
поступить следствию в запечатанных конвер-
тах, которые необходимо вскрывать при поня-
тых». Адвокат резюмировала, что вместе с кол-
легами рассчитывает на то, что прокуратура не 
утвердит обвинительное заключение по делу.

Между тем в Чечне это расследование вызва-
ло огромный резонанс. По заявлению матери 
одного из обвиняемых следователь Ачхой-Мар-
тановского отдела СКР провел доследственную 
проверку, в ходе которой опросил в том числе и 
свидетелей по делу. В результате чеченский сле-
дователь пришел к выводу о причастности к об-
стрелу спасателей совсем других лиц, также уро-
женцев республики. Постановление о проведе-
нии проверки он направил столичным колле-
гам. Тем временем, по данным источников 

”
Ъ“, 

между семействами обвиняемых и возможных 
участников инцидента с сотрудниками МЧС 
разгорелся не прекратившийся до сих пор кон-
фликт, который достиг такого напряжения, что 
вынужден был вмешаться даже Рамзан Кадыров. 
«В Чечне очень внимательно следили за рассле-
дованием уголовного дела о нападении на со-
трудников МЧС в Новой Москве»,— заявила 

”
Ъ“ 

член совета по правам человек при главе Чечни 
Хеда Саратова. По ее словам, информация о том, 
что произошло с выходцами из Чечни в столице, 
была доведена до главы республики Рамзана Ка-
дырова, при продержке которого была создана 
комиссия из правозащитников и сотрудников 
чеченской администрации. «Мы выехали на ме-
сто происшествия, встречались с сотрудниками 
МЧС, оказавшимися вовлеченными в конфликт, 
с участниками ДТП и пришли к выводу, что пра-
воохранители поймали не тех, кто был виноват. 
Старейшины призвали родственников настоя-
щих зачинщиков драки, из-за которых страда-
ют ни в чем не повинные ребята, поступить по 
справедливости и помочь следствию установить 
истину,— добавила госпожа Саратова.— Мы так-
же встречались с тогдашним уполномоченным 
по правам человека Эллой Памфиловой и руко-
водителем Совета по правам человека при пре-
зиденте РФ Михаилом Федотовым. В итоге дело 
было отправлено на доследование».

Александр Александров,  
Муса Мурадов

В деле о стрельбе в спасателей 
не сменились обвиняемые
Арестованные после нападения на сотрудников МЧС  
в Новой Москве остаются под стражей

В Дагестане завершено расследо- 
вание уголовного дела о взрыве,  
который в мае 2013 года боевики  
организовали у махачкалинско-
го магазина «Интерскол». Тогда два 
школьника погибли, еще двое муж-
чин получили ранения. Обвинение 
заочно предъявлено лидеру бала-
ханинской бандгруппы Ильясу Ша-
рипову — брату смертницы Марьям 
Шариповой, устроившей теракт в мо-
сковском метро в 2010 году. Один 
его пособник, Шамхал Абдулхали-
ков, предстанет перед судом, дру-
гой находится в розыске.

Как сообщили 
”
Ъ“ в республиканском 

управлении СКР, по результатам рассле-
дования 29-летнему Шамхалу Абдулха-
ликову предъявлено обвинение в по-
собничестве в убийстве двух или более 
лиц; покушении на убийство двух или 
более лиц, совершенном организован-
ной группой общеопасным способом; 
умышленном повреждении чужого иму-
щества общеопасным способом; участии 
в незаконном вооруженном формирова-
нии; незаконном обороте оружии, совер-
шенном организованной группой; и не-
законном обороте взрывных устройств, 
совершенном организованной группой.

Следствием установлено, что 30 апре-
ля 2013 года обвиняемый вместе с дву-
мя другими соучастниками преступле-
ния — лидером балаханинской (по на-
званию села Балахани) группы Ильясом 

Шариповым и членом этого бандфор-
мирования Гаджимурадом Курбановым 
— выехали из города Кизилюрта, где  
они заранее договорились о своих даль-
нейших действиях, в Махачкалу. Подъе-
хав на ВАЗ-2114 рано утром 1 мая к ма-
газину «Интерскол» на улице Ирчи Ка-
зака, Шарипов и Курбанов, говорится в  
деле, установили перед его входны- 
ми дверями самодельное взрывное 
устройство и спустя некоторое время 
привели его в действие.

В результате взрыва два десятилетних 
мальчика, проходивших рядом с мага-
зином, скончались на месте от ранений. 
Еще двое мужчин с ранениями средней 
степени тяжести были госпитализиро-
ваны. Кроме этого значительные повре-
ждения были причинены зданию торго-
вого центра и близлежащим строениям.

Как выяснили следователи, обвиняе-
мые (Шарипову и Курбанову обвинение 
предъявлено заочно) хотели с помощью 
взрыва запугать директора магазина 
«Интерскол», который отказывался пла-
тить деньги на содержание бандподпо-
лья. Уголовное дело с утвержденным об-
винительным заключением направлено 
в Верховный суд Дагестана, организатор 
и исполнитель этого преступления объ-
явлены в розыск.

Как сообщал 
”
Ъ“, в мае 2013 года чет-

веро участников балаханинской банд-
группы были приговорены Верховным 
судом Дагестана к длительным срокам 

лишения свободы. Они были признаны 
виновными в вымогательстве крупных 
сумм «на джихад». Как выяснилось в ходе 
следствия, видеообращения с угрозами 
записывал лично главарь группы Ильяс 
Шарипов. Требования о выплате круп-
ных сумм (от 5 млн до 20 млн руб.) полу-
чили, в частности, судья Верховного су-
да Дагестана Бутта Увайсов и несколько 
предпринимателей.

В июле 2014 года в результате спецо-
перации были убиты семь человек, ко-
торых силовики назвали участниками и 
пособниками балаханинской группы. В 
живых из этой группы, по данным опе-
ративников, оставались только Шамиль 
Гаджиев по прозвищу Артем и Ильяс Ша-
рипов. Гаджиев был ликвидирован в хо-
де спецоперации в Буйнакске в апреле 
прошлого года.

Ильяс Шарипов уже несколько лет чи-
слится в розыске сразу за несколько пре-
ступлений, в том числе по подозрению 
в организации нападения на машину 
«Почты России» в конце ноября 2009 го-
да, из которой бандиты под угрозой ору-
жия похитили 2,8 млн руб., предназна-
ченных для социальных выплат. Он яв-
ляется одним из братьев смертницы Ма-
рьям Шариповой, устроившей с другой 
шахидкой теракты в московском метро 
в 2010 году (тогда в результате двух взры-
вов погибли 40 человек).

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Первомайский взрыв предъявили  
брату смертницы
Лидер бандгруппы в Дагестане обвиняется заочно

Как стало известно ”Ъ“, закончено  
расследование уголовного дела в отно-
шении бывшего заместителя руководи-
теля следственного управления След-
ственного комитета при прокуратуре РФ 
по Северной Осетии Аркадия Габалова, 
имевшего в криминальной среде про-
звище Галстук. Участнику расследова-
ния теракта в Беслане и других гром- 
ких преступлений Габалову инкрими- 
нируется членство в преступном сооб-
ществе Аслана Гагиева (Джако) — пред-
полагаемого лидера бригады килле-
ров, заочно обвиняемого в организации 
шести десятков убийств в разных ре-
гионах России. По версии обвинения, 
Галстук, уволившись из следствен-
ных органов, помогал бандитам полу-
чать информацию по уголовному делу, 
а также консультировал их по юридиче-
ским вопросам.

Аркадий Габалов обвиняется главным 
следственным управлением СКР по Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу в со-
вершении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 2 ст. 210 УК РФ (участие в преступ-
ном сообществе) и ч. 5 ст. 291 УК РФ (дача 
взятки в особо крупном размере). По дан-
ным источников 

”
Ъ“, оказавшись в СИЗО, 

Аркадий Габалов заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве с прокурату-
рой, в рамках которого признал свою ви-
ну и дал показания, проверяя которые, 
ГСУ СКР раскрыло другие тяжкие преступ-
ления. Так, например, по обвинению в по-
лучении взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) летом 

этого года Басманным райсудом был аре-
стован начальник 4-й оперативно-разыск-
ной части управления уголовного розыска 
ГУ МВД России по Московской области Ва-
дим Шавлохов.

Сейчас Аркадий Габалов знакомится с 
материалами дела, которое после утвер-
ждения прокурором будет рассмотрено су-
дом в особом порядке, что гарантирует об-
виняемому минимальный срок.

Аркадий Габалов долгие годы работал в 
органах прокуратуры Северной Осетии, а 
при создании Следственного комитета при 
прокуратуре (СКП, ныне СКР) перешел в не-
го из надзорного органа, став заместителем 
начальника республиканского следствен-
ного ведомства. При этом, работая в про-
куратуре и СКП, Аркадий Габалов, по сло-
вам его бывших сослуживцев, принимал 
участие в расследовании таких громких 
преступлений, как теракты в Беслане и на 
Центральном рынке Владикавказа. Вместе 
с подчиненными он разбирался и в серии 
убийств, совершенных в 2008 году в столи-
це Северной Осетии.

В марте 2008-го, напомним, во Владикав-
казе был застрелен начальник УБОП реги-
онального МВД Марк Мецаев; в октябре — 
начальник отдела угрозыска республикан-
ского МВД Виталий Чельдиев, разбирав-
шийся в причинах убийства Марка Меца-
ева, и его сын Заурбек; в ноябре жертвой 
киллеров стал мэр Владикавказа Виталий 
Караев, а через месяц — вице-премьер Се-
верной Осетии Казбек Пагиев и его води-
тель Владимир Гасиев.

Как считает сейчас следствие, все эти 
убийства по заказам неустановленных лиц 
совершили участники оргпреступного со-
общества Аслана Гагиева. Сам Джако в ян-
варе 2015 года был арестован в Австрии, но 
до сих пор не выдан России.

По версии следствия, разбираясь в пре-
ступлениях, совершенных участниками 
ОПС, Аркадий Габалов постепенно позна-
комился с некоторыми из них, в том чи-
сле с Асланом Гагиевым. Однако преступ-
ления, которые инкриминируются ему, 
были совершены уже после увольнения 
из следственных органов. Уйдя из СКР, Ар-
кадий Габалов, как считает следствие, воз-
главил так называемую группировку юри-
стов ОПС, работавших на Аслана Гагиева и 
его ближайших соратников, которые про-
звали бывшего следственного начальника 
Галстуком. При этом, как считают участни-
ки расследования, обвиняемый отчетливо 
понимал, что оказывает услуги особо опас-
ным преступникам, в том числе находя-
щимся в розыске.

По данным источников 
”

Ъ“, ОПС бы-
ло выделено несколько миллионов дол-
ларов на то, чтобы развалить ведущееся в 
отношении них расследование. Для этого 
Аслан Гагиев, в частности, планировал до-
биться назначения своих людей на руково-
дящие должности в правоохранительные 
органы Северной Осетии, а также завести 
информаторов в региональных управлени-
ях МВД, которые за вознаграждение долж-
ны были предупреждать о планируемых 
в отношении участников ОПС операциях. 

Однако, как следует из показаний фигуран-
тов дела, реализовать задуманное им не 
удалось: после начавшихся арестов боеви-
ков большая часть средств, выделенных на 
подкуп должностных лиц, осела у посред-
ников и была ими присвоена. Однако как 
минимум одну из коррупционных схем об-
виняемым, по версии ГСУ СКР, реализовать 
удалось. После увольнения из следствен-
ных органов Аркадий Габалов в 2013 году 
устроился в УФМС России по Северной Осе-
тии. В ведомстве он должен был занять пост 
заместителя начальника управления и ку-
рировать иммиграционный контроль. Од-
нако к работе так и не приступил.

Бывая в связи с юридическими пробле-
мами участников ОПС в Москве, как следу-
ет из обвинения, Аркадий Габалов познако-
мился с полковником полиции Вадимом 
Шавлоховым, который за $100 тыс. передал 
через Галстука Аслану Гагиеву «документ, 
содержащий сведения о подконтрольном 
ему преступном сообществе». Интерес к 
действиям полиции в Московской области 
имеет свое объяснение. Дело в том, что по-
сле разгрома части ОПС, базировавшейся в 
Северной Осетии (его участники впоследст-
вии получили сроки вплоть до пожизнен-
ных), оставшиеся на свободе боевики сбе-
жали за границу или перебрались в Подмо-
сковье. Кстати, в 2014 году в Одинцовском 
районе Московской области были задержа-
ны сразу пять активных участников ОПС, в 
том числе объявленные в международный 
розыск, которые, скрываясь от следствия, 
жили в арендованном коттедже.

Деньги для полковника Шавлохова, по 
данным следствия, также прошли через це-
почку посредников, одним из которых ока-
зался юрист Арсен Габолаев, приговорен-
ный в прошлом году к трехлетнему сроку 
за мошенническое хищение (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) акций «Газпрома» на 500 млн руб. в со-
ставе организованной группы.

Вадим Шавлохов не отрицает, что встре-
чался со своим земляком Аркадием Габало-
вым, но при этом утверждает, что не прода-
вал тому служебную информацию. По сло-
вам защитников полковника, тот работал 
в подразделении угрозыска, боровшемся 
с наркопреступностью, а не расследовав-
шем умышленные убийства, а потому во-
обще не имел доступа к документам, кото-
рые могли заинтересовать членов ОПС. Об 
этом дали показания и сослуживцы офице-
ра. Адвокаты особо отметили, что у их под-
защитного до ареста была безупречная ре-
путация в МВД: он участвовал в задержани-
ях почти четырех сотен преступников, име-
ет многочисленные награды, в том числе  
медаль «За отвагу», и благодарности, явля-
ется участником боевых действий в Чечне.

Однако все былые заслуги офицера пере-
черкнуло знакомство с Галстуком. В соответ-
ствии с примечанием к ст. 291 УК РФ Аркадий 
Габалов, как человек, добровольно сообщив-
ший о даче взятки в следственный орган, дол-
жен избежать уголовной ответственности за 
это. Вадиму Шавлохову в случае признания 
его вины грозит не только длительный срок, 
но и штраф в размере более 300 млн руб.

Николай Сергеев

Бывшего следователя приняли в преступное сообщество
Участника расследования теракта в Беслане обвинили в помощи киллерам

В суд передано уголовное дело о ги-
бели при пожаре в августе прошло-
го года четверых заключенных в улья-
новском СИЗО. По версии следствия, 
вина за ЧП лежит на врио заместите-
ля начальника регионального УФСИН 
Юрии Горине, которому инкримини-
руется халатность, а также на быв-
шем заключенном, производившем 
работы с легковоспламеняющимися 
материалами. Причины, по которым 
заключенные не были вовремя выве-
дены из камер, следствию установить 
не удалось.

Следственное управление СКР по 
Ульяновской области завершило рассле-
дование и передало в суд уголовное де-
ло, возбужденное в августе 2015 года по 
факту гибели заключенных при пожа-
ре в СИЗО-1 регионального УФСИН. По 
версии следствия, ЧП произошло по ви-
не 38-летнего начальника отдела комму-
нально-бытового, интендантского и хо-
зяйственного обеспечения СИЗО-1 (на 
тот момент — врио замначальника УФ-
СИН) Юрия Горина, которому инкрими-
нируется халатность, повлекшая гибель 
двух и более человек (ч. 3 ст. 293 УК РФ, 
до пяти лет лишения свободы), и 21-лет-
него бывшего заключенного Александ-
ра Грязнова, обвиняемого в причинении 
смерти по неосторожности (ч. 3 ст. 109, 
до трех лет лишения свободы), причине-
нии тяжкого вреда здоровью по неосто-
рожности (ч. 1 ст. 118, до полугода аре-
ста), а также повреждении чужого иму-
щества (ст. 168, до одного года колонии).

Напомним, пожар в ульяновском СИ-
ЗО произошел 29 августа 2015 года око-
ло 18 часов. На тушение огня выехали 14 
пожарных машин, на месте происшест-
вия работали полтора десятка карет ско-
рой помощи. Возгорание с сильным за-
дымлением произошло в одной из ка-
мер подвального карцерного помеще-
ния, предназначенной для подследствен-
ных с нарушением психики, где в тот мо-
мент силами заключенных производил-
ся ремонт — оклейка камеры резиновым 
специальным материалом. «Как толь-
ко поступил сигнал от дежурного, сразу 
же на место происшествия подошли со-
трудники и оказали всю необходимую 
помощь»,— поясняли тогда в пресс-служ-
бе УФСИН. Тем не менее четверо заклю-
ченных, находившиеся в смежной каме-
ре, погибли. По неофициальной инфор-
мации, они долго стучали в двери каме-
ры, но вывести их не успели. Версию, что 
пожар мог быть поджогом в ходе акции 
протеста заключенных, в УФСИН отвер-
гали, отмечая, что «никакого бунта не бы-
ло». Еще 19 заключенных и три сотрудни-
ка СИЗО и МЧС при пожаре получили от-
равления различных степеней.

Стоит заметить, что после ЧП свою про-
верку сразу же начала прокуратура Улья-
новской области. Надзорный орган был 
намерен установить, почему не успели вы-
вести заключенных, как получилось, что 
заключенные, выполнявшие ремонт каме-
ры, были оставлены без присмотра, а так-
же почему для оклейки стен камер исполь-
зовался материал, выделяющий высоко-

токсичные продукты при горении. В ходе 
проверки прокуратурой было выявлено, 
что электрическая разблокировка замков 
в СИЗО ранее неоднократно отказывала и 
в этот день на нескольких камерах также 
не сработала. Также было установлено, что 
сигнал тревоги был подан с большим опо-
зданием: сначала сотрудники СИЗО пыта-
лись потушить огонь самостоятельно, од-
нако средства пожаротушения оказались 
в неподготовленном состоянии.

Тем временем следствие пришло к 
выводу, что именно Юрий Горин «пору-
чил двум содержащимся под стражей 
мужчинам проведение работ по ремон-
ту помещения камеры внутреннего по-
ста, не обеспечив при этом должного 
надзора за их работой со стороны пер-
сонала изолятора». Воспользовавшись 
этим, «один из задействованных в рабо-
те осужденных зажег спичку, которая, 
упав, вызвала возгорание легковоспла-
меняющихся материалов». Версию пред-
намеренного поджога следствие исклю-
чило. Виновность кого-либо в том, что не 
были приняты меры для вывода всех за-
ключенных, не была установлена. В про-
куратуре с обвинительным заключени-
ем согласились, пояснив 

”
Ъ“, что выяв-

ленные в СИЗО нарушения не носят ха-
рактера уголовных деяний. Александр 
Грязнов свою вину признал. Юрий Го-
рин считает себя невиновным. Его ад-
вокат Денис Бондарь настаивает на том, 
что «никакой халатности не было».

Сергей Титов,  
Ульяновск

Гибель заключенных  
оформили как халатность
Завершено расследование пожара  
в ульяновском следственном изоляторе
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В российском педагогическом сообщест-
ве продолжаются серьезные перемены, выз-
ванные приходом нового министра образо-
вания и науки Ольги Васильевой. В середине 
октября министерство сменило руководст-
во двух ведущих педвузов, а теперь в отстав-
ку подал руководитель учебно-методическо-
го объединения (УМО) педагогических вузов 
Виктор Болотов. Он прямо заявил о несогла-
сии с рядом инициатив Ольги Васильевой, 
в частности, об идее допуска к педагогиче-
ской магистратуре только тех, кто закончил 
профильный бакалавриат. В Минобрнауки 
отвечают, что идея пока находится на стадии 
обсуждения.

О своей отставке Виктор Болотов объявил 
в пятницу на заседании президиума УМО, сослав-
шись на несогласие с политикой министра обра-
зования Ольги Васильевой. «После ряда высказы-
ваний министра я не хочу продолжать делать вид, 
будто все в порядке,— позже объяснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Болотов.— Если мы не протестуем против это-
го — значит, поддерживаем».

• Виктор Болотов в 1990 году возглавил Главное 
управление педагогического образования Минобра-
зования, с 1992 по 2004 год работал замминистра. 
С 2004 по 2008 год возглавлял Рособрнадзор. Явля-
ется одним из авторов системы ЕГЭ.

• УМО — учебно-методические объединения, суще-
ствуют по всем видам профобразования. Это пере-
говорная площадка вузов по координации образова-
тельных программ.
Господин Болотов напомнил, что три года на-

зад министерство утвердило профстандарт для 
учителей и новые стандарты общего образо-
вания. «Это принципиально новые для нашей 
школы документы — в них упор делается на раз-
витие ребенка, на метапредметные компетен-
ции. А в вузах продолжали по инерции готовить 
педагогов для школы, которой уже нет,— расска-
зал 

”
Ъ“ Виктор Болотов.— Поэтому два года на-

зад мы с 40 вузами начали работу по модерни-
зации педагогического образования». Первый 
этап завершился в этом году, и УМО начало го-
товить второй, собираясь распространить опыт 
на всю страну.

Однако в августе сменилось руководство Ми-
нобрнауки. «Мы подготовили для нового мини-
стра материалы по модернизации, несколько 
раз обещали встречу, но ее так и не произош-
ло,— говорит Виктор Болотов.— А Ольга Васи-
льева во время публичных выступлений стала 
выдвигать новеллы, с которыми я, мягко гово-
ря, не согласен».

Одна из них — замена бакалавриата в педву-
зах системой специалитета. «Министр говорит, 
что готовить педагогов-бакалавров неправильно, 
но непонятно, почему она сделала такой вывод,— 
говорит господин Болотов.— Так учат с 1992 года, 
и нареканий не было».

 «По всем исследованиям, в том числе и ме-
ждународным, у нас неплохо поставлено пред-

метное обучение, а вот психолого-педагогиче-
ское направление сильно отстает: учителя зна-
ют предмет, но не умеют работать с детьми,— 
продолжает господин Болотов.— Мы в УМО по-
сле долгих споров решили, что при модерниза-
ции надо сделать упор на психологию. А мини-
стерство без какого-то обсуждения говорит, что 
акцент должен быть на предметной подготовке».

Последней каплей, по словам Виктора Болото-
ва, стало заявление министра Васильевой о ма-
гистратуре в педвузах. Напомним, глава Мино-
брнауки Ольга Васильева 12 октября на совеща-
нии с ректорами выразила мнение, что «в педа-
гогическую магистратуру должны принимать-
ся только выпускники профильного обучения — 
бакалавры педагоги». «Считать целесообразным 
осуществлять прием на программы магистрату-
ры, реализуемые в рамках укрупненной группы 
специальностей и направлений подготовки 

”
Об-

разование и педагогические науки“, абитуриен-
тов, имеющих профильное образование преды-
дущего уровня»,— говорится в решении по ито-
гам совещания.

«Это, мягко говоря, совсем неправильно,— 
говорит Виктор Болотов.— Наоборот, всегда 
призывали выпускников классических уни-
верситетов приходить работать в школу: фило-
логов, математиков, химиков, физиков. А если 
их берут в школу, то надо дать право поступить 
в педагогическую магистратуру». Виктор Боло-
тов напомнил, что сторонником такого подхо-
да является премьер Дмитрий Медведев. Ког-
да он был президентом, был запущен проект 
«Наша новая школа», где ставилась задача «при-

влечь в школу учителей, не имеющих базового 
педагогического образования». «Пройдя психо-
лого-педагогическую подготовку, освоив новые 
образовательные технологии, они смогут про-
демонстрировать детям свой богатый профес-
сиональный опыт»,— заявлял господин Медве-
дев в 2010 году.

В Минобрнауки решение господина Болото-
ва сложить полномочия называют «несвоевре-
менным». «Перед нами стоят задачи доработки 
примерных образовательных программ, требу-
ющие серьезных обсуждений, а Виктор Болотов 
умеет слышать разные точки зрения и находит 
дипломатические решения»,— сказал замдирек-
тора департамента госполитики в сфере высше-
го образования Алексей Лубков. По его словам, 
кандидатура нового председателя УМО будет 
определена «с учетом мнения всех членов коор-
динационного совета, включая Болотова». «Сей-
час рассматривается кандидатура и. о. первого 
проректора Педагогического университета име-
ни Герцена Владимира Лаптева»,— сообщил 

”
Ъ“ 

чиновник.
В пресс-службе Минобрнауки заявили 

”
Ъ“, что 

предложение о педагогической магистратуре по-
ступило от экспертов Российской академии обра-
зования и было поддержано ректорским сообще-
ством. «В решении записана более гибкая пози-
ция, чем та, о которой говорит Виктор Болотов,— 
подчеркнул 

”
Ъ“ Алексей Лубков.— Сейчас о ка-

кой-то одной трактовке, закрываем этим мы воз-
можности или, наоборот, открываем, я бы не стал 
говорить, идет процесс обсуждения. В педагогиче-
ском сообществе обсуждаются разные подходы: 
от системы двойного бакалавриата до возвраще-
ния к специалитету».

«Изначально речь шла именно о том, что в пе-
дагогическую магистратуру могут идти только вы-
пускники педагогического бакалавриата»,— на-
стаивает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом обсу-

ждения инициативы. По его словам, УМО отста-
ивало идеи увеличения количества возможных 
«входов в профессию учителя» для разных специ-
алистов, и эта позиция поддерживалась предыду-
щим руководством Минобрнауки. «Пришли но-
вые люди и дают новые вводные»,— посетовал со-
беседник 

”
Ъ“.

По мнению ректора МГПУ Игорь Реморенко, 
проблемы с качеством поступающих в педагоги-
ческие магистратуры действительно существуют, 
помочь решить их мог бы «серьезный экзамен на 
входе, который, например, учитывал бы педаго-
гический опыт поступающих». В беседе с 

”
Ъ“ он 

не исключил, что со сменой руководителя УМО 
«общий подход к педагогическому образованию 
также может измениться». «Виктор Болотов имеет 
огромный опыт в организации педобразования, 
и я очень надеюсь, что министерство будет внима-
тельно относиться к его экспертной позиции»,— 
добавил господин Реморенко.

Александр Черных,  
Анна Макеева

Высшее педагогическое преобразование
Руководитель УМО педвузов ушел в отставку из-за несогласия  
с идеями нового министра образования

Международная сеть органи-
заций за гражданские свобо-
ды (INCLO) впервые опублико-
вала доклад, посвященный 
слежке за гражданами властя-
ми ряда стран мира, в том числе 
России. За россиянами «дав-
но и пристально следят», от-
мечается в документе, однако 
граждане все больше доверя-
ют органам госбезопасности. 
«И старые, и новые демокра-
тии в последние годы резко уси-
лили наблюдение за граждана-
ми»,— делают вывод эксперты, 
называя слежку за граждана-
ми «растущим международным 
бедствием».

Сеть INCLO учредил Американ-
ский союз защиты гражданских 
свобод, исполнительный директор 
которого Энтони Ромеро является 
одним из адвокатов Эдварда Сно-
удена. Авторы доклада о слежке за 
гражданами, в частности, оцени-
вают, какие изменения произош-
ли в той или иной стране за три го-
да, после того как в 2013 году быв-
ший сотрудник Агентства нацио-
нальной безопасности США Эдвард 
Сноуден рассекретил информацию 
о тотальной слежке спецслужб США 
за информационными коммуника-
циями граждан.

Доклад «Слежка и демократия» 
описывает ситуацию в десяти стра-
нах мира — США, Израиле, Рос-
сии, Канаде, Аргентине, Индии, 
Венгрии, Ирландии, Кении и ЮАР. 
«И старые, и новые демократии 
в последние годы резко усилили 
наблюдение за гражданами,— го-
ворится в документе.— Доклад ил-
люстрирует реальный негативный 
эффект от расширения подобной 
практики, который сказывается на 
уровне общественного доверия, со-
стоянии гражданской политиче-
ской активности, вредит власти за-
кона и структуре демократическо-
го государства». В INCLO называют 
распространение слежки за гражда-
нами «растущим международным 
бедствием» и указывают на «ужа-
сающий эффект нерегулируемого 
и неограниченного наблюдения», 
который выражается в «преследо-
вании несогласных», запугивании 
гражданских активистов, униже-
нии граждан.

Российскую часть доклада го-
товили эксперты международной 
правозащитной группы «Агора», 
которая этой весной стала членом 
INCLO. Ее руководитель Павел Чи-
ков сообщил 

”
Ъ“, что это первый 

доклад INCLO, посвященный слеж-
ке, и первый, в котором фигуриру-
ет Россия. «Российские власти дав-
но и пристально следят за свои-
ми гражданами, используя самый 
разнообразный арсенал методов, 
включающих в себя не только элек-
тронную слежку, о которой гово-
рил Эдвард Сноуден»,— заявил 

”
Ъ“ 

один из авторов доклада, правовой 
аналитик «Агоры» Дамир Гайнутди-
нов. В качестве примера приводит-
ся инцидент в аэропорту Шереме-
тьево в 2007 году, когда были задер-
жаны 27 человек, планировавшие 
принять участие в «Марше несо-
гласных» в Самаре, в том числе ли-
дер «Объединенного гражданского 
фронта» Гарри Каспаров и предста-
витель московского бюро Human 
Rights Watch Александр Петров. 
В октябре 2016 года ЕСПЧ удовлет-
ворил жалобу господина Каспаро-
ва, отметив, что Россия в его деле 
нарушила несколько статей кон-
венции.

Авторы обращают внимание, что 
законодательство РФ позволяет осу-
ществлять полный режим наблюде-
ния, включая слежку, мониторинг 
«телекоммуникационных связей», 
доступ к цифровым данным. В 2015 
году ЕСПЧ рассмотрел жалобу пред-
ставителя регионального центра 
Фонда защиты гласности журна-
листа Романа Захарова. Он указал, 
что российское законодательство 
не соответствует Конвенции по за-
щите прав человека, так как позво-
ляет правоохранительным органам 
с помощью установленных мобиль-
ными операторами техсредств про-
слушивать телефонные переговоры 
пользователей без предварительно-
го решения суда. В ЕСПЧ отметили, 
что такая практика ведет к «бескон-
трольному прослушиванию», нару-
шая ст. 8 Конвенции о защите прав 
человека.

По данным судебного депар-
тамента при Верховном суде РФ, 
с 2007 по 2015 год суды общей юрис-
дикции рассмотрели более 4,6 млн 
ходатайств от правоохранительных 
органов о контроле и записи теле-
фонных и иных переговоров, а так-
же об ограничении тайны перепи-
ски, из которых удовлетворено бо-
лее 4,5 млн (96,96%). «За последние 
девять лет не менее 9 млн человек 
(примерно 6% жителей) в РФ мо-
гли подвергаться прослушиванию 
только на основании судебного ре-
шения»,— отмечается в докладе. 
Павел Чиков добавил, что россия-
не менее чувствительны к возмож-
ности прослушивания телефонных 
разговоров, чем, например, евро-
пейцы или американцы. «Россия-
не вообще не очень чувствительны 
к нарушению их прав и свобод со 
стороны представителей власти»,— 
отметил он.

Согласно выводам доклада, 
с 2013 года жители России так 
и не стали более осведомленны-
ми о возможности слежки со сторо-
ны  властей, а российские суды та-
кие иски граждан не рассматрива-
ли. «Россиян не заботит информа-
ция, раскрытая Эдвардом Сноуде-
ном. Его дело обсуждается только 
в контексте российско-американ-
ских отношений и решения рос-
сийских властей о предоставлении 
убежища»,— говорится в докладе. 
При этом в 2013–2015 годах число 
граждан, доверяющих российским 
органам госбезопасности, увеличи-
лось с 36% до 50%, приводят право-
защитники данные опроса «Левада-
центра».

Аналогичная ситуация, говорят 
они, сложилась в Индии и частично 
в Аргентине и Венгрии. Авторы раз-
дела доклада, посвященного про-
блемам в США, отмечают, что гра-
ждане страны стали больше инте-
ресоваться, следят ли власти за ни-
ми, а функции властей в этой сфере 
были ограничены. Граждане Израи-
ля также стали более осведомлены 
в этом вопросе, однако изменений 
в работе органов безопасности это 
не повлекло.

Руководитель правозащитной 
организации «Команда 29» адвокат 
Иван Павлов, комментируя доку-
мент, напомнил про принятый Гос-
думой «пакет Яровой», в котором 
выразилось желание государства 
«не прослушивать, а записывать все 
телефонные переговоры»: «О про-
слушке речь не идет, но создает-
ся такая возможность. Государство 
показало, что оно хочет дать карт-
бланш спецслужбам».

Валерия Мишина

Россия вошла 
в послушной список
Опубликован международный доклад 
о слежке за гражданами

Минприроды разработало про-
ект комплекса мер, направлен-
ных на восстановление и сохра-
нение популяции сайгака. Как 
пояснил глава ведомства Сергей 
Донской, численность животного 
сократилась в 30 раз, виду грозит 
вымирание, что станет «эколо-
гической трагедией». Документ, 
в частности, предусматривает 
увеличение площади природо-
охранных зон, активизацию мер 
по противодействию незаконной 
добыче и контрабанде животно-
го вплоть до сопровождения сай-
гаков мобильными группами для 
защиты от браконьеров.

Минприроды направило в пра-
вительство РФ проект документа, со-
держащего комплекс мер, которые 
направлены на восстановление по-
пуляции сайгака. Документ подго-
товлен природоохранным ведомст-

вом по поручению зампреда прави-
тельства Александра Хлопонина сов-
местно с МВД, ФСБ, Минэкономики, 
Минфином и ФТС при участии вла-
стей Республики Калмыкия и Астра-
ханской области (животное обитает 
на территории этих субъектов).

По данным природоохранного 
ведомства, за последние 60 лет в Рос-
сии численность популяции сайгака 
сократилась с 810 тыс. до 3 тыс. осо-
бей. «Это связано в первую очередь 
с браконьерством и нелегальным 
оборотом его дериватов (мясо и осо-
бенно рога, которые используются 
в традиционной китайской медици-
не), а также сокращением ключевых 
местообитаний»,— рассказал 

”
Ъ“ 

глава Минприроды Сергей Донской.
Средняя цена за пару рогов сайга-

ка на черном рынке составляет $260. 
«В странах Восточной Азии существу-
ют налаженные механизмы по лега-

лизации партий дериватов сайгака, 
незаконно добытых в странах ареала 
и нелегально вывезенных оттуда»,— 
говорят в Минприроды.

Комплекс мер предполагает уси-
ление работы органов власти, вклю-
чая МВД, по «выявлению и пресече-
нию незаконной добычи сайгака, не-
законного оборота и перемещения 
через границу его частей и дериватов 
(производные животных, включая 
продукты их переработки.— 

”
Ъ“)». 

Для того чтобы защитить сайгаков от 
браконьеров, планируется органи-
зовать постоянное сопровождение 
мигрирующих животных мобиль-
ными группами. Документ предус-
матривает и пункт о включении сай-
гака в Красную книгу России. При 
этом сайгак уже включен в Междуна-
родный Красный список в 2002 году.

В природоохранном ведомстве 
возможность полного исчезнове-

ния популяции сайгака называют 
«экологической трагедией, сравни-
мой с уничтожением бизонов в США 
и Канаде в XIX веке или уничтоже-
нием европейского зубра в начале 
прошлого века в России».

Экологи разделяют опасения 
Минприроды, однако комплекс мер 
по сохранению и восстановлению 
популяции считают неполным. «Без-
условно, меры абсолютно необходи-
мы, но одна из главных проблем — 
придумать и реализовать комплекс 
мероприятий по увеличению чи-
сленности самцов, потому что их 
осталось 2–4%,— рассказал 

”
Ъ“ глава 

программы Всемирного фонда ди-
кой природы (WWF) по сохранению 
биоразнообразия Владимир Кре-
вер.— По оценке специалистов, это 
очень мало для самовосстановления 
популяции».

Ольга Никитина

Конец сайгачьей вольницы
Минприроды вынуждено спасать популяцию животного в России

Виктор Болотов призвал не закрывать глаза 
на инициативы Минобрнауки 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Находящийся на пике непопулярности 
президент Франции социалист Франсуа 
Олланд теряет поддержку собственных 
однопартийцев. Его сторонники высказы-
ваются все более скептически по поводу 
шансов Франсуа Олланда на президент-
ских выборах в апреле будущего года. 
Против президента выступил даже премь-
ер Манюэль Вальс — а сам глава государ-
ства, похоже, заранее смирился с пред-
стоящим окончанием своих полномочий, 
считает парижский корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Раскол между президентом и премьером 
обнажился после того, как на прошлой неделе 
в книжные магазины поступила книга журна-
листов газеты Le Monde Жерара Даве и Фабри-
са Ломма. Произведение «Президент не дол-
жен был это говорить...», в котором журнали-
сты собрали острые, провокационные и двус-
мысленные высказывания Франсуа Олланда, 
вызвало грандиозный скандал: за шесть меся-
цев до новых выборов нашлось немало поли-
тиков и избирателей, согласившихся, что го-
ворить такое главе государства не стоило.

В книге досталось всем: «беззубым» из-
бирателям, «трусливым» судьям, «невоспи-
танным» футболистам, руководителям спец-
служб (чьи секреты президент походя рас-
крывает) и даже самой Соцпартии, которой 
«нужен акт ликвидации, нужно харакири». 
Социалисты такого предложения не оцени-
ли. На недавнем выступлении президента в 
Национальном собрании его председатель, 
социалист Клод Бартолон, демонстративно 
покинул зал. В политических кругах Фран-
ции о сборнике высказываний Франсуа Ол-
ланда заговорили как о политическом без-

умии: все-таки президент должен уметь дер-
жать язык за зубами — иначе что же это за 
глава государства?

Того же мнения придерживается и пре-
мьер Вальс. «Это непростительно. Я не ви-
жу, как после этого вести избирательную 
кампанию,— цитирует премьера газета Le 
Canard enchaine.— Это похоже на полити-
ческое самоубийство. Теперь надо сделать 
так, чтобы это личное самоубийство не ста-
ло коллективным».

Амбиции Манюэля Вальса давно превыша-
ли премьерскую должность. Еще три года на-
зад, после его возвышения, парижские собе-
седники 

”
Ъ“ предполагали, что цель молодого 

политика — президентское кресло, а второй 
пост в государстве способен лишь затормозить 
его карьеру. Премьер при непопулярном пре-
зиденте — расстрельная должность.

На прошлой неделе, когда опрос центра об-
щественного мнения CEVIPOF показал, что 
уровень поддержки президента упал до 4%, 
премьеру пришлось дистанцироваться от не-
го для спасения собственной карьеры. В этой 
ситуации история с книгой президента — чи-
стый подарок Манюэлю Вальсу. Наконец-то 
премьер может, не вызывая упреков в небла-
годарности, выступить против президента и в 
защиту партии.

Чем более он будет активен, тем больше 
шансов успешно выступить на внутрисоциа-
листических праймериз. Среди потенциаль-
ных кандидатов на пост главы государства 
ожидаются все партийные тяжеловесы, в том 
числе бывшая гражданская жена президента 
(проигравшая в 2007 году выборы Никола Сар-
кози) — министр по делам экологии и энерге-
тики Сеголен Руаяль.

Президент Франции  
теряет последние очки
Против Франсуа Олланда выступил даже премьер

Президентская гонка в США вплотную по-
дошла к финишу, преподнеся еще один 
сюрприз. Федеральное бюро рассле-
дований вернулось к делу о служебной 
электронной переписке кандидата от де-
мократов Хиллари Клинтон, которую она 
вела, возглавляя Госдепартамент. О том, 
как это произошло и может ли инициати-
ва ФБР повлиять на результат,— корре-
спондент ТАСС в Вашингтоне АНАТОЛИЙ 
БОЧИНИН, специально для ”Ъ“.

Новость о том, что ФБР вновь занялось 
выяснением обстоятельств использования 
экс-госсекретарем личного почтового серве-
ра вместо защищенного правительственно-
го, стала большой неожиданностью. Ведь не 
кто иной, как сам директор Федерального бю-
ро расследований (ФБР) Джеймс Коми ранее 
признался, что по итогам проведенной его 
ведомством проверки для возбуждения уго-
ловного дела в отношении экс-госсекретаря 
оснований не нашлось.

О возобновлении расследования стало из-
вестно от конгрессменов-республиканцев, 
ранее приложивших немало усилий для при-
дания скандала огласке. Главы ряда комите-
тов сообщили о полученном ими от Джейм-
са Коми уведомлении, в котором говорилось, 
что «в рамках проведения следствия по дру-
гому делу ФБР узнало о существовании элек-
тронных посланий, которые, вероятно, свя-
заны с расследованием» в отношении канди-
дата от демократов. Как выяснила газета The 
New York Times, глава ФБР имел в виду пись-
ма помощницы бывшего госсекретаря Хумы 
Абедин и ее мужа Энтони Винера. При этом 
никакой информации по официальным ка-
налам представлено не было. Даже в Госде-
партаменте узнали обо всем от журналистов.

Между тем газеты The Washington Post и 
USA Today все же узнали ряд интересных под-
робностей. Например, то, что директор ФБР 
действует в одиночку. Огласка произошла по-
сле того, как Джеймс Коми уведомил руковод-
ство Министерства юстиции США, в чьем ве-

дении находится его ведомство, о своем наме-
рении сообщить об обнаружении новых пи-
сем Конгрессу. «Директор ФБР самостоятель-
но принял решение проинформировать Кон-
гресс. Он действует независимо от Министер-
ства юстиции»,— настаивают источники The 
Washington Post.

Джеймс Коми ранее был членом Республи-
канской партии. Этот факт может породить 
конспирологические теории о том, что он ре-
шил попытаться помочь Дональду Трампу в 
обмен на возможность в случае победы респу-
бликанского кандидата получить должность 
в новой администрации.

Однако реальность, скорее всего, гора-
здо проще. Скрыть наличие новых писем 
все равно бы не удалось. Если бы ФБР попы-
талось пойти по этому пути, его могли обви-
нить в предвзятости и попытке утаить правду 
от общественности. По авторитету ведомства 
и его директора Джеймса Коми был бы нане-
сен сильнейший удар.

В штабе госпожи Клинтон тем временем 
решили перейти в наступление. Экс-госсе-
кретарь потребовала обнародовать все новые 
факты, ее поддержал вице-президент Джозеф 
Байден. Назвав этот случай «беспрецедент-
ным», Хиллари Клинтон упрекнула ФБР в 
том, что оно сразу не представило всю инфор-
мацию. На митингах демократов при одном 
упоминании фамилии Коми зал взрывается 
негодованием.

Сенаторы-демократы назвали точную да-
ту — 31 октября, к которой они хотели бы по-
лучить пояснения. В своем письме на имя 
Джеймса Коми они просят уточнить, есть ли 
у следствия новые послания или речь идет о 
старых письмах.

Как и следовало ожидать, Дональд Трамп 
подхватил эту тему на своих предвыборных 
митингах, заявив, что этот скандал громче, 
чем «Уотергейт». Согласно последнему опро-
су ABC News/Washington Post, господину 
Трампу удалось сократить отставание от сво-
ей соперницы до 1%.

ФБР притормозило  
Хиллари Клинтон
Кандидат от республиканцев  
сократил отставание от соперницы

борьба  
за власть

Исландия после выборов  
поменяет правительство

В Исландии подвели итоги состоявшихся в субботу досроч-
ных парламентских выборов. Набрав 29% голосов, первое 
место заняла консервативная Партия независимости (ПН). 
Еще один результат выборов — фактическая отставка дей-
ствующего правительства страны, поскольку ПН и Прогрес-
сивная партия (11,5% голосов), еще один участник правя-
щей коалиции, вместе могут рассчитывать лишь на 29 ман-
датов в 63-местном парламенте. Теперь победителям при-
дется искать альянс с другими политическими силами, пре-
жде всего с «Левыми зелеными», занявшими второе место 
с 15,9% голосов. Хуже ожидаемого — 14,5% голосов и тре-
тий результат — выступила Пиратская партия, главный воз-
мутитель спокойствия последних лет в Исландии.

В выборах в исландский парламент (альтинг) приняли 
участие 12 партий и около 1,5 тыс. кандидатов в депутаты. 
Итоговая явка составила 79,2%: на избирательные участки 
пришли 195,2 тыс. граждан, имеющих право голоса.

«Как победившая партия, мы намерены сформиро-
вать правительство»,— заявил по итогам голосования  
лидер Партии независимости Бьярни Бенедиктссон. 
В то же время он признал, что ПН будет вынуждена всту-

пать в альянс с другими силами. Местные эксперты убе-
ждены: новая коалиция будет сформирована с участием 
«Левых зеленых», в программе которых есть пункты, сов-
падающие с ключевыми установками и Партии независи-
мости, и Пиратской партии.

Главным неудачником выборов оказалась Прогрессив-
ная партия, второй участник бывшей правящей коалиции. 
Рейтинг ПП рухнул в марте, после публикации отчетов Меж-
дународного консорциума журналистских расследова-
ний — документов так называемого Панамского досье. Вы-
яснилось, что на жену тогдашнего премьера и лидера «про-
грессистов» Сигмюндюра Давида Гюннлейгссона зареги-
стрированы офшоры на Британских Виргинских островах. 
На фоне массовых митингов политик подал 5 апреля в от-
ставку. Однако его правительство сумело избежать вотума 
недоверия, хотя и было вынуждено назначить на конец ок-
тября досрочные выборы.

Что касается Пиратской партии, то от нее на выборах 
многие ждали победы, ведь еще несколько недель назад 
поддержка «пиратов», по данным соцопросов, превышала 
20%. С другой стороны, по итогам выборов 2013 года Пи-
ратская партия получила лишь 5,1% и три места в парла-
менте. Так что показанный сейчас результат (10 мандатов) 
можно считать успехом. Партия была создана в Исландии 
общественными активистами и хакерами сравнительно не-
давно — в 2012 году, по примеру аналогичной партии Шве-
ции. Однако шведские «пираты» так и остались карликовой 
организаций, а их исландские собратья вошли в большую 
политику, причем очень быстро.

В ближайшие дни руководству вошедших в альтинг 
партий предстоит провести непростые переговоры о со-
здании коалиции. Георгий Степанов

Украинские чиновники 
приписали себе имущество
В электронные декларации они внесли несуществующие средства,  
надеясь легализовать будущие доходы

Сегодня истекает срок пода-
чи украинскими политиками 
и чиновниками электронных 
деклараций об имуществе.  
Новая система деклариро-
вания, введенная под дав-
лением западных партнеров 
и кредиторов, предполага-
ет, что должностные лица до-
бровольно опишут все собст-
венное имущество, выставив 
свое благосостояние на суд 
общественности. Для украин-
ского политического класса 
это стало шоком. Чиновники 
и парламентарии потрати-
ли месяц на то, чтобы гра-
мотно составить докумен-
ты — с помощью специально 
привлеченных финансистов, 
юристов и политтехнологов. 
В итоге, по словам информи-
рованных собеседников  

”Ъ“ в Киеве, многие пош-
ли на беспрецедентный шаг: 
в декларациях указали более 
значительные суммы, чем те, 
которые имеются на самом 
деле,— в надежде легализо-
вать будущие доходы. В СМИ 
и соцсетях эта уловка вызва-
ла бурное возмущение.

Скупой декларирует 
дважды
Еще на предварительном этапе, 
когда приходилось заниматься 
сбором необходимых докумен-
тов, депутаты и представители 
президентской администрации 
жаловались 

”
Ъ“, что подобную 

деликатную тему нельзя преда-
вать огласке. По мнению собе-
седников 

”
Ъ“, ее ни в коем слу-

чае нельзя делать достоянием 
общественности. «Такая беспре-
цедентная откровенность со-
здаст почву для уголовных пре-
ступлений. Теперь все желаю-
щие смогут узнать не только у 
кого что есть, но и по какому ад-
ресу. Остается надеяться лишь 
на то, что в криминальном ми-
ре понимают: доходы в деклара-
циях изрядно завышены, чтобы 
замаскировать будущие финан-
совые поступления»,— призна-
ет в беседе с 

”
Ъ“ депутат Верхов-

ной рады от «Блока Петра Поро-
шенко» (БПП).

Законопроект об обязатель-
ном электронном декларирова-
нии был принят парламентом 
под давлением Евросоюза — не-
охотно, после множества про-
волочек. Это было одно из клю-
чевых условий предоставления 
Украине безвизового режима, о 
котором, как обещал президент 
Петр Порошенко, должно быть 
объявлено до конца ноября.

«Нынешнее декларирова-
ние отличается от ранее сущест-
вовавшего тем, что чиновники 
должны зарегистрировать все 
ценности, которые у них име-
ются, включая наличные день-
ги, машины, украшения, анти-
квариат, все движимое и недви-
жимое имущество»,— объясня-
ет 

”
Ъ“ собеседник в админист-

рации президента Украины. По 
его словам, в итоге «деклариро-
вание превратилось в ярмарку 
тщеславия — депутаты показа-
ли миллионы наличных долла-
ров, полотна старых мастеров и 
древние фолианты на сотни ты-
сяч евро».

«Чиновники прекрасно по-
нимали, что на фоне экономиче-
ских трудностей, которые пере-
живает страна, такая демонстра-
ция своего богатства будет раз-
дражать граждан Украины. Но 
это их не смутило — они подума-
ли в первую очередь о себе. Они 
восприняли электронное декла-
рирование как налоговую ам-
нистию, надеясь легализовать 
прошлые и будущие доходы»,— 
говорит 

”
Ъ“ внефракционный 

депутат Рады, декларация кото-
рого по сравнению с коллегами 
весьма скромная.

«Чиновники хотят избежать 
того, чтобы в будущем их спра-
шивали: почему в нынешнем го-
ду ты заработал намного больше, 
чем в прошлом? Поэтому люди и 
декларировали несуществую-
щее имущество — на перспекти-
ву, с прицелом на грядущие зара-
ботки. Но в итоге они просчита-
лись, спровоцировав бурю недо-
вольства в обществе»,— продол-
жает собеседник 

”
Ъ“.

О том, чем нынешняя систе-
ма декларирования доходов от-
личается от той, которая суще-
ствовала прежде, 

”
Ъ“ рассказал 

депутат Рады от БПП Александр 
Черненко: «Раньше все было го-
раздо проще. Ты раз в год пода-
вал декларацию, в которой дол-

жен был указать имеющееся у 
тебя движимое и недвижимое 
имущество, а также сообщал о 
своей зарплате и гонорарах. Речь 
не шла о декларировании налич-
ных, украшений, произведений 
искусства и всего, что есть у те-
бя в доме. В итоге граждане Ук-
раины узнавали, к примеру, что 
Юлия Тимошенко (экс-премь-
ер и лидер партии 

”
Батькивщи-

на“.— 
”
Ъ“) владеет 

”
хрущевкой“, 

а роскошный дом под Киевом 

”
арендует у друзей“. Официаль-

ные доходы не совпадали с ре-
альностью».

Премьер подает пример
Украинских блогеров и журна-
листов весьма удивила деклара-
ция премьера Владимира Грой-
смана, который вместе с же-
ной держит наличными около 
$3 млн. «Это же насколько надо 
не верить в национальную бан-
ковскую систему, чтобы хранить 
дома такие суммы!» — говорит 

”
Ъ“ исполнительный директор 

украинского отделения Фонда 
Блейзера Олег Устенко.

При этом сам украинский 
премьер пишет в соцсетях: «Мои 
декларации находятся в откры-
том доступе. В них отражены и 
мои доходы, и мое имущество, 
которое в основном было прио-
бретено мною как предприни-
мателем еще до 2006 года, ког-
да я пришел во власть. Собствен-
но, это имущество и мои корпо-
ративные права приносили в 
течение многих лет мне и моей 
семье основной доход. Вместе с 
доходами от предприниматель-
ской деятельности моей жены — 
от миллиона гривен ежегодно. 
Благодаря этому по состоянию 
на 31 декабря прошлого года у 
меня и моей семьи были много-
летние сбережения».

В собственности премье-
ра указаны четыре земельных 
участка общей площадью более 
9 тыс. кв. м, два жилых дома (534 
и 461,1 кв. м) и еще пять объек-
тов «иного недвижимого имуще-
ства».

2652 монеты,  
760 бутылок элитного 
вина и 12-комнатная 
квартира
Декларация главы МВД Украи-
ны Арсена Авакова смутила гра-
ждан не столько объемами пере-
числяемого имущества, сколь-
ко пунктом «авторские пра-
ва», где министр указал: «Сце-
нарий (фильма.— 

”
Ъ“) в виде 

рюкзаков с газетными вырезка-
ми — 

”
Печальная история про 

депутата Каплина (лидер Пар-
тии простых людей Сергей Ка-
плин.— 

”
Ъ“), который… за рос-

сийские деньги зарабатывал 
враньем“: стоимость миллиард 
рублей или одна гривна». «Как 
глава МВД мог использовать 
электронное декларирование 
для того, чтобы сводить счеты 
со своими политическими про-
тивниками?» — возмущается со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к «Оппо-

зиционному блоку».
Кроме того, Арсен Аваков за-

декларировал десятки художе-

ственных полотен, икон и ста-
туэток, коллекцию из 2652 мо-
нет XVI–XXI веков Российский 
Империи, Австро-Венгрии, Ев-
ропы и Америки, антиквари-
ат, мебель, светильники, а так-
же 760 бутылок элитного вина, 
принадлежащие жене шубы и 
ювелирные украшения, уча-
сток земли в Харьковской обла-
сти 1200 кв. м и 12-комнатную 
квартиру в Харькове площадью 
657,90 кв. м.

Не без юмора к заполнению 
деклараций отнесся и генпро-
курор Украины Юрий Луценко. 
Он пожаловался, что пять суток 
не видел жену, депутата от БПП 
Ирину Луценко из-за того, что 
она заполняет электронную де-
кларацию. «Моя задача была 
очень простой — пересчитать ко-
личество старых книг, раритет-
ных изданий»,— заявил Юрий 
Луценко. При этом он опроверг 
слухи, что у него есть дом в цент-
ре Киева, записанный на бухгал-
тера супруги.

Глава Национального банка 
Украины Валерия Гонтарева за-
декларировала $1,8 млн сбере-
жений и сообщила, что ее семья 
держит депозиты в Приватбанке 
олигарха Игоря Коломойского, в 
ПУМБ (Первый украинский меж-
дународный банк) Рината Ахме-
това, а также в финансовом уч-
реждении российского проис-
хождения — Альфа-банке. Есть, 
впрочем, и два относительно 
скромных вклада в украинском 
государственном Ощадбанке — 
500 тыс. гривен и $61,9 тыс. В со-
цсетях эмоционально коммен-
тируют тот факт, что глава Нац-
банка, которая своим примером 
должна иллюстрировать надеж-
ность банковской системы стра-
ны, почти все накопления хра-
нит наличными.

Небедная Рада
Как продемонстрировало элек-
тронное декларирование, наи-
большая концентрация зажи-
точных людей — среди депута-
тов Верховной рады. Олесь Дов-
гий, представитель депутатской 
группы «Воля народа», задекла-
рировал 95 картин XIX–XXI ве-
ков, 10 статуй, 11 наручных ча-
сов и $1,5 млн, £35 тыс., €100 тыс. 
и 1,7 млн гривен, а его жена — 
€400 тыс.

Богаче его оказался разве что 
внефракционный депутат Вяче-
слав Константиновский. Владе-
лец холдинга «Киев—Донбасс», 
успевший повоевать доброволь-
цем в ходе конфликта на восто-
ке Украины, задекларировал 
$14,7 млн наличными.

Гораздо более скромным 
выглядит состояние другого 
«фронтовика», бывшего лидера 
запрещенного в России «Право-
го сектора» депутата-мажоритар-
щика Дмитрия Яроша. Он заде-
кларировал владение брендом 
«Правый сектор», две квартиры 
в Днепропетровской области и 
две машины 2009 и 2006 годов 
выпуска.

Некоторые парламентарии 
уже начали тратить то, что заде-
кларировали. «Купил наконец-
то машину,— заявил депутат от 
БПП, бывший журналист Мус-
тафа Найем.— 

”
Хонда Аккорд“ 

2010 года, пробег — 194 тыс. км. 
Купил по объявлению в интер-
нете за 364 тыс. гривен. Деньги 
мои — из суммы сбережений, 
ранее публично указанных в де-
кларации».

Фракции и фикции
Пример политического трол-
линга продемонстрировал де-
путат от группы «Воля народа», 
бывший командир батальона 
«Айдар» Сергей Мельничук. Он 
при скромном доходе 73 тыс. 
гривен депутатской зарплаты 
задекларировал 1 трлн гривен 
(примерно $39 млрд). При этом 
он показал, что владеет толь-
ко квартирой в Виннице пло-
щадью 65,1 кв. м и земельным 
участком в Винницкой области 
площадью 2450 кв. м. Полити-
ческие противники господина 
Мельничука заявили, что своей 
«издевательской декларацией» 
он нивелирует весь идеологиче-
ский смысл нынешней кампа-
нии. И напомнили, что сущест-
вует уголовная ответственность 
за неправдивые сведения, ука-
занные в декларации.

Прецедент в процессе декла-
рирования создал и депутат от 
БПП Анатолий Матвиенко. Он 
задекларировал как свою соб-
ственность церковь. Коллеги 
по фракции пояснили 

”
Ъ“, что 

этого требует украинское зако-
нодательство. «Анатолий Мат-
виенко должен был показать, 
кто подрядчик строительст-
ва, потому он и оформил цер-
ковь как собственность. По-
сле завершения строительст-
ва он передаст ее общине»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в «Блоке Петра 

Порошенко». Зато в этой фрак-
ции смеются над Андреем Ло-
зовым из Радикальной партии, 
который задекларировал вла-
дение крестом со святыми мо-
щами. «Лучше бы Лозовой его 
в церковь передал, иначе он 
похож на бывшего генпроку-
рора Пшонку (соратника экс-
президента Виктора Янукови-
ча.— 

”
Ъ“), у которого, как вы-

яснилось после его бегства, до-
ма хранились мощи»,— сказал 
источник 

”
Ъ“ в БПП.

Михаил Гаврилюк  
снова голый
В Верховной раде признают, что 
хитроумный на первый взгляд 
ход с декларированием несу-
ществующих денежных средств 
может в перспективе создать не-
малые проблемы. «Если в ка-
кой-то момент решат выяснить, 
откуда у тебя столько денег, то 
хорошо, если ты был бизнес-
меном и можешь оправдаться, 
— говорит 

”
Ъ“ представитель 

парламентского большинства 
в Верховной раде.— Но если ты 
последние десять лет работал 
чиновником, то есть угроза от-
ветить за неуплату налогов, не-
законное обогащение, попыт-
ку легализации средств, зара-
ботанных преступным путем». 
Впрочем, собеседник 

”
Ъ“ добав-

ляет, что «всех потенциальных 
нарушителей отследить и пере-
проверить размер их имущест-
ва невозможно».

По итогам электронного де-
кларирования самым скром-
ным оказался депутат от «На-
родного фронта» Михаил Гаври-
люк, известный тем, что во вре-
мя Майдана бойцы «Беркута» 
раздели его под Верховной ра-
дой. У Михаила Гаврилюка, со-
гласно декларации, есть только 
квартира в Черновцах площа-
дью 32 кв. м, но и она была ку-
плена в кредит.

Янина Соколовская,  
Киев;  
Максим Юсин

Глава Нацбанка Украины 
Валерия Гонтарева убе-
ждает сограждан вклады-
вать деньги в финансовую 
систему страны. Сама же 
при этом хранит почти  
все сбережения дома   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17446,41 (+109,99)
РТС 992,23 (−0,44)
FTSE 100 6996,26 (+9,69)

DAX 30 10696,19 (−20,89)
DJIA 18161,19 (−8,49)
NASDAQ Composite 5190,10 (−25,87)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29–31.10.16
Австралийский доллар 47,6433
Английский фунт 76,5790
Белорусский рубль** 33,0117
Датская крона* 92,3032

Доллар США 62,9037
Евро 68,6783
Индийская рупия*** 94,0897
Казахский тенге*** 18,8416

Канадский доллар 46,9641
Китайский юань* 92,7824
Норвежская крона* 76,0782
СДР 86,4158

Сингапурский доллар 45,0793
Новая турецкая лира 20,1221
Украинская гривна* 24,6730
Шведская крона* 69,7318

Швейцарский франк 63,2898
Японская иена*** 59,7404
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в торговые переговоры 
на повышенных тонах наблюдает 
корреспондент отдела экономики 

Татьяна Едовина

Громкие заявления о провале пере-
говоров перед подписанием много-
стороннего соглашения — извест-
ный прием. При этом, как правило, 
несмотря на драматизм высказыва-
ния, сторона, делающая публичной 
свою позицию, лишь пытается ее 
усилить. Последним ярким приме-
ром этого стало требование валлон-
ских фермеров Бельгии заблокиро-
вать подписание всеобъемлющего 
торгово-экономического соглаше-
ния ЕС—Канада (CETA), переговоры 
по которому велись аж с 2009 года.

То, что это требование обна-
родовали региональные власти, 
вполне объяснимо — месяц назад 
Caterpillar закрыла в Валлонии про-
изводство, ну и в целом соглашение 
позволит нарастить канадским про-
изводителям экспорт мяса в ЕС. Не-
мало критики документ вызвал и в 
Канаде — также из-за потенциаль-
ного ущемления интересов мест-
ных компаний и работников в поль-
зу крупных корпораций (это вооб-
ще самый частый аргумент против-
ников мегасоглашений). Сам ин-
цидент с валлонцами породил дис-
куссии с разным спектром эмоций 
— от восхищения наличием такой 
возможности в ЕС до пессимистиче-
ских оценок о невозможности евро-
пейского консенсуса.

Интерес, очевидно, вызвало не 
только соотношение величины Вал-
лонии к общему рынку Канады и ЕС 
(менее 1%), но и возможные послед-
ствия для более масштабной сдел-
ки — создания Трансатлантическо-
го партнерства (TTIP). Для ЕС CETA — 
пока наиболее продвинутое согла-
шение, так как, в отличие от тради-
ционных зон свободной торговли, 
оно предполагает не только сниже-
ние тарифов, но и сокращение про-
текционизма в торговле услугами (в 
логистике, финансах, телекоме), до-
ступе к госзакупкам (в том числе на 
уровне регионов), а также облегче-
ние инвестиций. Наиболее спорной 
новацией соглашения стало положе-
ние об арбитражном трибунале, по-
зволяющем компаниям судиться с 
правительствами (в случае примене-
ния дискриминационных практик). 
Впрочем, в области стандартов (наи-
более проблемная для TTIP) соглаше-
ние Канада—ЕС — гораздо менее ам-
бициозный документ, так как пред-
усматривает лишь упрощение про-
цедур получения сертификатов, но 
не гармонизацию норм. В частности, 
поэтому ряд экспертов рассматрива-
ет CETA даже как прототип для воз-
можного (в неблизком будущем) тор-
гового пакта ЕС—ЕАЭС.

В минувшую пятницу валлон-
ский парламент все-таки дал евро-
пейским переговорщикам право 
на подписание, вчера соглашение 
было заключено. В Еврокомиссии 
заявили, что содержание текста не 
поменялось, но были даны отдель-
ные уточнения, в частности по ра-
боте арбитражного трибунала. И хо-
тя в процессе ратификации всеми 
странами ЕС положение об этом су-
де может и не выжить, подобный ис-
ход переговоров все-таки дает повод 
для оптимизма сторонникам гло-
бальной интеграции.
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АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
МОСКВЫ

ввел процедуру наблюдения 
в ПАО «Группа ”Разгуляй“» 
по заявлению совладельца холдин-
га — ГК «Русагро». Долг перед «Ру-
сагро» 624,6 млн руб. включен в 
третью очередь реестра кредито-
ров. Рассмотрение дела о банкрот-
стве назначено на апрель 2017 го-
да. Проблемы у «Разгуляя» нача-
лись в марте 2009 года, когда он 
допустил дефолт по облигациям 
на 8 млрд руб. В ноябре 2015 года 
группа «Русагро» приобрела у ВЭБа 
задолженность «Разгуляя» (более 
30 млрд руб.), а также 19,97% ак-
ций. Еще 24,96% холдинга принад-
лежит AVG Capital Partners, а 13,9% 
— дочерним структурам «Разгу-
ляя». В августе глава «Разгуляя» 
Сергей Трибунский заявил, что хол-
динг реализовал все выставлен-
ные на продажу активы. Покупа-
телями стали «Русагро», Агроком-
плекс им. Н. И. Ткачева и концерн 
«Покровский». Акции ПАО «Группы 

”Разгуляй“» на Московской бирже 
в пятницу подешевели на 30,47%, 
до 6,32 руб. за бумагу, после роста 
на 40% на неделе. «Интерфакс»; 
Анатолий Костырев

СОЮЗ РОССИЙСКИХ  
ПИВОВАРОВ

просит председателя Госду-
мы Вячеслава Володина со-
хранить нулевой акциз на 
безалкогольное пиво. «Про-
сим вас поддержать нашу про-
мышленность и сохранить нуле-
вые ставки акциза на безалкоголь-
ное пиво при принятии ФЗ ”О вне-
сении изменений в Налоговый ко-
декс“»,— говорится в письме спи-
керу нижней палаты. Во-первых, 
указывает союз, введение акциза 
противоречит практике европей-
ских стран. Во-вторых, это предло-
жение «уничтожит растущую кате-
горию… которая является альтер-
нативой пиву, содержащему алко-
голь». В октябре Минфин выступил 
за выравнивание ставок акциза на 
сидр, медовуху и пиво, в том числе 
безалкогольное (до 21 руб. за литр 
в 2017 году). Производители вы-
ступили резко против введения ак-
циза на безалкогольное пиво. В ре-
зультате Минфин решил его не вво-
дить, пока не будет введен акциз 
на напитки с высоким содержани-
ем сахара. «РИА Новости»

«РУССНЕФТЬ»

сообщила, что ее совет ди-
ректоров 7 ноября выдви-
нет кандидатуру старшего ви-
це-президента по добыче  
Евгения Толочка на пост пре-
зидента компании. Полномо-
чия президента «Русснефти» Олега 
Гордеева будут досрочно прекра-
щены. «Решение Олега Гордеева 
об уходе с поста президента ”Русс-
нефти“ согласовано с председате-
лем совета директоров компании 
Михаилом Гуцериевым»,— поясни-
ли в компании, уточнив, что ему бу-
дет предложено занять должность 
первого вице-президента—члена 
совета директоров. «Интерфакс»

правила  
игры

Валлонские фермеры  
лишний раз напомни-
ли, для кого торговые 
мегасоглашения не-
сут больше рисков, 
чем выгод

АФК «Система» наращивает «Микрон»
«Роснано» продает долю в производителе микросхем

Как стало известно 
”
Ъ“, «Росна-

но» выходит из капитала «Ми-
крона» и продает долю в про-
изводителе микросхем АФК 
«Система» Владимира Евту-
шенкова. Сделка будет закры-
та до конца 2017 года, за 20,42% 
компании «Роснано» получит 
8,1 млрд руб., а «Система» до-
ведет свою долю в «Микроне» 
до 90,6%. Инвестиция оказа-
лась не самой доходной, при-
знают эксперты, но прибыль-
ней других проектов «Роснано» 
в микроэлектронике. «Систе-
ма» же, по мнению экспертов 
и участников рынка будет ис-
кать в проект нового государст-
венного партнера.

«Роснано» подписала с «Системой» 
соглашение о реализации опциона 
на продажу своей доли в «Микроне», 
сделка утверждена органами управ-
ления обеих компаний, рассказа-
ли 

”
Ъ“ двое собеседников, близких 

к АФК. «Между 
”
Системой“ и 

”
Росна-

но“ достигнута договоренность о 
полном выкупе нашей доли после 
выполнения ряда условий»,— под-
твердили в «Роснано». По условиям 
пут-опциона от 2014 года сумма сдел-
ки составит 8,1 млрд руб. за 20,42% ак-
ций. Источники 

”
Ъ“ утверждают, что 

стороны договорились о реструкту-
ризации: 4,8 млрд руб. «Роснано» по-
лучит до конца года, а 3,3 млрд руб.— 
не позднее конца 2017 года.

«Инвестиция в 
”
Микрон“ позво-

лила нам выполнить сразу две зада-
чи: обеспечить коммерческую эф-
фективность вложений и ускорить 
развитие российской микроэлектро-
ники. 

”
Роснано“ выступила здесь и 

как успешный инвестор, и как ин-
ститут развития. Партнерство с АФК 
оказалось комфортным, поэтому 

рассчитываем на дальнейшие сов-
местные проекты»,— говорит управ-
ляющий директор по коммуникаци-
ям УК «Роснано» Алексей Фирсов.

• «Микрон» занимается выпускает 
и экспортирует микросхемы и RFID-
продукции в Восточной Европе и СНГ. 
Принадлежащий АФК «Система» от-
раслевой холдинг РТИ контролирует 
70,189% акций «Микрона», «Роснано» 
принадлежит 20,42%, еще 6,55% у Роси-
мущества, остальное у частных лиц.
Структуры «Системы» и «Роснано» 

стали партнерами для реализации 
проекта по производству чипов с то-
пологией 90 нм в 2009 году, создав 
СП «Ситроникс-нано», где получили 
по 49,75%. Общие инвестиции в про-
ект составили 16,5 млрд руб. «Росна-
но» внесла 6,5 млрд руб., структуры 
«Системы» — оборудование на ту же 
сумму. Еще 3,5 млрд руб. «Ситроникс-

нано» привлекло в виде займов, в 
частности взяв кредит на 1,8 млрд 
руб. под 13% годовых у «Роснано». В 
2013 году «Роснано» продала «Микро-
ну» 12,5% «Ситроникс-нано» за 2 мл-
рд руб., а в следующем году обменя-
ла оставшиеся 37,25% на 25,1% «Ми-
крона» (размыта до 20,42% в ходе до-
пэмиссии). В итоге «Микрон» стал 
единственным владельцем «Ситро-
никс-нано», а «Роснано» — акционе-
ром «Микрона». «Технологическая 
линия по производству интеграль-
ных микросхем 90 нм открыта в фев-
рале 2012 года, а в конце 2014 года 

”
Микрон“ выпустил первые отечест-

венные двухъядерные микропроцес-
соры 

”
Эльбрус-2СМ“ по технологии 

90 нм»,— уточняют в «Системе».
«В финансовом плане сделка при-

несла 
”
Роснано“ немного. Учитывая 

сумму вложений и выкупа доли, сред-

няя ежегодная доходность составляла 
около 3%, что не сопоставимо с уров-
нем инфляции в эти годы,— оценива-
ет аналитик 

”
Уралсиб Кэпитал“ Конс-

тантин Белов.— Еще в 2014 году, при 
заключении опциона, 

”
Роснано“ по-

нимала, что не стоит рассчитывать на 
значительную прибыль, а потому со-
гласилась с ценой выкупа». По итогам 
2015 года выручка «Микрона» выро-
сла на 23% до 9,22 млрд руб., а чистый 
убыток составил 200 млн руб. против 
1,6 млрд руб. в предыдущем году. «У 

”
Системы“ не будет проблем с финан-

сированием этой сделки. МТС (контр-
олируется АФК.— 

”
Ъ“) и другие акти-

вы генерируют прибыль, кроме того 
у корпорации есть возможности для 
привлечения финансирования»,— 
говорит господин Белов. Но он счита-
ет, что «Система» наверняка будет ис-
кать нового инвестора для «Микрона» 
среди госструктур.

«Учитывая, что 
”
Микрон“ убыточ-

ный, получить от сделки с ним хоть 
какую-то прибыль — уже выигрыш 
для 

”
Роснано“. А 

”
Роснано“ получа-

ла от 
”
Микрона“ еще и проценты по 

кредитам, так что 8,1 млрд руб.— да-
леко не все деньги, вырученные от 
проекта. Прочие активы «Роснано» 
в сфере микроэлектроники, напри-
мер, 

”
Крокус наноэлектроника“, не 

могут похвастаться и такой доходно-
стью»,— говорит один из топ-менед-
жеров на рынке микроэлектроники. 
Он согласен, что «Микрону» начнут 
искать нового инвестора среди гос-
структур. На прошлой неделе совет 
директоров «Микрона» одобрил про-
ведение очередной допэмиссии. Со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к «Системе», 

утверждает, что в выкупе акций мо-
гут поучаствовать как государствен-
ные структуры, так и холдинг РТИ.

Мария Коломыченко

Железнодорожный совет рассадят по объемам
Подготовлена концепция нового отраслевого регулятора

Формирование нового ключевого регуля-
тора железнодорожного рынка входит в за-
вершающую фазу. Подготовлена концеп-
ция структуры и полномочий отраслевого 
совета рынка и его руководящих органов. 
В составе предполагается три палаты, пред-
ставители которых вместе с профильны-
ми чиновниками займут места в наблюда-
тельном совете. Грузоотправителей в совет 
предлагается выдвигать по отраслям в за-
висимости от их доли в грузообороте, а же-
лезнодорожных операторов — в зависимо-
сти от объема парка.

Сегодня вице-премьер Аркадий Дворкович 
должен провести заседание межведомственной 
рабочей группы (МРГ) по вопросам развития же-
лезнодорожного транспорта, говорится в анонсе, 
который есть у 

”
Ъ“. Группа планировала собраться 

еще 27 октября, но заседание отложили, и, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, оно может быть опять пере-

несено на 9 ноября.
Помимо точечных изменений в прейскурант 

10-01 (основной тарифный документ ОАО РЖД) и 
корректировки механизма применения тарифно-
го коридора группа должна обсудить вопросы со-
здания совета рынка транспортных услуг на же-
лезнодорожном транспорте. Создание этого орга-
на в начале года инициировала ФАС, в мае госпо-
дин Дворкович поддержал идею. В материалах 
к заседанию (есть у 

”
Ъ“) представлена детальная 

концепция совета.
Его устав очень близок к уставу совета рынка 

в энергетике, с которого копируется структура 
(проект устава есть у 

”
Ъ“), за исключением эле-

ментов, касающихся оптового рынка. ФАС, ОАО 
РЖД и часть грузоотправителей исходно отстаи-
вали создание вместе с советом оптового рынка 
услуг по предоставлению вагонов. После жестко-
го сопротивления операторов и части ведомств 
этот пункт был исключен, но совет все равно на-
деляется широкими консультативными и зако-
нотворческими полномочиями. В частности пла-
нируется подготовка распоряжения правитель-
ства о том, что решения совета подлежат обяза-
тельному рассмотрению госорганами в опреде-
ленный срок.

Членов совета предлагается разделить на дей-
ствительных (с правом голоса) и ассоциирован-
ных (с правом совещательного голоса). К первым 
причислят прямых участников рынка — перевоз-
чиков, грузоотправителей, операторов и так да-
лее — и их отраслевые сообщества, ко вторым — 
представителей смежных отраслей (от вагоноре-
монтников до портовиков и автоперевозчиков). 
Палат, как предложено Минтрансом (см. 

”
Ъ“ от 16 

сентября), предполагается три — потребителей 
услуг (грузоотправители и грузополучатели), про-
изводителей услуг (владельцы инфраструктуры 
и перевозчики) и операторов, куда также войдут 
экспедиторы, стивидоры и сервисы.

Руководить новым органом будет его общее со-
брание, а в промежутках — наблюдательный со-
вет, куда войдут по шесть членов каждой палаты 
плюс шесть представителей государства. Набсо-
вет будет принимать решения простым большин-
ством при наличии кворума (половина состава и 
не менее половины представителей каждой из па-
лат), при этом представителей государства, как и 

в совете рынка в электроэнергетике, предлагает-
ся наделить широким правом вето.

Квоты внутри палат на представительство в 
набсовете будут четко распределены между ко-
митетами, сформированными по определенно-
му признаку. Так, грузоотправители и грузополу-
чатели будут объединены по принципу доли груза 
в объеме перевозок: угольщики, нефтяники и ме-
таллурги получат по одному месту, еще по одному 
уйдет энергетикам и участникам рынка стройма-
териалов, одно выделено всем остальным. Опера-
торы будут организованы по размеру парка — два 
места уйдут тем, у кого более 100 тыс. вагонов, два 
— обладателям 10–100 тыс. выгонов, одно — мел-
ким операторам и одно — экспедиторам, стивидо-
рам и всем прочим. Из органов власти в набсовете 
будут представлены правительственная комиссия 
по транспорту, Минтранс, Минэкономики и ФАС, 
остальные «подлежат обсуждению». В перспекти-
ве возможно добавление новых палат, в том числе 
палаты пассажиров, портов, машиностроителей и 
так далее. О желании войти в состав совета уже зая-
вило, например, Объединение вагоностроителей.

По мнению гендиректора Института исследо-
вания проблем железнодорожного транспорта 
Павла Иванкина, цели и задачи органа для управ-
ления целой отраслью должны обсуждаться на бо-
лее широком уровне, чем сейчас. «Концептуаль-
но идею совета обсуждает ограниченный круг лю-
дей, который создавал Совет потребителей услуг 
ОАО РЖД»,— отмечает господин Иванкин. Но, по-
ясняет он, рынку нужен один работающий орган, 
который будет способен принимать решения.

Наталья Скорлыгина

Viadeo унесла данные с собой
Профессиональная социальная сеть закрыла офис в России

Вторая в мире профессиональная социаль-
ная сеть Viadeo, как и ее основной конку-
рент LinkedIn, не провела локализацию в 
России персональных данных своих клиен-
тов, что должна была сделать по закону. Как 
стало известно 

”
Ъ“, на текущий момент ин-

формация о 1,5 млн российских пользова-
телей хранится на серверах в США, а пред-
ставительство Viadeo в России фактически 
ликвидировано.

Компания Viadeo закрывает российский офис, 
говорится в ее отчете по итогам первого полугодия. 
Эту информацию подтвердила 

”
Ъ“ бывший руково-

дитель представительства Viadeo в России Наталия 
Моисеенкова. Сейчас ООО «Виадео Индепендент 
Медиа», в котором у французской компании 50%, 

находится в стадии ликвидации, следует из базы 
kartoteka.ru. А еще в декабре компания извещала 
инвесторов, что покинет китайский рынок и закро-
ет дата-центр в Калифорнии. «Viadeo решила сос-
редоточиться на Франции и не держать локальные 
офисы в России, Африке и Китае»,— пояснила го-
спожа Моисеенкова. В российском офисе работали 
20 человек, добавила она. При этом ликвидация ло-
кального офиса не привела к закрытию русскоязыч-
ного сайта — на нем до сих пор возможна регистра-
ция. Представитель Viadeo не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Viadeo начала работать в России в конце 2011 
года, создав совместное предприятие с Sanoma 
Independent Media. Финский медиахолдинг внес 
в СП свой интернет-ресурс Rb.ru, чтобы Viadeo мо-
гла нарастить количество зарегистрированных 

пользователей в России. На рубеже 2014–2015 го-
дов их было около 1 млн, в 2016 году — 1,5 млн, 
уточняет Наталия Моисеенкова.

В июле 2015 года владельцем 50% «Виадео Ин-
депендент Медиа» стало ООО «Дрим Тим», подкон-
трольное госпоже Моисеенковой. По ее словам, 
долю Sanoma сначала выкупила французская 
компания, которая затем передала актив четы-
рем менеджерам российской «дочки» в качестве 
поощрения. В конце 2015 года, на фоне сокраще-
ния бюджетов на подбор персонала, Viadeo нача-
ла выводить на рынок решение по онлайн-рекру-
тингу. К началу 2016 года новым сервисом пользо-
валось несколько десятков компаний.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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БАНКИ

ЦБ одобрил строительные банки

Банк России одобрил предложенный Минстроем перечень банков, 
в которых допускается размещение средств компенсационных фондов 
саморегулируемых организаций (СРО) в сфере строительства. Об 
этом говорится в сообщении министерства. В перечень вошли Юни-
кредит-банк, Газпромбанк, ВТБ, Альфа-банк, Сбербанк, ВТБ 24, Мос-
ковский кредитный банк, ФК «Открытие», Росбанк, Промсвязьбанк, 
Райффайзенбанк и Россельхозбанк. Постановления о требованиях 
к банкам, в которых разрешено размещать средства компенсацион-
ных фондов СРО, в конце сентября подписал премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев. Основным требованием является наличие у кре-
дитной организации собственных средств не менее 100 млрд руб. 
«РИА-Недвижимость»

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
продолжает кадровую пере-
стройку внутри Банка России. 
На этот раз речь идет о ликвида-
ции сводного экономического 
департамента (СЭД) и уходе с по-
ста зампреда ЦБ Надежды Ива-
новой. Она проработала в струк-
турах ЦБ более 40 лет и была 
 знаковой фигурой для рынка. 
Функции СЭД будут перераспре-
делены между другими департа-
ментами в рамках новой струк-
туры мегарегулятора.

Как стало известно 
”
Ъ“, глава ЦБ 

Эльвира Набиуллина приняла реше-
ние о расформировании сводного эко-
номического департамента. «Функ-
ции СЭД будут перераспределены 
между другими департаментами, 
окончательной структуры еще нет, но 
она будет объявлена в ближайшее вре-
мя,— сообщил 

”
Ъ“ источник, близкий 

к ЦБ.— Это делается в рамках реинже-
ниринга бизнес-процессов внутри 
ЦБ». Как именно будут перераспреде-
лены функции СЭД, собеседникам 

”
Ъ“ 

неизвестно. В ЦБ не смогли оператив-
но прокомментировать ситуацию.

В числе основных функций сводно-
го экономического департамента ЦБ 
было проведение операций по предо-
ставлению обеспеченных кредитов и 
привлечению депозитов кредитных 
организаций; проведение операций в 
рамках специального механизма ре-
финансирования; определение по-
рядка формирования обязательных 
резервов и ломбардного списка; под-
готовка годового отчета Банка России 
и подготовка предложений по распре-
делению прибыли Банка России.

Вместе с расформированием СЭД 
поста зампреда ЦБ, по информации 

”
Ъ“, лишится его глава Надежда Ивано-

ва. Она проработала в структурах ЦБ 
более 40 лет. Надежда Иванова в 1975 
году пришла в ЦБ экономистом, с апре-
ля 1995 года возглавила сводный эко-
номический департамент, в июне 2013 
года была назначена зампредом ЦБ. 
«Она покинет пост зампреда, но перей-
дет на должность советника и останет-
ся членом совета директоров»,— ут-
верждает еще один источник 

”
Ъ“.

Если к перераспределению функ-
ций между департаментами ЦБ после 
получения им статуса мегарегулятора 
рынок привык, то громкие отставки 
последнего времени — потрясение 
для финансистов. О госпоже Ивано-
вой рынок отзывается исключитель-
но уважительно. «Она очень большой 
профессионал, прекрасный специа-

лист по планированию деятельности 
банковской системы, по установле-
нию нормативов и методологии де-
нежно-кредитных инструментов 
ЦБ»,— отмечает зампред Сбербанка 
Белла Златкис.

В то же время эксперты 
”
Ъ“ указы-

вают, что наибольшее влияние Над-
ежда Иванова имела до прихода на 
пост главы ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной. По словам главного экономиста 
Альфа-банка Наталии Орловой, Над-
ежда Иванова была крайне важной 
фигурой при прежнем руководстве 
ЦБ. Как уточняет директор казначей-
ства крупного банка, при Сергее Игна-
тьеве все руководители gr-направле-
ний в банках общались непосредст-
венно с Надеждой Ивановой. По сло-
вам госпожи Орловой, при Эльвире 
Набиуллиной по факту полномочия 
Надежды Ивановой уже не были таки-
ми значимыми. «После смены руко-
водства ЦБ функционал перешел к 
зампреду ЦБ Ксении Юдаевой,— про-
должает директор казначейства круп-
ного банка.— Надежда Иванова, даже 

если присутствовала на совещаниях, 
обычно не участвовала в дискуссиях».

По мнению, собеседников 
”
Ъ“ при-

чиной ослабления позиций Надежды 
Ивановой могла стать ее принципи-
альность в ряде профильных вопро-
сов. Например, в числе критических 
вопросов мог быть вопрос о прибыли, 
перечисляемой Центробанком в бюд-
жет (с 2014 года увеличена с 50% до 
75%, а с 2015 года — до 90%), хотя прин-
ципиально Банк России является 
структурой независимой и не должен 
финансировать правительство. Более 
того, на размер этих перечислений су-
щественно влияет объем резервов по 
предоставленному Банком России фи-
нансированию третьим лицам, в том 
числе на санацию банков,— рассужда-
ет один из источников 

”
Ъ“.— А оценка 

рисков возврата финансирования, 
что и определяет размер резервов, в 
компетенции СЭД».

Очевидно, что Эльвира Набиулли-
на планомерно избавляется от старой 
команды, члены которой не всегда со-
гласны с новой главой, указывают со-
беседники 

”
Ъ“. С момента ее прихода 

в ЦБ в середине 2013 года Банк России 
покинули начальник центрального 
ГУ Алексей Плякин; зампреды ЦБ Сер-
гей Голубев, Михаил Сенаторов и Вик-
тор Мельников; а также глава департа-
мента банковского надзора Рубен 
Амирьянц. В начале октября ЦБ сооб-
щил об отставках первого зампреда 
ЦБ Алексея Симановского, куриро-
вавшего банковский надзор (перешел 
в статус советника), и зампреда ЦБ Ми-
хаила Сухова, курировавшего лицен-
зирование и ликвидацию банков, а 
также финансовое оздоровление и 
надзор за системно значимыми игро-
ками. В каждом случае никаких кон-
кретных претензий к уходящим не 
было. Но кадровые перестановки со-
провождались комментариями главы 
ЦБ о «повышении внутренней эффек-
тивности». На текущий момент в ко-
манде заместителей Эльвиры Набиул-
линой (их семь) из старой команды 
осталось четыре.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева,  
Елена Ковалева

Банк России решил  
не сводить экономику
ЦБ продолжает управленческую реорганизацию

ЦИТАТА

Эльвира Набиуллина возглавляет 
Центробанк, она несет ответст-
венность за работу ЦБ, и она при-
нимает необходимые решения  
в рамках этого учреждения
— Дмитрий Песков,
пресс-секретарь президента РФ,  
4 октября 2016 года

Завершилось первое пенсионное 
IPO на Московской бирже — фи-
нансовая группа (ФГ) «Будущее» 
Бориса Минца разместила 20% 
акций и привлекла почти 12 мл-
рд руб. По словам участников 
рынка, существенную часть IPO 
выкупили управляющие компа-
нии и банки, близкие к самому 
«Будущему» и дружественным 
пенсионным группам.

Ценные бумаги ФГ «Будущее» (объ-
единяет пять негосударственных 
пенсионных фондов) были размеще-
ны по средней цене ранее объявлен-
ного диапазона — 1,19 тыс. руб. за ак-
цию. В итоге продающий акционер 
привлек 11,7 млрд руб., а рыночная 
капитализация группы составила 
58,5 млрд руб. Как сообщил директор 
управления рынков акционерного 
капитала «ВТБ Капитала» (организа-
тор размещения) Борис Квасов, в хо-
де IPO заключено более тысячи сде-
лок, на долю физлиц пришлось око-
ло 3 млрд руб., остальное выкупили 
институциональные инвесторы — 
прежде всего банки и управляющие 
компании (УК). «Спрос на акции ФГ 
превысил предложение в 1,2 раза, 
мы получили более тысячи заявок от 
физических лиц — это один из самых 
ярких показателей интереса широ-
кого круга инвесторов к пенсионно-
му бизнесу»,— отметила гендирек-
тор ФГ «Будущее» Марина Руднева. 
Самой крупной заявкой в ходе IPO 
стал запрос на покупку 3% акций ФГ. 
Однако имен покупателей бумаг ФГ 
не раскрывает.

• ПАО «Финансовая группа 
”
Буду-

щее“» является единственным вла-
дельцем пенсионных фондов «Буду-
щее», «Уралсиб», «Образование», «На-
ше будущее» (бывший «Русский стан-
дарт») и «Телеком-Союз». По данным 
ЦБ, совокупные активы фондов 
на 30 июня составляли 292 млрд руб., 

число клиентов — более 4,5 млн чело-
век. Уставный капитал ПАО разде-
лен на 49,17 млн обыкновенных ак-
ций. Контролирующим лицом ФГ 
 является Борис Минц, владелец 
O1 Group Limited.
Первое пенсионное IPO проходи-

ло в непростых условиях. Так, орга-
низаторы размещения отмечали 
среди рисков ФГ «Будущее» то, что ак-
ции ее НПФ находятся в залоге по 
кредиту Московского кредитного 
банка (МКБ). Ранее ФГ сообщала, что 
обязательства по кредитам O1 Group 
составляют 18 млрд руб., а обеспече-
ние от ФГ и ее акционеров — более 
60 млрд руб. Член совета директоров 

ФГ Игорь Минц 28 октября уточнил, 
что акции НПФ выведены из-под за-
лога и заменены другими активами 
O1 и акциями самой ФГ. Косвенно 
повышение капитализации ФГ вы-
годно держателям ее залогов, по-
скольку по ее кредитам теперь по-
требуется меньшее резервирование, 
отмечают участники рынка. От 3 мл-
рд до 4 млрд руб. от продажи акций 
будет направлено на погашение и 
обслуживание кредитов в МКБ, 
остальные средства будут зарезерви-
рованы для развития пенсионного 
бизнеса.

Хотя книга заявок была открыта в 
течение недели, активной компании 
по продаже ФГ «Будущее» не наблю-
далось, отмечает финансовый совет-
ник «Алор Брокера» Сергей Королев. 

«Это больше кэптивная история — 
мы не фиксировали активности на 
этапе премаркетинга и не заметили 
road show»,— подтверждает топ-ме-
неджер УК из топ-10 по активам. Хотя 
напрямую пенсионные фонды в по-
купке акций ФГ «Будущее» не участ-
вовали, несколько независимых 
источников 

”
Ъ“ указывают — бумаги 

выкупили управляющие компании 
и банки, близкие к самой ФГ и дру-
гим крупным пенсионным группам: 
«Алор», «Благосостояние», «Откры-
тие» и «Сафмар».

В «Алоре», «Открытии» и «Сафма-
ре» от комментариев отказались, в 
«Благосостоянии» сообщили, что бу-

маг ФГ «Будущее» не покупали. По 
мнению директора группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрия Ногина, логика массового уча-
стия физлиц в первом пенсионном 
IPO на фоне очередной заморозки 
пенсионных накоплений «неочевид-
на». «Будущее» — едва ли не единст-
венный крупный игрок на пенсион-
ном рынке, в орбите которого нет 
банка, отмечает президент Нацио-
нальной лиги управляющих Дмит-
рий Александров, но депозиты груп-
па размещает. Бумаги, по его словам, 
могли выкупить как банки и УК, кото-
рые работают с группой, так и другие 
крупные игроки,— в рамках пере-
крестного вложения в проекты.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

«Будущее» для своих
Пенсионное IPO привлекло узкий круг инвесторов

В пятницу неожиданно было 
объявлено об уходе из АСВ 
замгендиректора, куратора 
 страхования вкладов Андрея 
Мельникова. По информации 

”
Ъ“, решение его было добро-

вольным, однако оно спровоци-
ровало целый ряд перестановок, 
в том числе в ликвидационном 
блоке АСВ, который традицион-
но наиболее тесно работает с ЦБ. 
Именно этот блок ожидают наи-
большие изменения в связи 
с корректировкой системы оздо-
ровления банков, так что пере-
становки вряд ли завершены.

Заместитель гендиректора Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ) 
Андрей Мельников с 1 декабря 2016 
года покинет свой пост и выйдет из 
состава правления агентства. Причи-
ны отставки ни сам топ-менеджер, ни 
представители АСВ не комментиру-
ют. По словам источников 

”
Ъ“, госпо-

дин Мельников решил уйти по собст-
венной инициативе, больше недели 
назад сообщив об этом главе АСВ 
Юрию Исаеву: «Никакого конфликта 
не было, просто работа стала преиму-
щественно технической и скучной». 
Это подтверждает другой собеседник 

”
Ъ“: «Андрей Мельников выстроил и 

отладил систему страхования вкла-
дов, следующей задачей был Крым, 
но сейчас выплаты вкладчикам там 
произведены, и осталась лишь работа 
с активами, оставшимися от украин-
ских банков, последней задачей, тре-
бующей творческого подхода, были 
выплаты неучтенным вкладчикам, 
но и тут решение выработано, соци-
альная напряженность снята, оста-
лась лишь техника». Топ-менеджер 
мог сидеть и ждать нового вызова, но 
его могло бы и не случиться, добавля-
ет один из источников 

”
Ъ“.

• Андрей Мельников в 1998 году во-
шел в группу по созданию Агентства 
по реструктуризации кредитных ор-
ганизаций (АКРО, предшественник 
АСВ). В АСВ работал с момента его 
создания в 2004 году в должности 
замгендиректора. Курировал вопро-
сы страхования вкладов и гаранти-
рования пенсионных накоплений, 
 ситуацию с вкладчиками в Крыму 
и привлечение финансирования.
Для финансового сообщества уход 

господина Мельникова стал неожи-
данностью, но и здесь склонны счи-
тать решение добровольным. «Анд-
рей Мельников хороший парень, ду-

маю, он просто устал»,— говорит экс-
глава комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Наталья Бурыкина. Но 
для АСВ это станет потерей, уверен 
экс-гендиректор (2004–2012 годы) 
АСВ Александр Турбанов. По его сло-
вам, господин Мельников стоял у 
истоков не только формирования 
АСВ как структуры, но и разработки 
законодательства в сфере страхова-
ния вкладов, начиная с появления са-
мого первого законопроекта в этой 
сфере. «Хочу подчеркнуть, что он до-
сконально знает мировой опыт рабо-
ты систем страхования депозитов, ма-
ло кто из специалистов в России обла-
дает такими знаниями»,— подчерк-
нул господин Турбанов.

Тем не менее замену господину 
Мельникову в АСВ уже нашли. 
Замгендиректора АСВ Олег Баранов 
будет заниматься Фондом защиты 
вкладчиков Крыма. Замгендиректора 
Рубен Амирьянц (пришел в АСВ из ЦБ 
в 2015 году) будет курировать направ-
ления страхования банковских вкла-
дов и гарантирования пенсионных 
накоплений. До этого господин Ами-
рьянц курировал ликвидацию фи-
нансовых организаций. Его место те-
перь займет замгендиректора Мария 
Филатова, которая занималась этими 
вопросами еще со времени АКРО. По 
словам источников 

”
Ъ“, до прихода 

Рубена Амирьянца в АСВ Мария Фила-
това фактически была основным ку-

ратором ликвидационных процедур 
и подчинялась непосредственно пер-
вому заместителю гендиректора АСВ 
Валерию Мирошникову. «Очевидно, 
появление дополнительного началь-
ника было воспринято ей не слиш-
ком позитивно, ситуация была напря-
женной, поэтому уход господина 
Мельникова оказался в данном слу-
чае весьма своевременным»,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

аций в агентстве. 
По мнению участников рынка, эти-

ми перестановками дело не ограни-
чится, поскольку возможность приня-
тия ЦБ кадровых решений в отноше-
нии сотрудников АСВ было одним из 
условий компромисса между Минфи-
ном, ЦБ и АСВ для сохранения за по-
следним санационной функции (см. 

”
Ъ“ от 21 октября). Наиболее вероятно, 

что при новом подходе кадровых пе-
рестановок стоит ожидать в блоке Ва-
лерия Мирошникова, который кури-
рует все направления деятельности 
АСВ, связанные с ликвидацией, ре-
структуризацией финансовых орга-
низаций и реализацией активов, ука-
зывают участники рынка, отмечая, 
впрочем, что все будет зависеть от го-
товности команды АСВ работать под 
непосредственным контролем ЦБ. 

Юлия Полякова,  
Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

АСВ попало в круговорот кадров
Уход Андрея Мельникова  
запустил перестановки в менеджменте

При введении данного требова-
ния в 2014 году предполагалось, что 
сведения о СНИЛС банки получат из 
ПФР, с которым все эти годы велись 
соответствующие переговоры со сто-
роны ЦБ. Однако там заняли катего-
ричную позицию — ПФР готов пре-
доставить СНИЛС лишь по запросу 
гражданина, но не банка. Прораба-
тывались и иные источники получе-
ния данных о СНИЛС — в частности, 
из баз данных ФНС (см. “Ъ“ от 28 сен-
тября). Были разговоры и о переносе 
сроков вступления в силу нормы о 
необходимости направлять запросы 
с указанием СНИЛС.

Однако в результате банкирам 
удалось убедить регулятора, что все 
предложенные решения — времен-
ные полумеры, и необходима пол-

ная отмена невыполнимого требова-
ния. «Не так давно состоялось сове-
щание в ЦБ с представителями круп-
нейших банков, на котором подни-
мался, в том числе, и вопрос о 
СНИЛС,— отметил зампред правле-
ния Альфа-банка Михаил Пова-
лий.— Было впечатление, что регу-
лятор нас услышал». Впрочем, сам 
ЦБ, как известно, не обладает зако-
нодательной инициативой. «Банк 
России поддержал законопроект, 
предусматривающий отмену вступ-
ления с 1 января 2017 года нормы, 
обязывающей источник и пользова-
теля кредитной истории направлять 
в бюро кредитных историй инфор-
мацию о СНИЛС, соответственно, 
при формировании кредитной исто-
рии либо при ее запросе в БКИ,— от-
метили в пресс-службе ЦБ.— При 
этом отмечаем, что СНИЛС был и 

остается в составе кредитной исто-
рии в качестве необязательной ин-
формации, заполняемой только в 
случае ее наличия».

По мнению участников рынка 
БКИ, отмена требования о предостав-
лении СНИЛС — самый простой, но 
не самый верный шаг. По их мне-
нию, более правильным вариантом 
было бы проработать реальный меха-
низм получения кредиторами дан-
ных о СНИЛС. «Сама по себе идея 
СНИЛС не так плоха, он является 
уникальным идентификатором,— 
рассуждает гендиректор ОКБ Даниил 
Зеленский.— И многие представите-
ли банковского сообщества это пони-
мали». «Я даже знаю банк, который 
уже сейчас давал бонусы клиентам, 
указавшим в кредитной заявке 
СНИЛС»,— продолжил он.

Вероника Горячева

Кредитам отказали в СНИЛС
с1

11,7 миллиарда рублей  
привлекла ФГ «Будущее»  
в рамках первого пенсионного IPO  
на Московской бирже

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Дальневосточная авиакомпа-
ния «Аврора» (входит в группу 
«Аэрофлот») может лишиться 
большей части субсидий одного 
из своих акционеров — властей 
Сахалинской области. Местное 
правительство решило в 2017 
году вдвое сократить дотации 
на региональные полеты и суб-
сидировать билеты только со-
циально незащищенным слоям 
местного населения. По мне-
нию источников 

”
Ъ“, область 

возмущает отсутствие поддер-
жки «Авроры» от других реги-
онов ДФО, так и не вошедших 
в капитал перевозчика.

Правительство Сахалинской об-
ласти приняло решение вдвое со-
кратить дотации авиакомпании 
«Аврора» (входит в группу «Аэроф-
лот») на региональные перевозки, 
сообщил ТАСС со ссылкой на пред-
седателя регионального правитель-
ства Веру Щербину. На 2017 год «Ав-
рора» запросила 1,1 млрд руб., но та-
кую сумму «область уже не может 
себе позволить» и ограничит субси-
дии суммой в 500 млн руб., сообщи-
ла госпожа Щербина. С нового года 
льготу смогут получить только жите-
ли Сахалинской области при предъ-
явлении билета в органы соцзащи-
ты. Также «коренным образом» из-
менится система дотирования ави-
абилетов из областного бюджета — 
все билеты на региональные рейсы 
будут продаваться по экономиче-
ски обоснованной цене. Сейчас та-
риф на полеты в ряд городов реги-
она на 70–80% ниже себестоимости. 
Так, билет в Южно-Курильск про-
дается за 5,3 тыс. руб., против себе-

стоимости в 14,8 тыс. руб., в Оху — 
6,8 тыс. против 19 тыс. руб.

• Единый дальневосточный перевоз-
чик «Аврора» создан в 2013 году на ба-
зе «Сахалинских авиатрасс» и «Влади-
восток Авиа». Условием создания бы-
ло участие регионов ДФО, которые 
должны поделить между собой 49% 
акций, принадлежащие сейчас Саха-
линской области. Оставшиеся 51% 
принадлежат «Аэрофлоту». В декаб-
ре 2013 года в интервью 

”
Ъ“ генди-

ректор «Авроры» Константин Сухо-
ребрик говорил, что желание участ-
вовать в проекте есть у Приморья, 
Магаданской и Амурской областей. 
Вкладом регионов должны стать гос-
гарантии, субсидии на перевозки и пе-
редача «Аэрофлоту» профильных ак-
тивов. Сейчас «Аврора» выполня-
ет около 85% всех региональных рей-
сов. Но, по данным отчета «Авроры» 
за 2015 год, что субсидии выделяли 

только два региона: Сахалинская об-
ласть (721,4 млн руб.) и Приморский 
край (65,6 млн руб.). Федеральный 
бюджет предоставил 7,4 млн руб.
В «Аэрофлоте» и «Авроре» на запро-

сы 
”
Ъ“ не ответили. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, говорит, что 
позиция области «может быть свя-
зана не только с бюджетными огра-
ничениями, но и с нерешенным во-
просом вхождения в капитал других 
дальневосточных регионов». Ави-
акомпания обслуживает рейсы на 
всем Дальнем Востоке, но заметную 
финансовую поддержку ей оказыва-
ет только один регион, что «сильно 
отличается от исходной идеи». При 
этом область продолжает поддержи-
вать парк «Авроры»: в сентябре ави-
акомпания и Корпорация развития 
Сахалинской области подписали со-
глашение на покупку за счет области 
двух DHC-6 Twin Otter 400.

По мнению директора НЦ-19 
ГосНИИ ГА профессора Александ-
ра Фридлянда, вклад Приморского 
края в деятельность «Авроры» также 
велик: власти за свой счет содержат 
местные взлетно-посадочные пло-
щадки, финансируют покупку са-
молетов малой емкости — на 18–19 
мест, за счет чего авиакомпания мак-
симально восстановила внутриреги-
ональную сеть маршрутов. Эксперт 
подчеркивает, что в сегодняшних 
условиях дефицита бюджета такие 
крупные суммы, сопоставимые с вы-
деляемой для «Авроры» Сахалинской 
областью, могут предоставить «лишь 
некоторые регионы, располагающие 
достаточным для поддержки воздуш-
ного транспорта бюджетом».

Елизавета Кузнецова

«Аврора» угасает  
над Сахалином
Область вдвое сократит поддержку перевозчика

Судебное разбирательство 
 фонда Ильи Щербовича UCP 
и «Транснефти» по размеру диви-
дендов на привилегированные 
акции за 2013 год приняло нео-
жиданный оборот. В него вме-
шалось Росимущество, вступив-
шее в дело в качестве третьей 
стороны и заявившее о возмож-
ности мирового сог лашения. 
Суд дал сторонам время на пере-
говоры до 18 ноября, но «Транс-
нефть» уже заявила, что не соби-
рается подписывать мировую 
на условиях фонда.

В пятницу Арбитражный суд Мо-
сквы отложил на 18 ноября рассмо-
трение иска UCP Industrial Holdings 
Ltd, владеющего 71% привилегиро-
ванных акций «Транснефти», о взы-
скании с нее более 97 млн руб. за 
2013 год. Заседание отложено в связи 
с возможностью заключения миро-
вого соглашения. Об этом, как пояс-
нила судья, ходатайствовало Росиму-
щество. Оно вошло в дело на прош-
лом заседании в качестве третьей 
стороны, не заявляющей требова-
ний, по просьбе «Транснефти». В пят-
ницу представители ведомства в суде 
не присутствовали.

UCP требует ликвидировать раз-
ницу между размером дивидендов 
монополии на обыкновенную и при-
вилегированную акцию (сумма вклю-
чает упущенную выгоду и проценты 
за пользование деньгами). Сейчас 
владельцы префов получают 10% чи-
стой прибыли по РСБУ, в то время как 
на выплаты по обыкновенным акци-
ям с 2014 года уходит 25% прибыли 
по МСФО. За 2015 год компания отда-
ла 100% прибыли по РСБУ в 12,8 млрд 
руб. В 2017 году, по апрельскому рас-
поряжению правительства, компа-
нии, возможно, придется выплатить 
50% чистой прибыли. 

Как пояснила 
”
Ъ“ управляющий 

директор UCP Ирина Ланина, фонд 
направил предложение по урегули-

рованию споров и предоставил про-
ект мирового соглашения по итогам 
встречи сторон в Росимуществе око-
ло двух недель назад. По ее словам, 
Росимущество и UCP письменно под-
твердили готовность перенести су-
дебное заседание, чтобы поработать 
над соглашением. Однако представи-
тель «Транснефти» в пятницу заявил, 
что она «не будет заключать мировое 
соглашение на таких условиях».

«В очередной раз UCP использует 
юридические уловки с целью затя-
гивания судебного процесса,— пояс-
нил советник президента 

”
Транснеф-

ти“ Игорь Демин.— К сожалению, Ро-
симущество, не имея на то каких-ли-
бо правовых оснований, встало на 
сторону UCP вопреки позиции ком-
пании. 

”
Транснефть“ считает, что 

урегулирование навязанного UCP по 
технологии 

”
гринмэйла“ (акционер-

ного шантажа.— 
”
Ъ“) спора возмож-

но только после отказа от всех заяв-
ленных исков. Мы уверены в своей 
правовой позиции и, в отличие от на-
ших оппонентов, готовы отстаивать 
ее в суде». Господин Демин подчерк-
нул, что соглашение может быть за-
ключено только между сторонами 
спора, а третье лицо на это права не 
имеет. По его словам, официальная 
позиция Росимущества по делу изло-
жена в пояснениях от 29 июля и за-
ключается в неправомерности требо-
ваний UCP, что совпадает с позицией 
«Транснефти». Поэтому заключение 
мирового соглашения «на условиях, 
прямо противоречащих изложен-
ной письменно правовой позиции 
Росимущества, недопустимо». Игорь 
Демин заверил, что компания не по-
лучала от ведомства письма о заклю-
чении мирового соглашения.

В UCP назвали позицию «Транс-
нефти» «странной». «Росимущество 
— основной акционер компании, 
UCP — второй по размеру,— говорят 
в фонде.— Очевидно, что именно ак-
ционеры определяют дивидендную 

политику». В UCP подчеркивают, что 
уверены в своей правоте, но счита-
ют правильным попытаться урегу-
лировать спор на уровне акционе-
ров. Один из источников 

”
Ъ“ уточня-

ет, что в UCP считают справедливы-
ми только дивиденды владельцам 
префов в 10% прибыли по МСФО. Тог-
да фонд мог бы получить за 2015 год 
14,3 млрд руб. вместо 1,3 млрд руб.

Само Росимущество ситуацию не 
комментирует. Но источник 

”
Ъ“ в фе-

деральных структурах подтвердил: 
Росимущество прислало в суд пись-
мо, где говорится, что в случае хо-
датайства сторон об отложении за-
седания для урегулирования спора 
ведомство не будет возражать про-
тив изучения условий мирового со-
глашения. Последнее должно устра-
ивать все стороны, в том числе госу-
дарство как акционера, добавил со-
беседник 

”
Ъ“, поэтому Росимущест-

во считает возможным перенос засе-
дания. При этом, уточнил источник 

”
Ъ“, само ведомство инициативы от-

ложить заседание не выдвигало. По 
его словам, письмо Росимущества 
было направлено всем сторонам, в 
том числе «Транснефти».

«Арбитражным процессуальным 
кодексом установлено процессуаль-
ное правило, по которому мировое 
соглашение не должно нарушать 
права третьих лиц, и они могут пред-
ставлять свои возражения в суде,— 
объясняет партнер Clifford Chance 
Тимур Аиткулов.— Но если сторона 
в процессе не хочет заключать миро-
вое соглашение, у третьего лица нет 
процессуальной возможности на это 
повлиять». Однако, подчеркивает 
юрист, в данном случае у третьего ли-
ца, как акционера компании, высту-
пающей стороной в деле, могут быть 
корпоративные рычаги влияния на 
ее позицию в процессе.

Ольга Мордюшенко;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Росимущество  
выступило за мир
В споре вокруг дивидендов «Транснефти»

Как стало известно 
”
Ъ“, Бело-

руссия, заблокировавшая пош-
лины на импорт украинского 
ферросиликомарганца (ФСМ) 
в Евразийский экономический 
союз (ЕАЭС), теперь согласи-
лась на защитную меру в обмен 
на скидку в 20% от Челябинско-
го электрометаллургическо-
го комбината (ЧЭМК). По оцен-
кам аналитиков, настолько 
же может подорожать ФСМ по-
сле введения пошлин, так что 
ЧЭМК не пострадает. Рост цен 
затронет российских металлур-
гов, но доля ФСМ в их себестои-
мости всего 1–2%.

”
Ъ“ выяснил, на каких услови-

ях Белоруссия согласилась возобно-
вить действие пошлины на импорт 
в страны ЕАЭС ферросиликомарган-
ца c Украины. В июне Евразийская 
экономическая комиссия (ЕЭК) объ-
явила о введении пятилетней пош-
лины в 26,35% для Никопольского, 
Запорожского и Стахановского заво-
дов ферросплавов группы «Приват» 
Игоря Коломойского (в 2014 году по-
ставили в РФ сырье на $200 млн), а 
также «для прочих производителей» 
ФСМ на Украине (хотя их нет). Но в 
конце июля комиссия неожиданно 
объявила, что решение «приостанав-
ливается на срок, необходимый для 
рассмотрения вопроса в отношении 
этого решения Евразийским меж-
правительственным советом».

Против пошлины тогда выступи-
ла Белоруссия, рассказали источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли. По их словам, го-

сударственный Белорусский метал-
лургический завод (БМЗ, 2,5 млн 

тонн стали в 2015 году), как и не-
сколько российских потребителей, 
сначала сопротивлялся введению 
защитных мер, опасаясь дефицита 
и повышения цен. Но консолидиро-
ванной позиции у российских ме-
таллургов не было, зато Белоруссия 
смогла вынести вопрос на межпра-
вительственный совет даже после 
того, как ЕЭК ввела пошлину боль-
шинством голосов.

В конце прошлой недели на засе-
дании межправсовета премьер Бе-
лоруссии Андрей Кобяков, которо-
го цитирует БелТА, заявил: «Благода-
ря конструктивной позиции по ито-
гам переговоров заинтересованных 
субъектов хозяйствования стороны 
нашли взаимоприемлемую развяз-
ку по вопросу о применении анти-
демпинговой меры посредством 
введения антидемпинговой пошли-
ны в отношении ферросиликомар-
ганца, ввозимого на таможенную 
территорию ЕАЭС». Деталей премь-
ер не раскрыл, в ЕЭК на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
По словам источников 

”
Ъ“, де-

ло в том, что крупнейший россий-
ский производитель ферросплавов 
ЧЭМК (входит в холдинг «Ариант» 
Александра Аристова и Юрия Анти-
пова), инициировавший введение 
пошлины, согласился предоставить 
БМЗ скидку в 20% к спотовым ценам 
на ФСМ. «Это беспрецедентная скид-
ка»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“, но затрудняется назвать объемы 

потребления белорусов. В БМЗ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“, в ЧЭМК отка-

зались от комментариев. Источник 

”
Ъ“, знакомый с договоренностями 

сторон, говорит, что у ЧЭМК с бело-
русами «заключено комплексное 
соглашение, речь идет не только о 
скидках». По его словам, контракты 
между металлургами и поставщика-
ми ферросплавов краткосрочные, 
до года максимум, а ценообразова-
ние на тендерах строится на базе за-
падноевропейских котировок сырья 
аналитической группы CRU.

Российские металлурги тему не 
комментируют. В некоторых ком-
паниях 

”
Ъ“ говорили, что не видят 

серьезных последствий от пошлин, 
но были и те, кто опасался дефици-
та сырья, поскольку только в России 
спрос доходит до 450 тыс. тонн в 
год, а производство в ЕАЭС — лишь 
около 400 тыс. тонн в год. В ЧЭМК 
возражали, что мощности произво-
дителей ЕАЭС составляют 644 тыс. 
тонн, и сейчас они загружены всего 
на 45% из-за наплыва импорта. Доля 
ФСМ в себестоимости металла, по 
оценкам ЧЭМК и металлургов, не 
превышает 1–2%.

Олег Петропавловский из БКС 
считает, что скидка в 20% для БМЗ не-
существенна для ЧЭМК с учетом то-
го, что компания в результате полу-
чает большее влияние на россий-
ских металлургов из-за ограничения 
импорта c Украины (174 тыс. тонн в 
2014 году и 130 тыс. тонн в 2015 го-
ду). Традиционно, добавляет анали-
тик, цена товара поднимается на ве-
личину импортных пошлин, так что, 
по сути, речь идет о сохранении ста-
тус-кво для Белоруссии и более аг-
рессивном ценовом предложении 
для потребителей в России.

Анатолий Джумайло

Пошлины в обмен на скидку
Белоруссия закрыла ЕАЭС от украинских ферросплавов

ЦИТАТА

Не должно быть таких мест,  
таких регионов Российской 
 Федерации, откуда граждане 
не могут улететь и куда не могут 
прилететь
— Владимир Путин,
президент РФ, на встрече  
с гендиректором «Аэрофлота»  
Виталием Савельевым,  
12 января

К О Н Т Е К С Т E N G I E  П О С Т А В И Т  Г А З  У К Р А И Н Ц А М  Н А П Р Я М У Ю

В пятницу украинское правительство сообщило, что государ-
ственный оператор газотранспортной системы «Укртрансгаз» 
и французская Engie (ранее — GDF Suez) подписали согла-
шение о сотрудничестве, предусматривающее возможность 
хранения компанией природного газа в украинских подзем-
ных хранилищах (ПХГ). Главный коммерческий директор 
НАК «Нафтогаз Украины» Юрий Витренко на своей странице 
в Facebook пояснил, что Engie начинает прямые поставки газа 
потребителям Украины.

Это первый случай прямого выхода европейской компании 
на внутренний рынок страны. В 2015 году Engie продала Украине 
около 3,5 млрд кубометров газа. «Вот один из конкретных резуль-
татов наших реформ,— пишет господин Витренко.— Мы на деле, 

не только на словах, создаем прозрачный и конкурентный 
рынок газа на Украине». В Киеве надеются на скорое принятие 
европейского кодекса балансировки, после чего «таких компаний 
на  нашем рынке будет еще больше». В Engie отметили, что пла-
нируют укрепить позиции на Украине за счет работы дочерней 
Engie Energy Management Ukraine (создана летом), которая 
займется импортом, транспортировкой, хранением и продажей 
газа крупным промпотребителям. Собеседник ”Ъ“, близкий 
к Минэнерго Украины, говорит, что соглашение с Engie — ра-
мочное, в каждом отдельном случае компания будет резерви-
ровать объемы и по хранению, и по транспортировке. Больших 
объемов в министерстве не ждут, соглашение скорее важно 
как  прецедент.  Ольга Мордюшенко, Янина Соколовская
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деловые новости

Они касались статей, которые ре-
гулируют приемку товара, обмен до-
кументами, согласование мероприя-
тий по продвижению продукции и 
отчетность по ним. Такое решение 
объяснялось потерей актуальности 
норм из-за изменений в законе.

В Х5 пояснили, что компания, вре-
менно исключив из типового догово-
ра поставки условие о действии КДП, 
поддержала позицию АКОРТ. «Но та-
кое условие туда вернется, как только 
КДП будет обновлен, так как мы под-
держиваем философию кодекса и в 
целом считаем важной работу по раз-
витию саморегулирования»,— под-
черкнул представитель ритейлера. 
«О’кей» также называет решение не 
использовать нормы кодекса времен-
ным. «Как только кодекс будет модер-
низирован для того, чтобы соответст-
вовать новым реалиям, мы обязатель-
но рассмотрим вопрос о применении 
его положений в наших взаимоотно-
шениях со всеми поставщиками»,— 
пообещали в компании. 

Представитель Национального 
союза производителей молока («Со-
юзмолоко», объединяет более 150 
компаний, в том числе PepsiCo, 

Danone и Valio) Мария Жебит при-
знает, что КДП действительно содер-
жит положения, которые противоре-
чат текущей версии закона «О тор-

говле». Но, говорит она, это связано 
лишь с юридическими противоре-
чиями: «Предметом конфликтов 
производителей и сетей это несоот-
ветствие не является».

Секретарь комиссии по приме-
нению КДП Михаил Бурмистров го-

ворит, что корректировка кодекса 
возможна лишь после официаль-
ных разъяснений и методических 
указаний регулятора — Федераль-
ной антимонопольной службы и 
Минпромторга. По его словам, на 
внесение изменений и уточнений в 
кодекс потребуется около трех меся-
цев. «Необходимы технические кор-
ректировки, поэтому работа над ни-
ми не будет длительной»,— считает 
господин Бурмистров. При этом он 
отмечает, что из-за отказа от исполь-
зования кодекса некоторые участ-
ники рынка останутся незащищен-
ными, ведь КДП регулирует часть 
отношений, которые никак не опи-
саны в законе. Так, например, ко-
декс фиксирует предельно допусти-
мый размер штрафных санкций — 
15%. По словам одного из крупных 
производителей, «О’кей» уже пред-
ложил повысить санкции за недопо-
ставку товаров для продажи в рам-
ках промоакции до 70% (в действую-
щем типовом договоре ритейлера, 
размещенном на его сайте, за такое 
нарушение предусмотрен штраф в 
30%) и до 15% при плановой постав-
ке (сейчас 10%).

Анастасия Дуленкова,  
Анатолий Костырев

Плоды обновления
Перед окончательным уходом из России у Viadeo, по 

словам госпожи Моисеенковой, была идея продать рос-
сийскую компанию, но от нее отказались. «Для Viadeo 
было важнее свернуть операции, а быстрый выход из ак-
тива — это было сложно»,— отмечает она. Изменение 
стратегии Viadeo Наталия Моисеенкова связывает с паде-
нием капитализации компании. К началу 2016 года она 
была в десять раз ниже, чем при IPO в 2014 году, когда 
Viadeo оценивали в €270 млн. «У LinkedIn также было 
сильное падение акций, что привело к продаже 
Microsoft»,— напоминает она.

В августе Таганский райсуд удовлетворил иск Роском-
наздора к конкуренту Viadeo — LinkedIn Corporation, 
признав компанию нарушителем закона о персональ-
ных данных. LinkedIn не проводила локализацию пер-
сональных данных пользователей из РФ (5 млн реги-
страций), а также собирала такие данные без уведомле-
ния их владельцев. Теперь американская компания об-

жалует решение в Мосгорсуде. «Мы долго обсуждали во-
прос с персональными данными, но не пришли к реше-
нию. Данные (пользователей из России.— 

”
Ъ“) собира-

ются и обрабатываются в Калифорнии, а хранятся на уз-
лах Amazon в США,— сказала госпожа Моисеенкова.— 
Гипотетически, если смотреть на сервис, к нему могут 
быть претензии». Представитель Роскомнадзора не ком-
ментирует ситуацию с Viadeo.

«Закрытие было вполне ожидаемым, Viadeo была аб-
солютно незаметным игроком на рынке,— считает ди-
ректор по развитию HeadHunter Борис Вольфсон.— У 
них были эпизодические продажи, но они никак не вли-
яли ни на наш бизнес, ни на рынок в целом». По его сло-
вам, развитию Viadeo в России могли препятствовать 
низкий пользовательский трафик и клиентская база, не-
достаточные инвестиции в бизнес в РФ. Наталия Моисе-
енкова признает, что инвестиции не удалось вернуть в 
полном объеме, не раскрывая размер убытков.

Владислав Новый, Роман Рожков,  
Павел Белавин

Viadeo унесла данные с собой

Новым собственником Кун
цевского рынка станет группа 
ZBuild Сергея Зотова — экс
партнера Павла Фукса. Подкон
трольное бизнесмену ЗАО «Про
перти Инвестмент» выкупило 
актив у группы ВТБ за 505 млн 
руб.— почти в два раза дешевле 
первоначальной стоимости 
 торгов, проходивших по гол
ландской системе.

Группа ВТБ в пятницу продала 
100% акций ОАО «Кунцевский ры-
нок», на балансе которой находится 
одноименный рынок на западе Мо-
сквы. Сумма сделки составила 
505 млн руб., при стартовой цене объ-
екта 1,005 млрд руб., покупателем вы-
ступило ЗАО «Проперти Инвест-
мент». По данным Kartoteka.ru, эта 
компания в равных долях принадле-
жит Зинаиде Стреликовой и Алек-
сею Попову и управляется ООО «Зет 
Билд Групп». Эта компания также 
контролирует АО «Калужская сель-
скохозяйственная ярмарка», его уч-
редители не раскрываются, но на 
рынке эта компания традиционно 
связывается с Z-Build Group Сергея 
Зотова. То, что покупателем актива 
выступили структуры господина Зо-
това, подтвердил источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ходом проведения торгов. 
Представители Z-Build в пятницу не 
ответили на звонки 

”
Ъ“.

Z-Build существует с середины 
1990-х годов. На сайте компании со-
общается, что в ее управлении нахо-
дятся бизнес-центр «Калужский» на 
Профсоюзной (общая площадь не 

уточняется), ТРЦ «Спектр» на Новоя-
сеневском проспекте (4,8 тыс. кв. м), 
бизнес-центр «Синтесис» на улице 
Кржижановского (14,2 тыс. кв. м), 
торгово-офисный комплекс «Кузнец-
кий мост» (5 тыс. кв.  м) и часть торго-
во-развлекательного центра «Калуж-
ский» (27 тыс. кв. м) на Профсоюзной 
улице. Ранее Z-Build контролировала 
объект (его общая площадь 57 тыс. 
кв. м) совместно с MCG Павла Фукса, 
но пять лет назад часть торгцентра 
выкупили структуры группы БИН 
(сейчас «Сафмар») семьи Шишхано-
вых-Гуцериевых (см. 

”
Ъ“ от 27 июня 

2011 года). Из данных Kartoteka.ru 
следует, что ЗАО «Проперти инвест-
мент», купившее Кунцевский ры-
нок, также владеет ЗАО «Калужская 
управляющая компания», по адресу 
которой в Москве (Часовая улица, 11) 
находится Ленинградский рынок.

• Кунцевский рынок располагает-
ся на улице Маршала Неделина на за-
паде Москвы. На балансе компании 
арендованный до 2021 года земель-
ный участок площадью 1,1 га, из них 
0,6 га передано в субаренду ООО В.В.Е 
и здание 3,8 тыс. кв. м. По итогам 
2015 года выручка ОАО «Кунцевский 
рынок» составила 41,25 млн руб., чи-
стый убыток — 19,9 млн руб.
ВТБ владел Кунцевским рынком 

более двух лет. Компания получила 
его в рамках обмена энергетически-
ми активами с мэрией Москвы: вес-
ной 2014 года госбанк передал город-
ским властям компанию «Энергоком-
плекс», за которую получил 100% ак-
ций Кунцевского и Велозаводского 

рынков, 84% ОАО «Гостиничная ком-
пания», ООО «Авиапарк» (владеет зем-
лями на Ходынском поле), 100% ОАО 
«Агрокомбинат 

”
Южный“», ОАО 

«Мосгорломбард» и 49% ОАО «Перов-
ское». Кунцевский рынок был выстав-
лен на торги 13 сентября. Конкурен-
том Z-Build было ООО «Эльбрус голд». 
Эта компания, по данным Kartoteka.
ru, контролируется кипрским «Тем-
псток лтд» и Дариной Стрековой. Но, 
согласно материалам торгов, ценовое 
предложение «Эльбрус голд» так и не 
предоставила.

Управляющий директор ГК «Плат-
форма» Борис Голубев рассказывает, 
что его компания рассматривала воз-
можность покупки Кунцевского 
рынка в 2013 году. «Тогда мы оцени-
вали стоимость этого актива в 350–
400 млн руб.»,— говорит он. Дирек-
тор по развитию Gremm Group Ар-
тем Букин считает стоимость рынка 
завышенной, поскольку его распо-
ложение неудачно. По его словам, 
объект интересен только в качестве 
площадки для строительства торг-
центра. Ранее директор отдела торго-
вых помещений по Москве CBRE Ма-
рина Малахатько оценивала расхо-
ды на капитальную реконструкцию 
рынка в 170 тыс. руб. за 1 кв. м. Это 
средняя стоимость ремонта с заме-
ной коммуникаций, резюмирует 
экс-директор Даниловского рынка 
Максим Попов (сейчас развивает 
бренд «#Пропельмени»).

Александра Мерцалова,  
Динара Мамедова,  
Екатерина Геращенко

Z-Build устроилась  
на Кунцевском рынке
Сергей Зотов заплатит за объект 505 млн руб.

Принадлежащий Алексею 
 Ковальчуку Red Development, 
входивший еще два года назад 
в тройку крупнейших в Москве 
застройщиков апартаментов, 
 рискует потерять один из своих 
проектов — строительство ком
плекса Loft Post. Промсвязьбанку 
как кредитору в суде первой ин
станции удалось взыскать часть 
объекта, строящегося на месте 
бывшей типографии «Новости» 
на северовостоке Москвы. Меж
ду тем девелопер уже успел рас
продать часть помещений в Loft 
Post примерно за 2 млрд руб., 
и теперь покупатели рискуют 
остаться не только без недвижи
мости, но и без денег.

Арбитражный суд Москвы взы-
скал в пользу Промсвязьбанка акти-
вы АО «Типография 

”
Новости“», 

включающие помещения (13,4 тыс. 
кв. м) и долю в праве аренды участка 
(0,25 га) на Большой Почтовой улице 
на северо-востоке столицы. В начале 
октября в отношении АО «Типогра-
фии 

”
Новости“» введена процедура 

конкурсного производства. В матери-
алах суда поясняется, что банк выде-
лил в 2012 году ООО «Ревко Инвест-
мент» $17,8 млн со сроком погашения 
до 30 сентября 2015 года, а АО «Типо-
графии 

”
Новости“» выступало в сдел-

ке поручителем и залогодателем. К 
моменту погашения кредита сумма 
просроченной задолженности «Ревко 
Инвестмент» перед Промсвязьбан-
ком составила $5,7 млн (359 млн руб. 
по текущему курсу ЦБ). При этом суд 
оценил заложенные активы бывшей 
типографии в 289,3 млн руб. 

«Ревко Инвестмент» — инвестор 
проекта Loft Garden (12,5 тыс. кв. м) 
у станции метро «Красносельская» и 
аффилирован с Red Development, 
владельцем которого считается 
Алексей Ковальчук — акционер 
компании «Полаир» (производитель 
промышленных холодильников). 
Помимо Loft Garden у Red Develop-
ment есть другие анонсированные 
проекты в формате лофтов: на той 
же Большой Почтовой улице на ме-
сте типографии компания обещала 
построить Loft Post (21,9 тыс. кв. м), 
Loft Time (21 тыс. кв. м) в районе 
станции метро «Сокол», Loft Park 
(90 тыс. кв. м) у станции метро «Вод-
ный стадион». По данным «Метриум 
групп», в 2014 году Red Development 
входил в тройку крупнейших сто-
личных застройщиков апартамен-
тов. На конец 2015 года, по данным 
самой компании, ее портфель вклю-
чал шесть проектов общей площа-
дью 202 тыс. кв. м.

Алексей Ковальчук заявил 
”
Ъ“, 

что ничего не знает о решении суда. 
По его словам, банк вскоре передаст 
свои права требования другому ин-
вестору. В Промсвязьбанке от ком-
ментариев отказались. Но источник 

”
Ъ“, близкий к банку, утверждает, что 

пока никаких решений относитель-
но активов типографии «Новости» не 
принято. «Продажа залога третьему 
лицу — один из вариантов»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

Между тем, по различным оцен-
кам, от 70 до 100 клиентов уже прио-
брели около 8 тыс. кв. м в Loft Post по 
предварительным договорам купли-
продажи, а их общая сумма требова-

ний может составить 1,5–2 млрд руб., 
говорит Петр Гусятников, старший 
управляющий партнер PG Partners 
(представляет интересы покупате-
лей). Он не исключает, что покупате-
ли рискуют остаться не только без 
недвижимости, но и без денег: тре-
бование банка обеспечено залогом, 
поэтому финансовое учреждение по-
сле продажи имущества застройщи-
ка в рамках процедуры банкротства 
получит 80% стоимости реализован-
ных зданий, еще 15% предназначено 
для погашения требований кредито-
ров первой и второй очереди. Поку-
патели же относятся лишь к третьей 
очереди кредиторов. «Лофты не по-
падают под 214-ФЗ (регулирует доле-
вое строительство жилья.— 

”
Ъ“) и 

никаких оснований помогать таким 
гражданам у города нет»,— поясни-
ли в Москомстройинвесте. Более то-
го, власти города пытаются в суде 
признать Loft Garden у метро «Крас-
носельская» самовольной построй-
кой, требуя снести объект.

У Red Development проблемы и с 
Абсолют-банком, который выдал 
кредит на 3,2 млрд руб. на строи-
тельство на месте Московской тон-
косуконной фабрики имени Петра 
Алексеева апарт-отеля Loft Park. 
Сейчас в отношении инвестора это-
го проекта введено конкурсное про-
изводство. Ранее СМИ сообщали, 
что целый ряд московских застрой-
щиков вели переговоры с господи-
ном Ковальчуком и Абсолют-бан-
ком о вхождении в проект в качест-
ве соинвестора. Но переговоры по-
ка не принесли результатов.

Динара Мамедова

У Red Development  
плохие «Новости»
Бывшая типография может перейти кредитору

Экспортная цена российской 
пшеницы достигла максимума 
в этом сезоне — $178 за тонну. 
Продолжение роста котировок 
маловероятно изза рекордных 
урожаев и больших запасов зер
на в мире. Без дальнейшего осла
бления рубля существенное вли
яние на увеличение экспорта 
пиковые цены вряд ли окажут, 
считают эксперты.

На прошлой неделе средние экс-
портные цены на российскую продо-
вольственную пшеницу выросли до 
рекордного в текущем сезоне значе-
ния — $178 за тонну, подсчитал «Сов-
экон». По словам директора аналити-
ческого центра Андрея Сизова, цены 
растут на фоне подорожания пшени-
цы на мировых биржевых площад-
ках, укрепления рубля и восстанов-
ления поставок на ключевой египет-
ский рынок. Отказавшись от требо-
вания по нулевому содержанию спо-
рыньи в импортной пшенице, Еги-
пет стал лидером по ее закупкам в 
России: по итогам сентября их объем 
составил 559 тыс. тонн, сообщал ра-
нее «Совэкон». Президент Россий-
ского зернового союза (РЗС) Аркадий 
Злочевский основным фактором ро-
ста котировок считает обнуление 
экспортной пошлины на пшеницу в 
конце сентября.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько отмечает, что похожий 
уровень цен — $180 за тонну — был 
записан в ряде форвардных контрак-
тов на будущий урожай в марте этого 
года. Найти покупателей на россий-
скую пшеницу по цене $177–178 сей-
час непросто, добавляет гендирек-
тор «Прозерна» Владимир Петричен-

ко. По его словам, большая часть кон-
трактов заключается из расчета 
$174–175. Минимальная цена в этом 
сезоне была зафиксирована в июле 
— $163 за тонну, напоминает госпо-
дин Петриченко.

По прогнозу РЗС, в этом году Рос-
сия соберет рекордный урожай 
пшеницы за всю историю — 
72,5 млн тонн. Международный со-
вет по зерну в своем последнем про-
гнозе дал более скромную оценку — 
71 млн тонн. Экспорт пшеницы, по 
последней оценке «Совэкона», мо-
жет достичь 30 млн тонн. Эту же 
цифру дает Минсельхоз.

Владимир Петриченко считает, 
что потенциал для дальнейшего ро-
ста экспортных котировок на пше-
ницу в ближайшие месяцы сохраня-
ется: «Французская пшеница сейчас 
торгуется на уровне $187 за тонну, 
ценам на российскую пшеницу при 
такой разнице еще есть куда расти». 
Однако, по словам эксперта, при 
слишком быстром увеличении ко-
тировок в конце 2016 — начале 2017 
года рынок ждет неизбежный рез-
кий спад. Российская пшеница мо-
жет продолжить дорожать при усло-
вии дальнейшего ухудшения каче-
ства урожая из-за неблагоприятных 
погодных явлений в Южном полу-
шарии, резкого ухудшения состоя-

ния озимых в Северном полушарии 
и дополнительной активности со 
стороны импортеров, говорит го-
сподин Рылько. Господин Сизов, в 
свою очередь, полагает, что продол-
жить рост экспортным котировкам 
будет непросто из-за рекордных 
урожаев и запасов зерна в мире. В 
России, согласно официальным 
данным, запасы пшеницы на 1 октя-
бря  текущего  года  достигли 
33,8 млн тонн, что на 22% выше 
уровня прошлого года, подсчитал 
«Совэкон». Перспектив для серьез-
ного роста котировок сейчас нет, со-
глашается господин Злочевский.

С 1 июля по 19 октября нынешне-
го года Россия снизила экспорт зерна 
на 4%, до 11,8 млн тонн, на пшеницу 
пришлось 9,6 млн тонн, сообщал 
Минсельхоз со ссылкой на оператив-
ные данные Федеральной таможен-
ной службы. Негативным фактором 
для увеличения отгрузок в ближай-
шие месяцы будет ухудшение погод-
ных условий в Черном море, преду-
преждает глава РЗС. «Экспорт будет 
рекордным, но, скорее всего, недо-
статочным для такого урожая»,— 
ожидает Дмитрий Рылько. В конце 
октября ИКАР понизил прогноз экс-
порта пшеницы в этом сезоне с 
30 млн до 29,5 млн тонн.

Анатолий Костырев

Пшеница взошла на пик
Ее экспортные цены достигли максимума в сезоне

с1

с7

72,5 миллиона тонн
такой урожай пшеницы соберет  
в этом году Россия (прогноз Российского 
зернового союза)

ЦИТАТА

Будем жить в этой конструкции, 
которая сейчас сформирована, 
будем продолжать оказывать 
 ритейлу поддержку в части 
 продолжения нахождения  
правил игры, но при этом нужно 
научиться жить в новых условиях
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, о новом законе 
«О торговле» (цитата «РИА Новости»)



культура

В Афинском музее киклад-
ского искусства заверши-
лась выставка знаменито-
го китайского художника 
«Ай Вэйвэй на Кикладах». 
Ее посетил АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Этот музей, возникший из 
частной коллекции семьи Гу-
ландрис, размещен в старом 
особняке и пристроенном 
к нему четырехэтажном зда-
нии в самом центре Афин. Он 
привлекает любителей антич-
ности своей интимной атмос-
ферой, которая как нельзя луч-
ше подходит для демонстра-
ции экспонатов древней куль-
туры Кикладских островов, 
расположенных в южной ча-
сти Эгейского моря. Восхища-
ют своим мудрым наивным 
совершенством абстрактные, 
без подробностей, человече-
ские фигурки, датированные 
третьим тысячелетием до н. э., 
особенно женские, похожие 
своими обтекаемыми форма-
ми на изящные скрипки. Они 
заметно отличаются от крит-
ских, микенских и более позд-
них афинских аналогов, буду-
чи гораздо ближе, нежели к за-
падноевропейской или вос-
точной классике, к модерниз-
му ХХ века. Недаром в них чер-
пали вдохновение Модилья-
ни, Пикассо, Бранкузи и Джа-
кометти.

Ай Вэйвэй пошел по тем же 
стопам, но своим маршрутом. 
По приглашению Музея ки-
кладского искусства в декаб-
ре 2015 года художник отпра-
вился на остров Лесбос, где до-
стигла апогея кризисная ситу-
ация с беженцами. Лесбос рас-
положен севернее Киклад, но 
именно на этом острове разы-
грывается в наши дни гумани-
тарная драма, имеющая и свой 
культурный аспект, способная 
породить «Илиаду» и «Одис-
сею» нового времени.

Ай Вэйвэй знаменит как ав-
тор грандиозных мультиме-
дийных проектов, в структуре 
которых фотография и кино 
занимают важное место: неда-
ром он учился в той же кинош-

коле, что и классики китайско-
го кинематографа Чжан Имоу 
и Чэнь Кайгэ. В первом же зале 
музея выставлены мониторы: 
на них можно увидеть кадры 
неспокойного моря и хруп-
кие спасательные лодки. Ря-
дом огромное панно «Айфон-
обои» — коллаж из 12 с лиш-
ним тысяч снимков, сделан-
ных художником на телефон 
с января по апрель 2016 года. 
Женщины выносят своих де-
тей из морской пучины, лю-
ди, оказавшись на твердой по-
чве после тяжких испытаний, 

целуют землю. Картину до-
полняют фотографии грече-
ских фотографов из фотособ-
щества «Митилена» — Элиа-
са Марку, Стратиса Цулелли-
са, Михалиса Бакаса. Эта кол-
лективная работа под руко-
водством Ай Вэйвэя была про-
ведена с целью задокументи-
ровать важнейшее историче-
ское событие начала третьего 
тысячелетия — новое пересе-
ление народов. А также благо-
родство жителей Лесбоса, ко-
торые даже числились в этом 
году главными кандидатами 
на Нобелевскую премию ми-
ра, но увы.

После конфликта с властя-
ми у себя на родине, пережи-
того заключения и невыезд-
ного статуса Ай Вэйвэй — «ки-
тайский Энди Уорхол» — еще 
больше упрочил свою между-
народную репутацию. Его вы-

ставки проводятся нынче по-
всюду — от Венеции до Лондо-
на и Амстердама, да и за пре-
делами Европы тоже. Часто ху-
дожника упрекают в попсовом 
характере проектов, постав-
ленных на коммерческий по-
ток. Признаться, и я с некото-
рым скепсисом наблюдал его 
греческую одиссею, но в ко-
нечном счете был покорен пе-
чальным остроумием культур-
ной цепочки, которую выстро-
ил Вэйвэй между древнейши-
ми цивилизациями Греции, 
родного Китая и современны-
ми гуманитарными вызова-
ми, который переживают эти 
страны.

На выставке есть прослав-
ленные работы художника, 
преимущественно из дере-
ва и мрамора — типа «Мас-
ки». Напоминающая противо-
газ маска на мраморной «гроб-

нице» вызывает ассоциацию 
с памятниками безымянным 
героям эпохи коммунизма, но 
это же — образ новой, стираю-
щей личность униформы вре-
мен экологического кризиса. 
Рядом — фарфоровые слепки 
фрагментов костей жертв ки-
тайской «культурной револю-
ции» («Останки»).

Несколько работ выпол-
нено специально для выстав-
ки. «Слезная бутылка» появи-
лась после того, как полиция 
Македонии применила слезо-
точивый газ против мигран-
тов на греческой границе. Ря-
дом с газовыми баллонами 
стоят китайские вазы для тра-
урных слез. Тотем человечно-
сти — и символ полной ее по-
тери. «Шина» — опять же пе-
реформатированная в пафос-
ный мрамор автомобильная 
покрышка: такие бросали бе-

женцам в воды Эгейского мо-
ря. Это не только парафраз дю-
шановского писсуара, но и на-
поминание о погибших на пу-
ти к Лесбосу. Одним из них 
стал сирийский ребенок Ай-
лан Курди: ему, как и многим 
другим беженцам, организато-
ры человеческого трафика вы-
дали бракованные спасатель-
ные жилеты. Силуэт Айлана 
воспроизведен в инсталляции 
«Флаги», которая встречает по-
сетителей на лестнице музея: 
флаги Греции и Евросоюза со-
седствуют с «теневыми», напо-
минающими серебристые те-
плозащитные одеяла, которые 
раздают переселенцам.

Ключевой работой выстав-
ки можно считать «Стоящую 
фигуру». Стройная элегантная 
мужская фигура с «треугольни-
ками» носа и маленьких гру-
дей напоминает древние экс-
понаты с острова Наксос, но 
по сравнению со своими де-
ликатными прообразами ра-
дикально увеличена в разме-
ре. Шесть месяцев художник 
вырезал эту фигуру из цельно-
го блока мрамора. Между ног 
мужчины зажата греческая ва-
за. Этот образ отсылает к очень 
близкой автору теме разруше-
ния артефактов во время ки-
тайской «культурной револю-
ции»: в знаменитой фотосерии 
из рук художника падает и раз-
бивается урна династии Хань. 
Прослеживая связь культур 
Китая и Греции, Ай Вэйвэй по-
казывает различие их отноше-
ния к своему прошлому.

Есть на выставке и широко 
известная благодаря интерне-
ту фотосерия художника «Из-
учение перспективы»: он вы-
ставляет на передний план 
свой средний палец, а пассив-
ным фоном делает топовые 
туристические объекты — от 
площади Тяньаньмэнь до Рей-
хстага и Колизея. Впрочем, 
и эта «попсовая» вещь смо-
трится в греческом контекс-
те иначе, иллюстрируя связь 
между перспективой и ретро-
спективой.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Перспектива и ретроспектива
Ай Вэйвэй в Музее кикладского искусства
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В прокат выходит документальный фильм  
Вернера Херцога «О, интернет! Грезы цифрового мира». 
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Роман Виктюк  
отметил юбилей  
ремонтом 
и детективом
Свое 80-летие знаменитый 
театральный режиссер Ро-
ман Виктюк отметил сразу 
двумя событиями — премь-
ерой спектакля «И вдруг ми-
нувшим летом» и открытием 
после долгой реконструкции 
собственного здания. Второе 
из событий кажется особен-
но важным — ведь театр ра-
ботает в стенах бывшего со-
ветского дома культуры, по-
строенного Константином 
Мельниковым. Этот шедевр 
конструктивизма был пере-
дан Театру Романа Виктю-
ка довольно давно, и труппа 
много лет в нем репетирова-
ла, но играть приходилось на 
съемных площадках. Теперь, 
очищенная от наслоений, 
с освобожденными от позд-
нейшей кирпичной клад-
ки окнами постройка Мель-
никова, можно сказать, по-
бедоносно воссияла свои-
ми строгими, резкими фор-
мами. Теперь предстоит не-
легкая работа по «вписыва-
нию» репертуара в эти своео-
бразные объемы, не вполне 
отвечающие обывательским 
представлениям о зритель-
ском комфорте. Впрочем, 
они очень подходят творче-
ству Романа Виктюка — не-
комфортному, всегда стремя-
щемуся преодолеть границы 
«дозволенного», внебытово-
му и поэтическому явлению. 
Вот и к юбилею Виктюк под-
готовил спектакль отнюдь не 
праздничный и не легкий — 
он поставил не слишком из-
вестную пьесу Теннесси Уи-
льямса «И вдруг прошлым 
летом», мистический, злове-
щий детектив, в котором рас-
следуется жуткая смерть мо-
лодого поэта-эстета, которого 
растерзали беспризорники, 
бывшие объектами его сексу-
альных утех. Спектакль, на-
сыщенный текучими движе-
ниями и ритмическими рез-
костями, эмоциональными 
выплесками и вкрадчивыми 
интонациями, доказал, что 
мастер, которого зал встре-
тил стоячей овацией, верен 
себе и полон творческих сил. 
Павел Сигалов

ТЕАТР

2 ноября в рамках презента-
ции официального сайта Шве-
ции на русском языке sweden.ru 
в клубе YotaSpace выступит Хо-
се Гонсалес — композитор, певец 
и гитарист аргентинского проис-
хождения, известный уникаль-
ной мягкой манерой исполнения 
и особым подходом к интерпрета-
ции поп-хитов. Накануне приезда 
 ХОСЕ ГОНСАЛЕСА в Москву БОРИС 
БАРАБАНОВ расспросил его о том, 
откуда берется кристально чи-
стый звук на его концертах и поче-
му Швеция остается поставщиком 
эталонной современной музыки.

— Что вы собираетесь играть 
в Москве?
— Ну прежде всего в этом туре 
я один с гитарой, и это значит, что 
в программе есть несколько песен, 
которые я не играю с моей группой 
Junip. Я исполню в Москве вещи со 
всех моих долгоиграющих пласти-
нок и EP и кое-что из Junip.
— В прошлый раз, когда вы приез-
жали в Москву, это был тоже соль-
ный концерт, он проходил в клубе 
«Икра», который давно закрыт. Что 
меня поразило — это кристально 
чистый звук гитары и вообще пра-
ктически идеальный концертный 
саунд. Как вы его добиваетесь?
— Мой главный секрет: со мной в ту-
ре два отличных звукорежиссера. 
В их обязанности входит приведе-
ние в чувство местной звуковой сис-
темы, ведь далеко не каждая площад-
ка готова к такому звуку, как у меня. 
Человеку, который поет и играет так 
мягко, как я, нужно даже больше уси-
ления, чем какой-нибудь громкой 
панк-группе с барабанами и басом. 
Мне комфортнее всего играть в теа-
тральных залах или консерватори-
ях. Или же приходится вешать до-
полнительные колонки. По этой же 
причине звукорежиссеры ищут пра-
вильные частотные характеристики 
для моей гитары. Саундчек занима-
ет от пяти—десяти минут до четырех 
часов. Если же говорить о моих пер-
сональных ноу-хау, то прежде все-
го фишка в том, что я заклеиваю две 
трети резонаторного отверстия про-

стым скотчем. Это не дает гитаре за-
водиться. Также в моей гитаре особая 
система звукоснимателей Fishman, 
причем я использую не только пьезо-
электрические звукосниматели, но 
и микрофоны, что позволяет избе-
жать слишком пластмассового звука.
— Несмотря на то что главным 
хитом вашего репертуара счи-
тается песня группы The Knife 
«Heartbeats», я думаю, что доста-
точно большая часть публики уз-
нала о вас после фильма Бена Стил-
лера «Невероятная жизнь Уолтера 
Митти». Когда говорят о саундтре-
ке к комедии Бена Стиллера, имя 
Хосе Гонсалеса, мягко говоря, не 
первым приходит в голову. Как ту-
да попала ваша музыка?
— Мой менеджер получил письмо 
с предложением о совместной рабо-
те от Джорджа Дракулиаса, музыкаль-
ного супервайзера множества филь-
мов Бена Стиллера. По его словам, 
когда они снимали исландскую часть 
фильма, Бен постоянно слушал мою 
музыку, по большей части Junip. Мы 
связались с Беном по скайпу, и он вы-
слал мне сценарий. Я начал работать 
над саундтреком, хотя не видел ни од-
ного кадра. Я большой поклонник Бе-
на Стиллера, так что меня все устраи-
вало. В итоге в фильм попали старые 
песни Junip, инструментальные ги-
тарные пьесы и мои новые песни.
— Традиционный вопрос швед-
скому музыканту: в чем секрет 
шведского музыкального феноме-

на, почему у вас все так круто по-
лучается и так хорошо продается?
— Я не назвал бы себя экспертом 
в музыкальной индустрии, но по-
пробую ответить. Дело в том, что 
шведы — один из самых путешест-
вующих народов на земле. Швеция 
поглощает множество зарубежной 
музыки. Мы хорошо говорим по-ан-
глийски. У нас отлично налажена си-
стема музыкального менеджмента, 
невидимая для массовой аудитории. 
Мы учимся у лучших. Мы пытаемся 
имитировать те стили, которые нам 
нравятся, а получается, что мы сами 
достигаем успеха в самых разных 
стилях, будь то EDM, панк или что 
угодно еще. Мы впитываем музыку 
других стран, а потом экспортируем 
ее, трансформировав по-своему.
— Наверное, не последнюю роль 
играет музыкальное образование?
— Конечно, в моей жизни — точно. 
Первым инструментом, который я ос-
воил, была флейта. Мне было семь 
лет. Потом примерно за две недели 
я научился играть на испанской гита-
ре. И после большой паузы я уже все-
рьез занялся гитарой и бас-гитарой, 
стал играть в настоящих группах. 
И во всех этих случаях я использовал 
возможности бесплатного обучения 
и бесплатных репетиций в общест-
венных музыкальных школах.
— Насколько я понимаю, сейчас 
в вашей карьере затишье?
— Да, но это ненадолго. Прежде чем 
приступить к записи новых песен, 
в начале следующего года я поеду 
на гастроли с оркестром из 25 музы-
кантов. Тур получил название «Тео-
рия струн». Я в таком формате уже га-
стролировал пару лет назад, и вот те-
перь решил повторить.
— Это ведь абсолютно противо-
положная философия по отноше-
нию к вашему привычному вари-
анту «голос и гитара», так?
— Для многих песен сделаны аран-
жировки, принципиально отлич-
ные от того, к чему все привыкли. 
Если «Heartbeats» решена в узнавае-
мой манере, то песня «Far Away» зву-
чит очень экспериментально. Одна-
ко главным инструментом в любом 
случае остается мой голос.

КОНЦЕРТ ПОП

«Мы впитываем музыку других 
стран, а потом экспортируем ее»
Хосе Гонсалес о секретах шведской музыки,  
чистом звуке и Бене Стиллере

«Стоящая фигура» Ай 
Вэйвэя в Афинском музее 
кикладского искусства 
демонстрирует разницу 
между Грецией и Китаем 
в отношении к историче-
ским артефактам 
ФОТО AFP
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Матчами «Оренбург»—«Крылья Советов» 
и «Рубин»—«Локомотив» завершится  
12-й тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцев выманили 
из крепости
«Спартак» подтвердил лидерство благодаря победе над ЦСКА

12-й тур чемпионата России по-
мимо, разумеется, «главного 
дерби России», в котором «Спар-
так» обыграл ЦСКА, запомнил-
ся еще и скандалом, внезап-
но вспыхнувшим после матча 
«Урал»—«Терек». Грозненцы по-
бедили в этой встрече со сче-
том 4:1, но, как считают некото-
рые, «Урал» не оказывал им при 
этом должного сопротивления. 
Наконец, «Зенит» отчасти реаби-
литировался за фиаско в Кубке 
России, обыграв на своем поле 
«Томь» — 1:0, и вновь сравнялся 
со «Спартаком» по количеству на-
бранных очков.

«Главный матч сезона», как при-
нято называть встречи «Спартака» и 
ЦСКА, причем вне зависимости от 
того, какие турнирные задачи реша-
ют команды, что и говорить, удался. 
Прежде всего в том, что касается эмо-
ций, вызванных игрой, и послевку-
сия, оставленного ею. Ведь матч дал 
немало поводов говорить о нем, спо-
рить, ругаться уже после финально-
го свистка. То есть полностью соот-
ветствовал той эмоциональной со-
ставляющей, что была выстроена в 
его преддверии.

Поначалу, правда, казалось, что 
ничего подобного не случится, что 
команды просто старательно отбега-
ют положенные 90 минут и на том и 
разойдутся. Ведь ЦСКА, будучи в от-
сутствие и Алана Дзагоева, и Рома-
на Еременко, сильно ограниченным 
в том, что касается созидания, пред-
сказуемо сконцентрировался на раз-
рушении, в чем вполне преуспевал. 
Как ни старались игроки «Спарта-
ка», а соорудить что-то вменяемое в 
штрафной площади соперника — 
да что там, просто пробиться в нее 
сквозь двойные эшелоны армей-
ской защиты — им не удавалось. И 
если бы не самый логичный гол в ис-
полнении Дениса Глушакова, у дер-
би были бы все шансы на то, чтобы 
разочаровать болельщиков. Но Глу-
шаков забил. Хотя на этот момент 
можно смотреть и по-другому и ут-
верждать, что не спартаковец отли-
чился, а вратарь ЦСКА Игорь Акин-
феев в своем 500-м матче за ЦСКА по-
дарил сопернику фору.

Как бы то ни было, а сюрприз от 
Акинфеева игру взбодрил, вынудив 
ЦСКА выбраться из своими же рука-
ми возведенной крепости и искать 
счастья у чужих ворот. И оно пару 
раз было близко. Но теперь остает-
ся только гадать на тему, как все сло-
жилось бы, если бы Лассина Трао-
ре и Зоран Тошич на последних се-
кундах первого тайма не били упря-
мо в Артема Реброва, а целились ми-
мо спартаковского голкипера. Или 
о том, насколько профессионально 
поступил рефери Алексей Никола-

ев, когда то ли не заметил, то ли про-
игнорировал очевидную игру ру-
кой в исполнении Дмитрия Комба-
рова, вполне тянувшую на пеналь-
ти. Неувядающей темой для обсу-
ждения является и поведение бо-
лельщиков, все-таки протащивших 
на спартаковский стадион полсот-
ни файеров и применивших их по 
прямому назначению, что привело 
к приостановке матча.

К слову, правоохранительные 
органы парадоксальным образом 
записали себе это в плюс. Ведь, как 
поведал ТАСС некий неназванный 
источник в полиции, файеров долж-
но было быть втрое больше, но 100 
из них были изъяты. «Благодаря ак-
тивным и профессиональным дей-
ствиям сотрудников полиции уда-
лось не допустить попыток наруше-
ний общественного порядка. Все на-
мерения фанатов обеих команд во-
время пресекались»,— уверен собе-
седник агентства.

На вышеозначенные темы у лиц, 
их обсуждающих, могут быть раз-
ные взгляды. Но в чем все, как кажет-

ся, должны сойтись, так это в том, 
что «Спартак» во втором тайме был 
попросту сильнее ЦСКА, очень гра-
мотно пользуясь тем, что армейцы 
стали приоткрываться. Проникнове-
ние игроков «Спартака» в штрафную 
ЦСКА обязано было дать результат, 
подтверждением чему и стали два 
мяча, забитых Зе Луишем в проме-
жутке между 76-й и 89-й минутами. 
В него же уместился и точный удар 
Карлоса Страндберга, подаривший 
— но ненадолго — ЦСКА надежду на 
спасение.

Из других матчей 12-го тура в цен-
тре внимания неожиданно оказа-
лась встреча «Урала» и «Терека». Ин-
терес к ней вспыхнул после перво-
го тайма, завершившегося со счетом 
1:1, поскольку букмекеры внезапно 
выставили подозрительно неболь-
шие коэффициенты на победу «Те-
река». Она и случилась: грозненцы 
во втором тайме отправили в воро-
та голкипера «Урала» Дмитрия Ара-
пова три безответных мяча, два из 
них — при полном попустительст-
ве обороны хозяев. Еще один — бла-
годаря ошибке Арапова, на которо-
го, к слову, стоит записать и первый 
мяч. В общем, нашлись люди, посчи-
тавшие, что в этой игре могло быть 
не все чисто. В итоге на случившее-

ся обратил внимание президент Рос-
сийского футбольного союза Вита-
лий Мутко, который, как водится, 
пообещал разобраться, хоть и выра-
зил сомнение в обоснованности по-
дозрений в отношении участников 
игры. Что касается руководителей 
«Урала» и «Терека», то они, как и по-
ложено, с негодованием отвергли 
все подозрения. Так, глава екатерин-
бургского клуба Григорий Иванов от-
метил, что у команды просто неваж-
ные вратари, а гендиректор «Тере-
ка» Алхан Айдамиров так расстроил-
ся, что в сердцах предложил вообще 
больше не проводить встречи между 
«Уралом» и «Тереком».

А вот важная с турнирной точки 
зрения встреча «Зенита» и «Томи» 
прошла без неожиданностей. «Зе-
нит» победил со счетом 1:0 благо-
даря точному удару Александра Ко-
корина и отчасти реабилитировал-
ся за фиаско в Махачкале, где в чет-
верг в матче 1/8 финала Кубка Рос-
сии уступил «Анжи» со счетом 0:4. 
В национальном первенстве «Зе-
нит» остается единственной коман-
дой, пока ни разу не проигравшей, 
и идет на втором месте, уступая 
«Спартаку» только по дополнитель-
ным показателям.

Александр Петров

ТЕННИС

Пара повторила Рио
Елена Веснина и Екатерина Макарова 
выиграли WTA Finals

Итоговый турнир Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) в Син-
гапуре завершился победами 
словачки Доминики Цибулко-
вой и российского дуэта Елена 
Веснина—Екатерина Макарова. 
Таким образом, олимпийские 
чемпионки Рио-де-Жанейро по-
вторили успех, которого до-
бились их соотечественницы 
Надежда Петрова и Мария Кири-
ленко в 2012 году.

К победе, которую одержали в 
Сингапуре Елена Веснина и Екате-
рина Макарова, имелись опреде-
ленные предпосылки. Например, 
обе россиянки на прошлой неделе 
очень рано освободились на Кубке 
Кремля, в том числе и в парном раз-
ряде, где уступили на самом стар-
те. Таким образом, они получили 
возможность немного перевести 
дух, что на финише сезона особен-
но важно.

К тому же еще в начале августа 
фактически распалась одна из луч-
ших пар мира, которую составляли 
швейцарка Мартина Хингис и Саня 
Мирза из Индии. Во время Олимпи-
ады стало известно, что они собира-
ются поменять партнерш и объеди-
нятся только во время WTA Finals, 
куда попали благодаря выигрышу 
четырех подряд турниров в самом 
начале года.

Тем не менее успех россиянок в 
Сингапуре, безусловно, дорогого 
стоит. Ведь в двух матчах подряд им 
пришлось иметь дело с крайне слож-
ными соперницами. Если чешкам 
Андреа Главачковой и Луции Градец-
кой, которых Веснина и Макарова 
переиграли в четвертьфинале, они 
и раньше ни разу не уступали, то 
дальше с точки зрения статистики 
россиянкам пришлось решать весь-
ма сложные задачи. Например, Хин-
гис и Мирза побеждали их все четы-
ре предыдущих раза, в том числе в 
финале прошлогоднего Wimbledon. 
А чешка Луция Шафаржова и аме-
риканка Маттек-Сэндс выигрывали 
у российского дуэта дважды — сов-
сем недавно в полуфинале US Open 
и в четвертьфинале прошлогоднего 
Australian Open.

Однако в Сингапуре Елена Весни-
на и Екатерина Макарова оказались 
на высоте. Им хватило запаса мастер-
ства и уверенности для того, чтобы 
одолеть прежде непобедимых для 
себя оппоненток. Причем труднее 
всего пришлось в полуфинале, где 
Мирза и Хингис взяли первый сет и 
сложили оружие лишь на супер-тай-
брейке (он в парных встречах на со-
стязаниях WTA Tour играется вместо 
третьей партии), завершившемся со 
счетом 10:6.

В финале же против чешско-аме-
риканской пары, выигравшей на-
чиная с US Open три турнира под-
ряд, многое решил тай-брейк в пер-
вой партии, в котором на сетбо-
ле Маттек-Сэндс не справилась с 
приемом Весниной под самую зад-
нюю линию. Во втором сете сопер-
ницы отыграли четыре брейк-пой-
нта на подаче Шафаржовой в ше-
стом гейме, но в восьмом не смо-
гли удержать подачу Маттек-Сэндс. 
Победа со счетом 7:6 (7:5), 6:3, кото-
рая принесла Весниной и Макаро-
вой их восьмой совместный титул, 
позволила олимпийским чемпи-

онкам Рио-де-Жанейро заработать 
на двоих $500 тыс. Они, кстати, ста-
ли вторым чисто российским дуэ-
том, выигравшим WTA Finals. Пер-
выми были Надежда Петрова и Ма-
рия Кириленко, победившие в 
Стамбуле в 2012 году (правда, тог-
да на WTA Tour состязались всего 
четыре пары).

Что же касается одиночного тур-
нира, то он завершился сенсаци-
ей. Второй год подряд чемпионкой 
стала теннисистка, которая проиг-
рала два первых матчах на группо-
вом этапе,— только уже не Агнешка 
Радваньска, а Доминика Цибулкова. 
А ведь в полуфинале 27-летняя сло-
вачка была близка к поражению от 
Светланы Кузнецовой, которой без 
вариантов уступила первый сет. Од-
нако затем Цибулковой удалось при-
бавить и в очередной раз перебегать 
Кузнецову. Сначала словачка выиг-
рала тай-брейк во второй партии, в 
третьей, уступая 2:4, взяла четыре 
гейма подряд.

Казалось, что в финале психоло-
гическое преимущество будет на 
стороне первой ракетки мира Ан-
желик Кербер, которая одолела Ци-
булкову на групповом этапе. Но та 
начала матч настолько четко и це-
леустремленно, что выиграла пер-
вый сет всего за 31 минуту. В середи-
не второй партии был момент, когда 
Кербер могла переломить ход борь-
бы. Но крепкая духом невысокая оп-
понентка, которую за ее скоростные 
качества в теннисном мире уже дав-
но прозвали pocket rocket («карман-
ная ракета»), выстояла. А при розыг-
рыше четвертого матчбола Цибул-
ковой снова помог трос — так же, 
как на матчболе полуфинала про-
тив Кузнецовой. В итоге — 6:3, 6:4 за 
1 час 16 минут.

Остается добавить, что благода-
ря сингапурскому триумфу фина-
листка открытого чемпионата Ав-
стралии 2014 года и обладатель-
ница теперь уже восьми титулов 
WTA Tour завершит сезон на выс-
шем для себя пятом месте в рейтин-
ге. Кроме того, Доминика Цибулко-
ва стала гораздо более состоятель-
ным человеком, чем раньше. До это-
го за всю свою карьеру она зарабо-
тала $8,8 млн (в том числе $1,8 млн 
в 2016 году), а за несколько дней, 
проведенных в Сингапуре,— сразу 
$2 млн с лишним.

Евгений Федяков

Дубль в исполнении Зе Луиша 
(справа) обеспечил «Спартаку» 
победу над ЦСКА    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

НХЛ

Евгений Малкин взял триста
Форвард «Питсбурга» покорил престижную снайперскую отметку

Один из самых ярких форвардов 
НХЛ Евгений Малкин, забросив 
две шайбы в матче, в котором его 
клуб «Питсбург Пингвинс» одолел 
— 5:4 — «Филадельфия Флайерс», 
покорил считающуюся очень пре-
стижной отметку — 300 голов, за-
битых в регулярных чемпионатах. 
Дубль позволил Малкину подо-
браться вплотную к верхушке спи-
ска лучших бомбардиров нынеш-
него первенства.

Евгений Малкин стал главным ге-
роем нынешнего уикенда в НХЛ. Им 
его сделало выступление в матче, в 
котором «Питсбург», действующий 
обладатель Кубка Стэнли, обыграл 
на чужой площадке «Филадельфию». 
В активе российского нападающе-
го оказалось две шайбы. Вторая бы-
ла ключевой в игре. Малкин, подка-
раулив отскок, отличился в середине 
заключительного периода при счете 
4:4, и «Филадельфия» отыграться по-
сле этого так и не смогла.

Этот гол стал для Евгения Малки-
на юбилейным, 300-м в регулярных 
чемпионатах НХЛ. Отметку нельзя 
назвать абсолютно эксклюзивной, 
но все-таки ее достигают очень ред-
ко. Во всей истории НХЛ она поко-
рилась до Малкина 196 игрокам. В 
истории «Питсбурга» было пять хок-
кеистов, которые забили 300 голов 
в свитере этой команды: Марио Ле-
мье, Яромир Ягр, Сидни Кросби, 
Жан Проново и Рик Кеоу. А из рос-
сийских легионеров, достигших ру-
бежа, теперь можно сформировать 
десятку. До Малкина рубежа дости-
гли Павел Дацюк, Алексей Яшин, 

Вячеслав Козлов, Илья Ковальчук, 
Алексей Ковалев, Павел Буре, Алек-
сандр Могильный, Сергей Федоров 
и Александр Овечкин. При этом ше-
стеро среди них — хоккеисты, уже 
закончившие карьеру. Продолжа-
ют ее наряду с Малкиным трое. Но 
Илья Ковальчук и Павел Дацюк иг-
рают в КХЛ за СКА. Действующий 
хоккеист НХЛ только один — без-
условный лидер российского снай-

перского списка (и, безусловно, луч-
ший снайпер мирового хоккея ны-
нешнего века вообще) Александр 
Овечкин. В настоящий момент на 
счету форварда «Вашингтон Кэпи-
талс» 529 голов.

Надо сказать, что Евгений Мал-
кин мог бы быть и гораздо ближе к 
Александру Овечкину по числу за-
брошенных в регулярных первен-
ствах шайб. Эти форварды дебюти-
ровали в НХЛ практически одновре-
менно: Овечкин в 2005 году, Малкин 
в 2006-м. Но питсбуржцу, в отличие 
от вашингтонца, не везло со здоро-
вьем. Лишь два регулярных первен-
ства (в прошлом десятилетии) из 11 

Малкину удалось отыграть от звонка 
до звонка. В большинстве остальных 
он сильно недобирал матчей из-за 
травм. Скажем, в предыдущем чем-
пионате россиянин провел всего 57 
встреч из 82. А его общее отставание 
от Овечкина по количеству сыгран-
ных в регулярках матчей весьма зна-
чительно — 653 против 846.

Что касается конкретно этого сезо-
на, то его Евгений Малкин начал го-
раздо удачнее Александра Овечки-
на. Суперзвезда «Вашингтона» пока 
не входит даже в первую сотню бом-
бардиров: у него пять очков (четыре 
гола) после семи матчей. А вот Мал-
кин не просто в бомбардирском топе 
— он теперь, после филадельфийско-
го дубля, располагается вплотную к 
его верхушке. У Малкина после девя-
ти матчей десять баллов за результа-
тивность (по пять голов и пять пере-
дач). И выше него находятся два иг-
рока — Джо Павелски из «Сан-Хосе» и 
Коннор Макдэвид из «Эдмонтон Ой-
лерс». Однако их превосходство мож-
но назвать символическим: Павел-
ски опережает россиянина на одно 
очко, Макдэвид — на два.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Skate Canada в Миссиссоге — второй этап серии Гран-при
Женщины. 1. Евгения Медведева (Россия) — 220,65 балла. 2. Кейтлин Осмонд (Канада) — 206,45. 3. Са-
токо Мияхара (Япония) — 192,08. 4. Елизавета Туктамышева (Россия) — 187,99.
Мужчины. 1. Патрик Чан (Канада) — 266,95 балла. 2. Юдзуру Ханью (Япония) — 263,06. 3. Кевин Рейнолдс 
(Канада) — 245,05… 7. Александр Петров (Россия) — 224,39.
Пары. 1. Меган Дюамель—Эрик Рэдфорд (Канада) — 218,30 балла. 2. Юй Сяоюй—Чжан Хао (Китай) — 
202,08. 3. Любовь Илюшечкина—Дилан Москович (Канада) — 190,22… 5. Юко Кавагути—Александр 
Смирнов (Россия) — 182,75.
Танцы. 1. Тесса Вёрчью—Скотт Мойр (Канада) — 189,06 балла. 2. Мэдисон Чок—Эван Бейтс (США) — 
188,24. 3. Пайпер Жиль—Поль Пуарье (Канада) — 182,57… 5. Александра Степанова—Иван Букин 
(Россия) — 168,10.

Евгений Малкин стал десятым 
российским хоккеистом,  
забившим 300 голов  
в регулярных чемпионатах НХЛ    
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

После победы в Сингапуре олимпийские чемпионки  
Екатерина Макарова (слева) и Елена Веснина могут считаться  
сильнейшей парой этого сезона ФОТО REUTERS

12-й тур
«Амкар»—«Ростов» 1:0
Костюков, 44.

«Спартак»—ЦСКА 3:1
Глушаков, 19; Зе Луиш, 76, 89 — Страндберг, 82.

«Урал»—«Терек» 1:4
Чантурия, 11 (пен.) — Балай, 43, 56; Динга, 59 
(автогол); Мбенге, 90+1.

«Арсенал»—«Уфа» 0:2
Игбун, 45+1; Фатай, 80.

«Зенит»—«Томь» 1:0
Кокорин, 26.

«Анжи»—«Краснодар» 0:0
Удаление: Каборе («Краснодар»), 17 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 12 9 1 2 21:8 28

2. «Зенит» 12 8 4 0 26:8 28

3. ЦСКА 12 6 3 3 12:9 21

4. «Терек» 12 6 3 3 17:16 21

5. «Краснодар» 12 5 5 2 14:7 20

6 «Амкар» 12 5 5 2 9:6 20

7. «Ростов» 12 5 2 5 13:10 17

8. «Анжи» 12 4 5 3 10:9 17

9. «Уфа» 12 4 4 4 7:8 16

10. «Рубин» 11 3 3 5 13:15 12

11. «Локомотив» 11 2 6 3 7:8 12

12. «Урал» 12 2 3 7 7:15 9

13. «Арсенал» 12 1 6 5 4:16 9

14. «Томь» 12 2 2 8 7:20 8

15. «Оренбург» 11 1 4 6 6:11 7

16. «Крылья Советов» 11 1 4 6 6:13 7

Сегодня встречаются: «Оренбург»—«Крылья Сове-
тов», «Рубин»—«Локомотив».

Турниры ATP и WTA
Итоговый турнир WTA в Сингапуре.  
Призовой фонд — $7 млн
Одиночный разряд. 1/2 финала. Доминика 
Цибулкова (Словакия, 7)—Светлана Кузнецова 
(Россия, 8) 1:6, 7:6 (7:2), 6:4. Анжелик Кербер 
(Германия, 1)—Агнешка Радваньска (Польша, 2) 6:2, 
6:1. Финал. Цибулкова—Кербер 6:3, 6:4.

Парный разряд. 1/2 финала. Бетани Маттек-
Сэндс—Луция Шафаржова (США—Чехия, 3)—
Каролин Гарсия—Кристина Младенович (Франция, 
1) 6:3, 7:5. Екатерина Макарова—Елена 
Веснина (Россия, 4)—Мартина Хингис—Саня 
Мирза (Швейцария—Индия, 2) 3:6, 6:2, 1:0, отказ. 
Финал. Екатерина Макарова—Елена Весни-
на— Бетани Маттек-Сэндс—Луция Шафаржова 
7:6 (7:5), 6:3.

Турнир АТР в Вене (Австрия).  
Призовой фонд — €1,9 млн
Финал. Энди Маррей (Великобритания, 1)—Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 6) 6:3, 7:6 (8:6).

Турнир АТР в Базеле (Швейцария).  
Призовой фонд — €1,7 млн
Финал. Марин Чилич (Хоаватия, 4)—Кеи Нисикори 
(Япония, 3) 6:1, 7:6 (7:5).

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Буффало»—«Флорида» 3:0. «Монреаль»—«Торонто» 
2:1 (Радулов («Монреаль»), 0+2). «Детройт»—
«Бостон» 0:1. «Нью-Джерси»—«Тампа-Бей» 3:1 
(Василевский («Тампа-Бей») отразил 20 бросков 
из 23). «Филадельфия»—«Питсбург» 4:5 (Малкин 
(«Питсбург»), 2+0). «Сент-Луис»—«Лос-Анджелес» 
1:0 (Тарасенко («Сент-Луис»), 0+1). «Миннесота»—
«Даллас» 4:0. «Аризона»—«Колорадо» 2:3 (Григо-
ренко («Колорадо»), 0+1).
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